
 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

COMUNICADO 0437 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 01 de 2013 
 

Estrecha UAEM lazos de colaboración  
con Instituto Tecnológico de Mérida 

 
 La Facultad de Economía de la UAEM y el Instituto Tecnológico de Mérida firmaron un 

Acuerdo de Colaboración Académica. 
 El documento pretende establecer una Red Interinstitucional que tendrá como finalidad 

precisar las acciones de colaboración para desarrollar trabajo grupal desde una 
perspectiva inter y transdisciplinaria. 
 

La Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México y el 

Instituto Tecnológico de Mérida, Yucatán, firmaron un Acuerdo de Colaboración 

Académica que tiene como propósito estrechar los lazos de colaboración, mediante 

actividades encaminadas a la superación académica, formación y capacitación 

profesional, así como divulgación del conocimiento en áreas afines.  

El director de la Facultad de Economía, Joel Martínez Bello, acompañado por el 

encargado del despacho de la dirección de dicho Instituto, Félix José Aguilar Vivas, 

resaltó que la firma de este documento representa la culminación de un importante 

número de acciones que ambas instituciones realizan de manera conjunta desde hace 

varios años. 

 Martínez Bello refirió que el acuerdo pretende establecer una Red 

Interinstitucional que tendrá como finalidad precisar las acciones de colaboración para 

desarrollar trabajo grupal desde una perspectiva inter y transdisciplinaria. 

Ante la coordinadora de la Maestría en Planificación de Empresas y Desarrollo 

Regional del Instituto, Hermila Andrea Ulibarri Benítez, Aguilar Vivas expresó que esta 

alianza estratégica implica un compromiso de trabajo conjunto, en beneficio del 

personal académico y la comunidad estudiantil de ambas instituciones, ya que tendrá 

como propósito compartir documentación sobre temas relacionados con la Economía, el 

Comercio Internacional y los sectores industriales. 
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 Refirió que desde hace varios años, el trabajo conjunto ha redituado en la 

organización de eventos académicos, como seminarios, talleres y congresos, la 

coedición de libros, así como el desarrollo de proyectos de investigación. 

 Por su parte, el profesor e investigador de la Facultad, Jesús Salgado Vega, 

destacó la importancia de la firma de este documento, que abre la posibilidad de 

emprender acciones encaminadas al fortalecimiento de un programa de intercambio de 

profesores y estudiantes.    

 Finalmente, Joel Martínez Bello se pronunció porque la rúbrica inaugure una 

nueva etapa de colaboración, que permita aprovechar lo mejor de ambas instituciones; 

una colaboración estrecha que estimule la consolidación de la excelencia académica y 

compromiso social de la Universidad Autónoma del Estado de México y el Instituto 

Tecnológico de Mérida. 

  

   

COMUNICADO 0438 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 01 de 2013 
 

Alumnos de la UAEM exhiben obra  
de la pintora Daniela López Negrete 

 
 Estudiantes de las licenciaturas en Historia y Ciencias de la Información Documental, 

ofertadas por la Facultad de Humanidades de la UAEM, exhiben la muestra plástica 
“Polvo somos…”, en el Museo “José María Velasco” de la ciudad de Toluca. 
 

Resultado del trabajo realizado en la Unidad de Aprendizaje de Museología, alumnos 

de las licenciaturas en Historia y Ciencias de la Información Documental, ofertadas por 

la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

exhiben en el Museo “José María Velasco” de la ciudad de Toluca, la muestra plástica 

“Polvo somos…", autoría de la pintora Alma Daniela López Negrete.   

En esta colección, que estará abierta al público en general durante todo el mes 

de junio, la artista plástica hace gala de la utilización de diversas técnicas, como el 
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acrílico en tela o papel, acrílico y chapopote, óleo y plastilina, óleo sobre tela y tinta 

sobre papel, entre otras. 

En el marco de la inauguración de la exposición, Alma Daniela López Negrete 

detalló que su obra es una selección del trabajo que realizó de 2007 a la fecha, 

mediante la cual da cuenta de una innovadora forma de observar los momentos donde 

se mezclan piezas y el arte objeto. 

Por su parte, el subdirector Académico de la Facultad de Humanidades, Carlos 

Alfonso Ledesma Ibarra, destacó el trabajo realizado por los estudiantes y la apertura 

de la artista para colaborar con los universitarios. 

 

 

COMUNICADO 0439 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 01 de 2013 
 

Campeones Potros Salvajes Juvenil “B” 
 

 Vencieron a los Leopardos de la Preparatoria 8 de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, con un marcador de 42 a 0, 
 

Los Potros Salvajes de la Universidad Autónoma del Estado de México se coronaron 

campeones del Torneo Juvenil “B” de Primavera “Mario Coronado Jiménez”,  al 

vencer a los Leopardos de la Preparatoria 8 de la Universidad Nacional Autónoma de 

México, con un marcador de 42 a 0, en el duelo celebrado en el emparrillado “Juan 

Josafat Pichardo Cruz”.  

El cotejo estuvo muy emocionante desde el principio; para el primer cuarto, los 

de casa se pusieron en ventaja, por conducto de Luis Ramos, para el 6 por 0, 

complementado con el gol de campo de Raúl  Aguilar, para 7 a 0. 

El primer cuarto concluiría con la anotación de Juan Uribe, que sumada con el 

gol de campo de Raúl Aguilar, pondría la pizarra 14 a 0 a favor de los Potros 

Salvajes. 
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Para el segundo cuarto, la ventaja seguía creciendo; la primera, en las piernas 

de Christian Álvarez, para poner el marcador 20-0 y de nueva cuenta, Raúl Aguilar 

anotaría gol de campo, para el 21 por 0, pero eso no sería suficiente para los locales 

y encontrarían una anotación más, por conducto de Juan Uribe, que se 

complementaría con el gol de campo, de nueva cuenta, de Raúl Aguilar, dejando los 

cartones 28 a 0, antes de ir al descanso del medio tiempo. 

Para el tercer cuarto, los equinos encontrarían una jugada para ampliar aún 

más la ventaja sobre los Leopardos, anotada por Luis Ramos, que sumada con el gol 

de campo de Juan Aguilar, aumentaría a 35 a 0 el marcador. 

Ya en el último cuarto, las cosas parecían definitivas, pero el jugador 

Sebastián Albiter, nombrado el mejor jugador del partido, encontraría esa última 

anotación que les daría de manera definitiva el título de campeones, mientras que 

Juan Aguilar volvería a anotar de gol de campo, para poner un score definitivo de 42 

a 0. 

En representación del rector de la UAEM, Jorge Olvera García, acudió a esta 

final el secretario de Rectoría de la institución mexiquense, José Benjamín Bernal 

Suárez, quien acompañado por el presidente de la ONEFA,  Francisco del Real, 

entregó el trofeo de campeones a los dirigidos por el coach  Ramón Fabela García. 

“Es algo muy emotivo, porque observe que aquí se congregaron, además de los 

jugadores y entrenadores, los familiares; me dio gusto ver que venían a apoyar y esto 

es lo que fortalece los valores”, indicó Bernal Suárez. 

El servidor universitario dejó claro que para la Administración 2013-2017 de la 

UAEM es de suma importancia el fomento al deporte, sobre todo entre los estudiantes 

de educación media superior, tomando en cuenta el Futbol Americano, disciplina en la 

cual se han conseguido muchos títulos. 

“Es un momento que hay que compartir con todos los universitarios y desde 

luego que el señor rector ha instruido a la Secretaría de Rectoría para que fortalezca la 

actividad deportiva en todas las disciplinas, sobre todo en la educación media  superior, 
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que es donde debemos poner más atención, con la finalidad de propiciar el desarrollo 

integral”, expresó el dirigente universitario. 

Por último, José Benjamín Bernal expresó que en esta nueva gestión se 

trabajara por conseguir más títulos en el Futbol Americano y en cualquier disciplina de 

las que se practican dentro de la UAEM, donde el apoyo para los deportistas en 

diferentes rubros seguirá vigente. 

 

 

COMUNICADO 0440 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 02 de 2013 
 

Sostiene rector diálogo abierto y cercano  
con comunidad UAEM por twitcam 

 
 El rector Jorge Olvera García es el primero de una institución de educación superior 

pública mexicana que lleva a cabo un ejercicio de este tipo. 
 Mediante esta herramienta, que permite transmitir en vivo a través de una webcam, 

conoció de primera mano las inquietudes y logros de alumnos, académicos, 
investigadores y trabajadores administrativos. 
 

Con la finalidad de mantener un diálogo abierto y cercano con la comunidad de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, el pasado viernes el rector Jorge Olvera 

García sostuvo una sesión de twitcam; el rector de la UAEM es el primero de una 

institución de educación superior pública mexicana que lleva a cabo un ejercicio de este 

tipo. 

Mediante esta práctica herramienta online, que permite transmitir en vivo a través 

de una webcam, el rector conoció de primera mano las inquietudes y logros de 

alumnos, académicos, investigadores y trabajadores administrativos. 

Refirió que éste pretende convertirse en un medio a través del cual se privilegie 

el diálogo abierto y directo, que promueva un acercamiento entre las autoridades y la 

comunidad de la institución. 
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En los primeros cinco minutos de la sesión, emitió un mensaje de bienvenida a la 

comunidad universitaria que lo siguió e hizo un recuento de las actividades llevadas a 

cabo en la institución desde el inicio de la Administración 2013-2017, el pasado 14 de 

mayo. 

De igual manera, dio respuesta a cuestionamientos realizados por miembros de 

la comunidad universitaria, con respecto a los temas de transporte, seguridad, becas, 

movilidad estudiantil y estudios de posgrado, entre otros. 

A lo largo de casi 60 minutos, el rector de la Universidad Autónoma del Estado 

de México interactuó en tiempo real con los usuarios de esta red social, quienes 

expresaron de manera escrita y con total libertad sus inquietudes. 

Cabe destacar que Jorge Olvera García ya había realizado este ejercicio como 

aspirante a la Rectoría de la UAEM; ahora, atiende uno de los compromisos adquiridos 

durante ese periodo y mantendrá comunicación con la comunidad universitaria por esta 

vía, al menos una vez por semana. 

 

 

COMUNICADO 0441 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 02 de 2013 
 

Mantendrá UAEM política  
de no elevar cuotas de colegiaturas 

 
 Así lo señaló el rector Jorge Olvera García, durante la Sesión Ordinaria del H. Consejo 

Universitario; abundó que se buscará ampliar el número de becas para los estudiantes, 
con el propósito de ofrecerles mayores apoyos para que culminen sus estudios 
satisfactoriamente. 

 El máximo órgano de gobierno de la institución designó a Elizabeth López Carré y 
Jannet Socorro Valero Vilchis como nuevas directoras de las facultades de Turismo y 
Gastronomía y Ciencias Políticas y Sociales, respectivamente. 
 

Para que los estudiantes culminen sus estudios sin contratiempos, la Universidad 

Autónoma del Estado de México mantendrá la política de no elevar las cuotas de las 
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colegiaturas, señaló el rector Jorge Olvera García, durante la Sesión Ordinaria del H. 

Consejo Universitario, en la que también se eligieron nuevas directoras para las 

facultades de Turismo y Gastronomía y Ciencias Políticas y Sociales. 

 El máximo órgano de gobierno de la Autónoma mexiquense aprobó, por 

unanimidad, esta propuesta del rector Olvera García, quien abundó que se buscará 

ampliar el número de becas para los estudiantes, con el propósito de ofrecerles 

mayores apoyos para que terminen sus estudios satisfactoriamente. 

Luego de que los miembros del H. Consejo Universitario reconocieran la 

sensibilidad de la Administración 2013-2017, en beneficio de los más de 65 mil alumnos 

de la UAEM, se aprobó entregar a César Camacho Quiroz un reconocimiento por su 

labor altruista en beneficio de la comunidad universitaria, pues durante su gestión como 

presidente de la Fundación UAEMéx promovió el apoyo a más de 100 proyectos 

filantrópicos, mediante los cuales se otorgaron becas de movilidad y titulación, además 

de que se promovió la cultura de la donación y la solidaridad. 

En su Sesión Ordinaria correspondiente al mes de mayo, este órgano colegiado 

designó a Elizabeth López Carré como nueva directora de la Facultad Turismo y 

Gastronomía; la servidora universitaria es candidata a doctora por la propia Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

Desde 1995, López Carré es docente de este espacio universitario; se 

desempeñó como maestra consejera y coordinadora de la Especialidad en Docencia en 

Turismo; además, fue fundadora y coordinadora de la Licenciatura en Turismo en la 

Unidad Académica Profesional UAEM Tenancingo. 

Por otra parte, de acuerdo con la Legislación de la institución, el H. Consejo 

Universitario designó a Jannet Socorro Valero Vilchis como directora sustituta de la 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, para concluir el período 2012-2016; en este 

cargo que desempeñaba Ivett Ticono García, quien solicitó permiso a este órgano de 

gobierno para integrarse a la Administración Central como titular de la Secretaría de 

Difusión Cultural. 
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Valero Vilchis es maestra en Comunicación con Mención Honorífica; se 

desempeñó como coordinadora de Posgrado y de la Licenciatura en Comunicación; fue 

profesora consejera de gobierno suplente por este organismo académico y es 

investigadora de la Red Iberoamericana de Investigación FAMECOM y miembro de la 

Asociación Mexicana de Investigadores Comunicadores (AMIC). 

Previo a que el rector Jorge Olvera García tomara la protesta reglamentaria a las 

nuevas directoras, a quienes conminó a ejercer esta responsabilidad con ética y 

profesionalismo, también se eligieron representantes alumnos de la Facultad de 

Ciencias Agrícolas. 
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Participó UAEM en Pabellón México de  
Conferencia Anual y Expo NAFSA 2013 

 
 Este evento agrupó a más de ocho mil expertos en educación internacional de más de 

90 países y tuvo como propósito identificar objetivos, iniciativas y retos de la educación 
superior en el mundo; se llevó a cabo en San Luis Missouri, Estados Unidos.   

 La UAEM tiene como finalidad incrementar su presencia en todos los continentes y al 
mismo tiempo, ampliar las oportunidades de movilidad estudiantil, intercambio de 
profesores, investigaciones y ediciones conjuntas. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México participó en el Pabellón México de la 

Conferencia Anual y Expo NAFSA 2013 "Ideales e impacto de la educación 

internacional", que se llevó a cabo en San Luis Missouri, Estados Unidos. 

La participación en eventos de este tipo es una de las estrategias implementadas 

por la institución, con la finalidad de incrementar su presencia en todos los continentes 

y al mismo tiempo, ampliar las oportunidades de movilidad estudiantil, intercambio de 

profesores, investigaciones y ediciones conjuntas, así como participar en programas de 

doble titulación, entre otros beneficios para la comunidad universitaria.  
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A través de la recién creada Secretaría de Cooperación Internacional, la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense participó en este evento que agrupó a alrededor de ocho 

mil expertos en educación internacional de más de 90 países y tuvo como propósito 

identificar objetivos, iniciativas y retos de la educación superior en el mundo. 

En este marco, la titular de la Secretaría de Cooperación Internacional de la 

UAEM, Yolanda Ballesteros Sentíes, sostuvo reuniones con sus homólogos de 

instituciones de educación superior de Canadá, Estados Unidos, Colombia, Chile, 

Argentina, Brasil, España, Francia, Portugal, Italia, Alemania, Israel, Reino Unido, 

Japón, China, Turquía y Australia. 

Durante dichas reuniones, la servidora universitaria destacó el interés de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense para establecer vínculos estratégicos con 

universidades de todo el globo; destacó que la UAEM también es parte de la 

Organización Universitaria Interamericana (OUI), conformada por 360 universidades del 

continente y que promueve la generación de proyectos de cooperación, formación, 

innovación e internacionalización entre instituciones de educación superior.  

Uno de los programas clave de la OUI, explicó, cuya consejería para la región 

México es presidida por la propia UAEM, es el Colegio de Las Américas (COLAM), que 

gestiona la participación de universitarios en diversos programas de actualización.  

Además, Yolanda Ballesteros Sentíes inició pláticas para evaluar la afiliación de 

la UAEM a otras redes internacionales de la misma importancia, tales como la 

Asociación Mexicana para la Educación Internacional (AMPEI), el Consorcio para la 

Colaboración de la Educación Superior en América del Norte (CONAHEC) y la 

Asociación Europea de Educación Internacional (EAIE). 
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COMUNICADO 0443 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 03 de 2013 
 

Crea UAEM Beca "Leonardo Lino Velázquez" 
 

 El rector Jorge Olvera García firmó el decreto mediante el cual se creó este importante 
incentivo para los deportistas universitarios, que lleva el nombre de uno de los más 
emblemáticos jugadores y entrenadores del futbol americano en México. 

 Pueden acceder a ella los jugadores de Potros Salvajes que demuestren un alto 
desempeño deportivo, pero sobre todo académico. 

 En el desayuno que sostuvo con los integrantes de este emblemático conjunto de la 
institución, a cuyos integrantes entregó el Anillo de Campeonato 2012 Categoría Mayor, 
Olvera García anunció que este año se cambiará el pasto del Estadio "Dr. Juan Josafat 
Pichardo Cruz". 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, firmó 

el decreto mediante el cual se creó la Beca "Leonardo Lino Velázquez", que tiene como 

propósito apoyar a los estudiantes que practican un deporte.  

En el desayuno que sostuvo con los integrantes del equipo Potros Salvajes, a 

cuyos integrantes entregó el Anillo de Campeonato 2012 Categoría Mayor, Olvera 

García manifestó su compromiso con quienes practican el futbol americano y con el 

deporte universitario en general; anunció que este año se cambiará el pasto sintético 

del Estadio de los Potros "Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz" por pasto de tercera 

generación, con la finalidad de optimizar la seguridad, el rendimiento y la modernidad 

en la práctica de este deporte. 

A la Beca "Leonardo Lino Velázquez" pueden acceder los jugadores de Potros 

Salvajes que demuestren un alto desempeño deportivo, pero sobre todo académico, 

señaló el rector, quien puntualizó que esta beca lleva el nombre de uno de los más 

emblemáticos jugadores y entrenadores del futbol americano en México. 

Desde 1960, Leonardo Lino Velázquez, quien nuevamente forma parte del grupo 

de entrenadores de Potros Salvajes, es ejemplo de tenacidad, disciplina y además, es 

considerado el mejor jugador de futbol americano de México. 
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Acompañado por el secretario de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez; el 

director de Actividades Deportivas de la institución, Edgar Victoria Ramírez, y el 

entrenador en jefe de Potros, Carmelo Apolo Velázquez Garduño, el rector de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense refirió que este equipo, con más 50 años de 

tradición, es referente de identidad, pero también de la pertinencia de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

El rector Jorge Olvera García reconoció el esfuerzo y entusiasmo de los 

jugadores de Potros Salvajes, quienes se coronaron campeones de la Liga Mayor 2012, 

y anunció que la UAEM editará un libro sobre la historia de este equipo, ejemplo de 

disciplina, constancia y esfuerzo, características que deben fomentarse en todos los 

estudiantes de esta casa de estudios. 

Antes, Carmelo Apolo Velázquez Garduño aseguró que este equipo, en todas las 

categorías, cumplió con los objetivos establecidos; agradeció el apoyo otorgado por la 

institución al equipo, que hoy en día tiene una presencia importante en el ámbito 

nacional; de igual manera, destacó la experiencia y lealtad de todos los jugadores de 

Potros, orgullosos de portar los colores verde y oro. 

 

 

COMUNICADO 0444 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 03 de 2013 
 

Recibieron título profesional 37  
periodistas mexiquenses destacados 

 
 Tras el análisis puntual y detallado que realizó la SEP de más de mil 200 expedientes en 

toda la República, se entregaron estos 37 títulos en el Estado de México.  
 

En reconocimiento a su destacada trayectoria y experiencia laboral, 37 profesionales 

del periodismo mexiquense recibieron, en el Edificio Administrativo de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, su título profesional de Licenciados en Periodismo, 
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bajo el Acuerdo 286 de la Secretaría de Educación Pública, para el Reconocimiento de 

Saberes Adquiridos.    

 Durante la Ceremonia de Entrega de Títulos a la Generación “Ignacio Manuel 

Altamirano”, en representación del rector de la UAEM, Jorge Olvera García, el director 

general de Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, destacó la amplia 

experiencia que distingue a los periodistas que recibieron su título, pero también 

subrayó el reto que en la actualidad imponen a esta profesión las tecnologías de la 

información y comunicación.  

 Acompañado por el presidente de la Federación de Asociaciones de Periodistas 

Mexicanos (FAPERMEX), Teodoro Raúl Rentería Villa, Portilla Estrada resaltó el logro 

de los titulados, destacados periodistas en activo que acreditaron el proceso de 

evaluación correspondiente, con la suma de créditos académicos y experiencia en el 

ejercicio periodístico. 

 Rentería Villa indicó que tras el análisis puntual y detallado de más de mil 200 

expedientes en toda la República, encabezado por la directora de Acreditación y 

Certificación de la SEP, Marlene Mendoza González, se entregaron estos 37 títulos en 

el Estado de México.  

 Señaló que la continua capacitación y profesionalización permite la obtención de 

una mejora salarial para el gremio, cuyos miembros requieren mejorar su calidad de 

vida y garantizar su seguridad, ya que 90 por ciento no cuenta con contratos laborales.  

 En su oportunidad, el presidente  de la Asociación de Periodistas del Valle de 

Toluca, José Prisco Árciga Alcántara, abundó que la profesión de reportero es una 

actividad con un alto compromiso de servicio, pues “compartir el hecho cotidiano 

contribuye a la construcción de una mejor democracia”.  

   

COMUNICADO 0445 
TOLUCA, MÉX. 
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Tejera Gaona dictará conferencia magistral en la UAEM 
 

 Este martes 4 de junio, en punto de las 13:00 horas, en la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales, dictará la ponencia “Cómo se forma una nueva cultura 
política: redes clientelares e identidades en la Ciudad de México”. 
 

En el marco del Seminario Permanente de Partidos Políticos y Sistemas Electorales, 

que ofertan en coordinación la Universidad Autónoma del Estado de México y el 

Instituto Electoral del Estado de México, se impartirá la Conferencia Magistral “Cómo se 

forma una nueva cultura política: redes clientelares e identidades en la Ciudad de 

México”. 

 La ponencia será dictada por el especialista de la Universidad Autónoma 

Metropolitana-Iztapalapa, Héctor Tejera Gaona, este martes 4 de junio, en punto de las 

13:00 horas, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM. 

 Cabe destacar que Tejera Gaona es Doctor en Antropología Social e 

Investigador del Departamento de Antropología, División de Ciencias Sociales y 

Humanidades de la UAM. 

Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y coordinador de la 

Red de Cuerpos Académicos “Espacio Público, Educación y Cultura Política”; es 

además, miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. 

El Seminario Permanente Partidos Políticos y Sistemas Electorales es 

organizado por el Cuerpo Académico de Estudios Interdisciplinarios sobre Desarrollo, 

Democracia, Paz y Mundos de Vida de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

Está dedicado al estudio de los procesos electorales, los partidos políticos y sus 

diferentes facetas sociales, en un contexto mexicano y latinoamericano; se lleva a cabo 

con invitados especiales, principalmente investigadores e intelectuales nacionales e 

internacionales. 
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TIANGUISTENCO, MÉX. 
Junio 04 de 2013 
 

UAEM y GEM firman acuerdo  
en beneficio de jóvenes mexiquenses 

 
 Mediante este pacto, todos los jóvenes de la entidad que desean realizar estudios en los 

niveles medio y superior durante el Ciclo Escolar 2013-2014, tienen la posibilidad de 
incorporarse a algún espacio educativo. 

 Aquellos que no ingresaron a la Autónoma mexiquense pueden realizar estudios en las 
instituciones dependientes del gobierno de la entidad.  
 

El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, y el rector de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, Jorge Olvera García, signaron el Acuerdo Estratégico 

por la Educación Media Superior y Superior 2013-2014, a través del cual los alumnos  

que no hayan sido aceptados en la UAEM por medio de su sistema de ingreso, tendrán 

la oportunidad de acceder de forma alternativa y opcional al Sistema Educativo Estatal. 

En la Unidad Académica Profesional Tianguistenco, el jefe del Ejecutivo de la 

entidad, acompañado por los secretarios general de Gobierno, Efrén Rojas Dávila, y de 

Educación, Raymundo Martínez Carbajal, señaló que el gobierno dará cabida a casi 

nueve mil alumnos en el nivel licenciatura y alrededor de cuatro mil en bachillerato; 

además, los jóvenes tendrán la oportunidad de realizar estudios en programas 

ofertados en la modalidad a distancia. 

Eruviel Ávila y Jorge Olvera coincidieron en que el Acuerdo Estratégico por la 

Educación Media Superior y Superior constituye una de las alternativas más 

estratégicas, democráticas y sensibles que se hayan signado, con la finalidad de 

brindar atención a los jóvenes mexiquenses que desean continuar con sus estudios de 

bachillerato y licenciatura. 

En este marco, el rector Olvera García afirmó que la educación es “un derecho 

fundamental para todos los individuos, ya que a través del conocimiento y la instrucción 

se sientan las bases para el desarrollo social, tanto en lo cultural como en lo 
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económico”; la educación, dijo, es el principio fundamental para consolidar la senda del 

progreso. 

En este sentido, Raymundo Martínez Carbajal indicó que ésta es la segunda 

ocasión que se firma dicho acuerdo; explicó que los 32 espacios del sistema educativo 

estatal están preparados para recibir a todos los estudiantes que no lograron un lugar 

en la UAEM, con el propósito de que ningún joven se quede sin estudiar 

Antes, acompañados por el presidente municipal de Tianguistenco, Jesús Arratia 

González -quien dio la bienvenida a las autoridades y destacó el trabajo de la UAEM a 

favor del progreso de la región-, Ávila Villegas y Olvera García develaron la placa 

correspondiente a la inauguración de los edificios “D”, “E” y “F” de la Unidad Académica 

Profesional, que albergan aulas y laboratorios, cuya inversión fue superior a los 62 

millones de pesos. 

Después de expresar el respaldo del Gobierno del Estado de México a la 

Autónoma mexiquense, Eruviel Ávila manifestó que ésta es ejemplo vivo de la 

educación dual que se promueve en los ámbitos estatal y federal, sustentada en el 

trabajo en equipo que realizan gobierno e instituciones de educación superior. 

Ante diputados locales y federales, así como alumnos, profesores, investigadores 

y trabajadores administrativos de este espacio universitario, encabezados por su 

coordinador, Felipe González Solano, el rector de la Universidad Autónoma del Estado 

de México consideró que las alianzas con las instancias estatales harán más promisorio 

y pertinente el entorno social. 

En este sentido, Olvera García enfatizó que la autonomía es estandarte para 

asegurar la libertad para decidir la organización interior, la libertad de cátedra, el libre 

examen y la libre discusión de las ideas, pero “no nos exime de una responsabilidad 

frente a la sociedad. La autonomía no segrega; por el contrario, conjunta esfuerzos, es 

la oportunidad de ser libres, pero con apego a los principios de la República”; al 

respecto, Ávila Villegas coincidió en que la autonomía no debe separar y sí permitir 
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tener un estrecha colaboración; por ello, puntualizó, “públicamente, el gobierno de la 

entidad se pone  a las órdenes de la UAEM, la más importante del Estado de México”. 

Reiteró que la educación es la asignatura en la que permanentemente deben 

trabajar en conjunto el sector gubernamental y los restantes componentes de la 

sociedad, ya que en la medida en que se forme capital humano se consolidan los 

fundamentos para el bienestar.  

Por otra parte, el mandatario mexiquense aseveró que en el Estado de México se 

cree en la educación y en las universidades, espacio ideal para que los jóvenes se 

desarrollen; anunció que en coordinación con instituciones educativas como la propia 

UAEM, se lleva a cabo un análisis coordinado, con la finalidad de conocer la factibilidad 

de las licenciaturas que se ofertan en la entidad, así como su índice de oportunidad en 

el mercado laboral; además, se busca promover las de mayor oportunidad de 

desarrollo. 

Jorge Olvera García sostuvo que con un proyecto definido, pertinente, coherente 

y equilibrado, la UAEM enfrenta el reto que marca la dinámica colectiva; es la caja de 

resonancia de la sociedad, que exige seguir trabajando, definiendo políticas y 

programas que la hagan visible en el concierto internacional, ampliar la cobertura en la 

educación media superior y superior, dar atención a la demanda creciente con equidad 

y calidad. 

 

 

COMUNICADO 0447 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 04 de 2013 
 

Universitarios desarrollan procesos  
para reducir tamaño de tomografías y ultrasonidos 

 
 La compresión de imágenes de este tipo permite optimizar su transmisión a través de 

medios digitales. 
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Académicos del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México desarrollan procesos para reducir el tamaño de imágenes médicas, 

como tomografías y ultrasonidos, cuya compresión permite optimizar su transmisión a 

través de medios digitales, destacó el profesor e investigador de la carrera de Ingeniería 

en Computación, José Luis Sánchez Ramírez.  

Lo anterior, puntualizó, mediante el método de compresión “Wavelet”, cuyo 

estándar y algoritmo matemático están extendidos a diversos campos de la Ciencia, 

especialmente al de la Medicina; el catedrático de la UAEM indicó que por ahora, el 

desarrollo de estos procesos se encuentra en la etapa de pruebas, con la finalidad de 

observar el nivel de nitidez de las imágenes, al contraerlas a un cuarto de su tamaño 

original.  

En imágenes hospitalarias, explicó el especialista, es necesario un nivel de 

confiabilidad aceptable, pues por ejemplo, “el equipo médico requiere confirmar a través 

de una tomografía si existe algún indicio para descartar o bien, en su caso, confirmar 

diagnósticos”.  

Dichas imágenes, dijo Sánchez Ramírez, al ser depositadas en archivos de 

formato digital, facilitan en gran manera su utilización para realzar los detalles y detectar 

irregularidades o bien, realizar análisis a través de la red, para que especialistas de 

otros centros hospitalarios efectúen una segunda lectura.  

El especialista universitario aseveró que las investigaciones están en una 

primera fase, por lo que buscan compactar las imágenes, sin que pierdan información 

vital, para que en una etapa posterior, la menor cantidad de datos sean contenidos en 

un espacio de ancho de banda que agilice su envío por internet.  

El método de compresión “Wavelet” está conformado por los algoritmos de 

mayor confiabilidad en el campo de la Ingeniería y la Biomedicina, finalizó el catedrático 

del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco. 

 

COMUNICADO 0448 
ECATEPEC, MÉX. 
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Junio 04 de 2013 
 

Orquesta de Cámara de la UAEM  
ofreció concierto en Ecatepec 

 
 Bajo la batuta de Vicente Saquicoray, este colectivo artístico deleitó a los asistentes al 

magno concierto con piezas como Una Italiana en Argel y El Barbero de Sevilla, de G. 
Rossini; así como el Vals del Emperador, Vals del Danubio Azul y Tritsch-Tratsch, de J. 
Strauss. 
 

En el marco de los festejos de su 30 Aniversario, la Orquesta de Cámara de la 

Universidad Autónoma del Estado de México ofreció un concierto en el Teatro al Aire 

Libre del Parque Interactivo Ehécalt del municipio de Ecatepec. 

Bajo la batuta de Vicente Saquicoray, este colectivo artístico de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense deleitó a los asistentes al magno concierto con piezas como 

Una Italiana en Argel y El Barbero de Sevilla, de G. Rossini; así como el Vals del 

Emperador, Vals del Danubio Azul y Tritsch-Tratsch, de J. Strauss. 

Cabe destacar que a esta presentación acudieron el secretario técnico de la 

Rectoría, Jorge Bernáldez García -en representación del rector Jorge Olvera García-; el 

coordinador de Centros Universitarios y Unidades Académicas Profesionales de la 

UAEM, Emilio Tovar Pérez, y el director de Educación, Cultura y Deporte del municipio 

de Ecatepec, Jorge Luis Zúñiga Jiménez, así como alumnos, profesores, investigadores 

y trabajadores administrativos del Centro Universitario UAEM Ecatepec, encabezados 

por el encargado del despacho de la coordinación, Cuauhtémoc Hidalgo Cortés. 

Cabe destacar que la Orquesta de Cámara de la UAEM ya ofreció este concierto 

en el Centro Universitario Valle de México y en la Facultad de Ciencias Agrícolas; los 

próximos conciertos se realizarán el 10 de junio en el Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" 

de la Escuela Preparatoria, el 17 de junio en el Centro Universitario Atlacomulco, el 24 

de junio en la Facultad de Turismo y Gastronomía, el 8 de julio en la Unidad Académica 

Profesional Chimalhuacán y la temporada concluye el 15 de julio en el Edificio de 

Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
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TOLUCA, MÉX. 
Junio 05 de 2013 
 

Experimentan con uso de nanopartículas  
para eliminar contaminantes del agua 

 
 Las pruebas realizadas involucran un proceso ecológico de catálisis, es decir, la 

modificación de químicos mediante nanopartículas, a partir de materiales 
biodegradables, que permiten la absorción de los contaminantes, principalmente de los 
metales pesados. 
 

Investigadores de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de 

México experimentan con el uso de nanopartículas para eliminar contaminantes del 

agua, con el propósito de mitigar los efectos nocivos al ambiente. Al respecto, el 

especialista universitario, Víctor Sánchez Mendieta, afirmó que la Nanociencia abre 

múltiples posibilidades para contribuir al combate de la contaminación ambiental. 

Las pruebas realizadas en la Autónoma mexiquense, puntualizó, involucran un 

proceso ecológico de catálisis, es decir, la modificación de químicos mediante 

nanopartículas, a partir de materiales biodegradables como las cáscaras de nuez y 

naranja o el bagazo de la caña, que permiten la absorción de los contaminantes, 

principalmente de los metales pesados. 

 Entre ellos, acotó el especialista, con una larga trayectoria en el campo de la 

Nanociencia, los cuatro más contaminantes y recurrentemente identificados en algunos 

mantos acuíferos, que al ser consumidos por fauna y humanos, provocan severas 

afectaciones a la salud: plomo, cadmio, cromo y mercurio.  

Sobre la aplicación de las nanopartículas para eliminar contaminantes del agua, 

explicó que al introducir catalizadores químicos, como cobre o hierro, en pequeñas 

cantidades de agua contaminada, es posible decolorar el líquido, pues las minúsculas 

partículas adquieren diferentes comportamientos, lo que es evidencia de la eliminación 

de componentes, a través de la modificación de las partículas dañinas.  
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Finalmente, Víctor Sánchez Mendieta señaló que las nanopartículas, un millón de 

veces más delgadas que una hebra de cabello, revolucionaron diversas disciplinas de la 

Ciencia; sin embargo, su primera aplicación fue en materia medioambiental, con el 

objeto de probar su efectividad en la limpieza del agua, tras su contaminación por 

factores industriales, así como el uso de agroquímicos.  

 

COMUNICADO 0450 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 05 de 2013 
 

Certificación Ambiental como Universidad  
Verde, propósito de la UAEM 

 
 Esta distinción reconoce las acciones que impulsan las instituciones educativas, con la 

participación de su comunidad, con la finalidad de disminuir su impacto al ambiente y 
contribuir al desarrollo de una ciudadanía ambientalmente responsable. 
 

La Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México tiene 

como propósito obtener la Certificación Ambiental como Universidad Verde, que 

reconoce las acciones que impulsan las instituciones educativas, con la participación de 

su comunidad, con la finalidad de disminuir su impacto al ambiente y contribuir al 

desarrollo de una ciudadanía ambientalmente responsable. 

Así lo aseveró el encargado del Proyecto de Vinculación Ambiental de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, Tadeo Mendoza Alcántara, quien comentó que con 

motivo del Día Mundial del Medio ambiente, que a partir de la década de 1970 fue 

establecido por la ONU cada 5 de junio, el Programa de Protección al Ambiente de la 

UAEM promovió la organización de diversas actividades, como conferencias, talleres, 

periódicos murales y pláticas. 

Por ejemplo, destacó, la Facultad de Humanidades llevó a cabo una Feria 

Ambiental y el Instituto de Estudios sobre la Universidad realizó una Feria de Productos 

Orgánicos.  
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En este contexto, acotó que desde la creación del Programa de Protección al 

Ambiente en 1998, la Autónoma mexiquense se comprometió con el cuidado y 

protección al ambiente, a través de acciones de corto, mediano y largo plazo; 

consciente de que para aminorar este problema que afecta al mundo en general, es 

necesaria la participación de todos los sectores de la sociedad. 

Destacó que uno de los logros más importantes de la institución a favor del 

ambiente es la creación de nuevos bosques, ya que el año pasado los universitarios 

reforestaron más de 200 hectáreas en el Parque Nacional Nevado de Toluca, con 

alrededor de 200 mil árboles plantados, de los cuales, la Protectora de Bosques del 

Estado de México entregó el Certificado de Prendimiento. 

Este documento, detalló Mendoza Alcántara, da fe que la comunidad 

universitaria, a través de sus campañas de reforestación en la zona, logró más de 96 

por ciento de prendimiento de los árboles establecidos; ello implica que ya no es 

necesario reforestar, pues ahora se considera un área recuperada. 

Señaló un cambio de cultura y visión de los universitarios con respecto a la 

separación de residuos sólidos dentro de las instalaciones universitarias; existe una 

conciencia, dijo, con respecto a la importancia de cuidar los recursos naturales. 

Por otro lado, indicó que luego de un diagnóstico en los 85 espacios 

universitarios -tanto académicos como administrativos-, se observó un aumento 

considerable en el ahorro de agua y energía. 

Lo anterior, concluyó Tadeo Mendoza Alcántara, aunado a las acciones que se 

llevan a cabo de manera permanente dentro del Programa de Protección al Ambiente, 

dependiente de la Secretaría de Rectoría de la institución, a favor del cuidado del medio 

ambiente. 
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COMUNICADO 0451 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 05 de 2013 
 

Universitarios fabricarán y comercializarán 
peluche terapéutico y parlante 

 
 Parluchín”, es el nombre del proyecto con el cual alumnos de nivel medio de la UAEM 

ganaron, en la Categoría Emprendedor Junior, el primer lugar del 11er Concurso del 
Universitario Emprendedor, que se llevó a cabo el pasado mes de mayo. 
 

El amor, la libertad, el respeto y la amistad, entre otros, son los valores que tiene como 

propósito fortalecer “Parluchín”, nombre del proyecto empresarial con el cual alumnos 

del Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México ganaron, en la Categoría Emprendedor Junior, el 

primer lugar del 11er Concurso del Universitario Emprendedor, que se llevó a cabo el 

pasado mes de mayo. 

 La iniciativa empresarial “Parluchín”, idea de los alumnos del sexto semestre del 

bachillerato, Tania Jocelyn Armeaga López, Pedro Eduardo Noriega Cabrera, Daniel 

Vásquez Caicedo, Orlando Pérez Alcántara, María de los Ángeles Jiménez Pineda y 

Diana Arriaga Ordaz, tiene como objetivo fabricar y comercializar osos de peluche 

terapéuticos y parlantes. 

Tania Jocelyn Armeaga López explicó que “Parluchín” es un oso de peluche 

parlante que mediante un cierre en la parte trasera, permite depositar en un recipiente, 

una compresa hecha con semillas aromáticas (linaza y aceite) con diferentes olores, 

que al colocarlas en el horno de microondas durante 20 segundos, desprenden aromas 

como mentol, eucalipto, naranja, fresa y grosella, auxiliares en la relajación de los 

infantes. 

Lo que hace único a “Parluchín”, consideró Pedro Eduardo Noriega Cabrera, es 

que tiene un módulo de voz capaz de grabar y regrabar mensajes, con la finalidad de 

que el niño escuche, por ejemplo, a sus padres y se consoliden sus vínculos familiares, 
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aun cuando estén separados de ellos; de esta manera, se fortalecerá la confianza del 

niño. 

 “Con la asesoría de psicólogos, se dotó al peluche también de una serie de 

frases motivacionales, que permitirían a los niños elevar su autoestima y tener un mejor 

rendimiento escolar”. 

 Daniel Vásquez Caicedo detalló que “Parluchín” contiene las instrucciones para 

el uso de las compresas, en las cuales se relacionan los olores con valores en 

específico; por ejemplo, el de fresa con el amor.  

Además, precisó, cada peluche cuenta con un valor que se representa por medio 

de un color en la playera; así, la esencia de la color naranja es antidepresiva y sedante, 

brinda una sensación de felicidad, relaja en situaciones de estrés y ansiedad, ayuda a 

descansar mejor. 

 Cabe señalar que “Parluchín” compitió con 400 proyectos presentados por 

alumnos de nivel medio superior en la Categoría Junio del 11er Concurso del 

Universitario Emprendedor. 

 

COMUNICADO 0452 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 06 de 2013 
 

Conmemoran universitarios  
Día de la Libertad de Expresión  

 
 El rector Jorge Olvera García encabezó la colocación de la ofrenda floral y guardia de 

honor en el monumento a la “Libertad de Expresión”, del escultor Ernesto Mallard Arano, 
ubicado en Ciudad Universitaria. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

encabezó la colocación de la ofrenda floral y guardia de honor con motivo del Día de la 

Libertad de Expresión, que se llevó a cabo en la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat 

Pichardo Cruz”, en Ciudad Universitaria, frente a la cual se localiza el monumento a la 

“Libertad de Expresión”, del escultor Ernesto Mallard Arano. 
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 Acompañado por mujeres periodistas integrantes de la extinta Asociación de 

Profesionales de la Comunicación del Estado de México (APCEM), impulsoras de la 

colocación del monumento en 1992, así como por el presidente de la Asociación de 

Periodistas del Valle de Toluca, Prisco Árciga Alcántara, el rector de la Autónoma 

mexiquense reconoció a los profesionales que llevan a cabo la noble tarea de mantener 

informada a la sociedad.  

 En marco de este evento, al que también acudió el Director General de 

Comunicación Universitaria, Juan portilla Estrada, y ante representantes de los 

diferentes medios de comunicación del Valle de Toluca, Olvera García inauguró la 

muestra gráfica titulada "Historia que Transforma", mediante la cual se hace un 

recuento de las modificaciones que desde 1900 ha tenido el Edificio de Rectoría de la 

institución, hasta su total conclusión el mes pasado. 

 Esta muestra, abierta al público en general, forma parte de las actividades que la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense lleva a cabo para celebrar a quienes, a través 

del ejercicio periodístico, contribuyen a la creación de una sociedad más informada y 

democrática. 

Cabe destacar que este es el noveno año consecutivo que en la UAEM se lleva a 

cabo el depósito de la ofrenda floral y guardia de honor en este monumento, con motivo 

de la conmemoración del Día de la Libertad de Expresión, instituido por el presidente 

Miguel Alemán Valdés el 7 de junio de 1951. 
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TOLUCA, MÉX. 
Junio 06 de 2013 
 

Todos los aspirantes a ingresar a la UAEM  
podrán continuar sus estudios  

 
 El Acuerdo Estratégico por la Educación Media Superior y Superior asegura a todos los 

aspirantes a ingresar a la UAEM un espacio para continuar sus estudios de bachillerato o 
licenciatura en alguna de las 34 instituciones del Sistema Educativo Estatal.  

 Para mayores informes y despejar dudas, a partir del próximo domingo, los jóvenes y padres de 
familia podrán consultar la página www.continuatusestudios.uaemex.mx o llamar al 01-800-
ESTUDIA. 
 

Sin costos, trámites o evaluaciones adicionales, todos los jóvenes que no ingresen al 

nivel medio superior o superior de la Universidad Autónoma del Estado de México 

podrán continuar sus estudios en alguna de las 316 opciones educativas que ofrece el 

Gobierno del Estado de México en todas las áreas del conocimiento y en toda la 

geografía estatal, destacó el secretario de Docencia de la Autónoma mexiquense, 

Alfredo Barrera Baca.  

El Acuerdo Estratégico por la Educación Media Superior y Superior para el Ciclo 

Escolar 2013-2014 firmado por el jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, y 

el rector Jorge Olvera García, abundó el servidor universitario, asegura a todos los 

aspirantes a ingresar a la UAEM un espacio para continuar sus estudios de bachillerato 

o licenciatura en alguna de las 34 instituciones del Sistema Educativo Estatal.  

El próximo domingo, precisó, en la página de internet de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense y en los principales diarios de circulación estatal, se publicará la 

relación de alumnos aceptados por la institución para los niveles medio y superior. 

El mismo día, los alumnos que no aparezcan en las listas, subrayó, recibirán un 

correo electrónico personalizado, con las opciones educativas de que dispone el 

gobierno de la entidad para que continúen sus estudios; éstas serán iguales o similares 

a las que el joven eligió para ingresar a la UAEM y sobre todo, ofertadas por una 

institución muy cercana a su domicilio. 
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Entonces, detalló, con sólo un clic el joven quedará inscrito en el programa de 

estudios de su interés, ya que el acuerdo signado respalda el trámite realizado en la 

UAEM, que de manera automática será transferido a la institución por la que se haya 

decidido. 

Si las opciones que se les ofrecieron no son de su agrado para su futuro 

profesional, refirió, en el mismo correo electrónico, los jóvenes tendrán la opción de 

consultar la página www.continuatusestudios.uaemex.mx, donde podrán conocer las 

316 opciones educativas que ofrece el Gobierno del Estado de México por región o 

área de conocimiento. 

Además, puntualizó Barrera Baca, el joven tendrá a su disposición el 01-800-

ESTUDIA, a partir de las 9:00 horas del día domingo, donde podrá recibir informes y 

orientación para tomar la mejor decisión sobre su futuro profesional, así como 

esclarecer posibles dudas con respecto a trámites. 

Indicó que los jóvenes que opten por elegir alguna de las opciones ofertadas por 

el Sistema Educativo Estatal, lo cual deberá ser antes del 16 de junio, recibirán de la 

Secretaría de Educación mexiquense información sobre las fechas y horarios para 

formalizar la inscripción. 

Aseveró que la preferencia que tienen los jóvenes por ingresar a la Universidad 

Autónoma del Estado de México es resultado, en buena medida, del prestigio ganado 

por la institución, gracias a los resultados académicos obtenidos. 

Sin embargo, enfatizó, es importante que los jóvenes y padres de familia tomen 

en cuenta que también el gobierno mexiquense ha realizado un gran esfuerzo por 

ampliar su cobertura, mediante programas educativos de calidad y probada pertinencia 

social, con un amplio margen de empleabilidad; que las instituciones que forman parte 

del Sistema Educativo Estatal cuentan con la infraestructura académica suficiente y una 

planta de profesores con un perfil adecuado, con la más alta calificación académica. 
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Finalmente, Alfredo Barrera Baca afirmó que es importante que los jóvenes no se 

desanimen, que persistan en su proyecto de vida y continúen formándose; este acuerdo 

permite que tengan esa oportunidad, concluyó.  

 

 

COMUNICADO 0454 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 06 de 2013 
 

Nuevo secretario general de ANUIES  
tomará protesta en la UAEM 

 
 En la Universidad Autónoma del Estado de México se llevará a cabo la XXI Sesión 

Extraordinaria de la Asamblea General de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES). 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, se efectuará la 
ceremonia solemne en la cual se tomará la protesta correspondiente al nuevo secretario 
general, Enrique Fernández Fassnacht. 
 

El día de hoy, en la Universidad Autónoma del Estado de México se llevará a cabo la 

XXI Sesión Extraordinaria de la Asamblea General de la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), donde se darán cita 

rectores y representantes de las 175 universidades e instituciones, tanto públicas como 

privadas, que conforman dicha asociación y atienden a alrededor de 80 por ciento de 

los alumnos que realizan estudios de licenciatura y posgrado en todo el país. 

 Luego de la Sesión Extraordinaria, que será presidida por el rector de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense y presidente de la Asamblea, Jorge Olvera García, y el 

secretario general saliente de la ANUIES, Rafael López Castañares, se llevará a cabo 

la ceremonia solemne en la cual se tomará la protesta correspondiente al nuevo 

secretario general, Enrique Fernández Fassnacht. 

 Dicha ceremonia se efectuará en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del 

Edificio de Rectoría y será encabezada por el secretario de Educación Pública, Emilio 

Chuayffet Chemor, y el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas. 
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 Cabe destacar que la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 

Educación Superior se creó en 1950; desde entonces, ha tenido una amplia 

participación en la formulación de programas, planes y políticas nacionales 

relacionadas con la educación superior en México, así como en la creación de 

organismos orientados a su desarrollo y fortalecimiento. 

Agrupa a las principales instituciones de educación superior del país, cuyo 

común denominador es la voluntad para promover el mejoramiento integral en los 

campos de la docencia, la investigación y la extensión de la cultura y los servicios. 

 

 

COMUNICADO 0455 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 07 de 2013 
 

Mediante alianzas estratégicas, UAEM  
incrementa su cobertura educativa 

 
 Ofrece alternativas para que las nuevas generaciones cobijen sus ensueños en el 

estudio y la investigación, aseveró el rector Jorge Olvera García, acompañado por el 
gobernador Eruviel Ávila y el secretario de Educación Pública federal, Emilio Chuayffet. 

 En el marco de la XXII Sesión Extraordinaria de la Asamblea General de la ANUIES, 
Olvera García destacó el evidente compromiso del gobierno mexiquense con el 
engrandecimiento y dignificación del Sistema Educativo Estatal. 

 Ávila Villegas afirmó que “la tarea educativa exige de los gobiernos mayores recursos, 
porque es la inversión de donde se obtienen mayores rendimientos”. 

 Chuayffet Chemor resaltó el vanguardismo educativo mexiquense y consideró que el 
futuro de México es también el de sus universidades, “ya que si el nivel de la educación 
superior aumenta, la nación tendrá un mejor presente y un mejor porvenir”. 

 Rectores y representantes de 175 universidades e instituciones de educación superior 
del país, públicas y privadas, ratificaron a Enrique Fernández Fassnacht como nuevo 
secretario general de la ANUIES. 
 

Mediante valiosas alianzas como el Acuerdo Estratégico por la Educación Media 

Superior y Superior -que permitirá a todos los aspirantes a ingresar a la UAEM 

continuar sus estudios-, la Universidad Autónoma del Estado de México incrementa su 

cobertura educativa y ofrece alternativas para que las nuevas generaciones cobijen sus 
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ensueños en el estudio y la investigación, aseveró el rector Jorge Olvera García, 

acompañado por el jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, y el secretario 

de Educación Pública federal, Emilio Chuayffet Chemor. 

En el marco de la XXII Sesión Extraordinaria de la Asamblea General de la 

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), 

a la que asistieron rectores y representantes de 175 universidades e instituciones 

educativas del país, públicas y privadas, donde se ratificó la decisión del Consejo 

General para designar a Enrique Fernández Fassnacht como nuevo secretario general 

ejecutivo, Ávila Villegas afirmó que “la tarea educativa exige de los gobiernos mayores 

recursos, porque es la inversión de donde se obtienen mayores rendimientos”. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, donde 

también se dieron cita la senadora de la República, Ana Lilia Herrera Anzaldo; el rector 

de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, y el secretario de 

Educación del gobierno mexiquense, Raymundo Martínez Carbajal, Chuayffet Chemor 

reconoció a las instituciones de educación superior como el motor, objeto y espejo de la 

búsqueda para un país más progresista; reiteró que sólo a través de la educación, que 

es democracia, se impulsará el desarrollo.  

Sólo así, apuntó el servidor público federal, es posible aspirar a un futuro 

prometedor para la nación; reconoció la aportación de la ANUIES -cuyos integrantes 

atienden a más de 80 por ciento de la matrícula de educación superior- en la 

elaboración de planes, programas y políticas nacionales en materia educativa. 

En el evento, donde también estuvieron presentes el subsecretario de Educación 

Superior federal, Fernando Serrano Migallón; el rector de la Universidad Autónoma de 

Tamaulipas y presidente en turno del Consejo Nacional de la ANUIES, José María Leal 

Gutiérrez, Eruviel Ávila refrendó el respaldo del Gobierno del Estado de México a la 

UAEM y a la educación superior; comentó que esta casa de estudios y la Secretaría de 

Educación estatal realizan un análisis para fortalecer algunas profesiones y la 

orientación vocacional y productiva de los jóvenes. 
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Al dar la bienvenida a los integrantes de la Asamblea General de la ANUIES, de 

la cual es presidente, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge 

Olvera García, destacó el evidente compromiso del gobierno mexiquense con el 

engrandecimiento y dignificación del Sistema Educativo Estatal; enfatizó el trabajo de 

las autoridades federales para concretar la Reforma Educativa, que sin duda, 

“impactará de manera favorable en las generaciones futuras de hombres y mujeres que 

fortalecerán el tejido social”. 

 Por otra parte, Jorge Olvera García reiteró el compromiso de los universitarios 

para compartir la responsabilidad de trabajar y construir, a través de la educación, un 

mejor mañana; reconoció en la ANUIES a una interlocutora esencial entre las 

instituciones de educación superior y el Gobierno Federal, para generar iniciativas que 

beneficien a este gran fin estatal; felicitó a Fernández Fassnacht y lo conminó a 

entregar su máximo esfuerzo y trabajo en pro de las instituciones de educación superior 

del país. 

Por otra parte, Eruviel Ávila Villegas puntualizó que mediante diversas acciones, 

la entidad trabaja para concretar la Reforma Educativa impulsada por el presidente 

Enrique Peña Nieto; así, se incrementó la inversión para otorgar becas, equipo de 

cómputo, creación de espacios educativos y la integración del sistema de educación 

dual, a través del cual los alumnos pueden practicar lo visto en clase en el medio 

laboral. 

En tanto, Emilio Chuayffet Chemor resaltó el vanguardismo educativo 

mexiquense y consideró que el futuro de México es también el de sus universidades, 

“ya que si el nivel de la educación superior aumenta, la nación tendrá un mejor presente 

y un mejor porvenir”. Abundó que si bien, la educación no es el remedio para todos los 

problemas, si puede movilizar conciencias, a fin de lograr una sociedad cualitativamente 

mejor. 

Luego de rendir la protesta reglamentaria como nuevo secretario general 

ejecutivo de la ANUIES, en sesión cerrada, Enrique Fernández Fassnacht acotó que 
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hoy más que nunca, México requiere que el conocimiento que se produce en las 

instituciones educativas cuente con marcos de acción que permitan enfrentar los 

desafíos actuales y así, lograr hacer un gran país, más justo y democrático. 

       Antes, Rafael López Castañares manifestó que durante los ocho años de su 

gestión prevaleció la unidad, armonía y trabajo conjunto a favor de la educación 

superior, que confirmaron el papel que desde hace 63 años tiene la ANUIES como actor 

protagonista en materia de políticas públicas. 

 

COMUNICADO 0456 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 07 de 2013 
 

Consolida UAEM su papel como un espacio  
que promueve la sensibilidad artística 

 
 Se llevó a cabo el Festival Infantil de Danza, en el que participaron más de 120 niños 

que toman clases en los diferentes talleres que en esta disciplina oferta el Centro de 
Actividades Culturales (CeAC) de la institución. 
 

Cotidianamente, la Universidad Autónoma del Estado de México consolida su papel 

como un espacio que promueve la sensibilidad artística entre los miembros de la 

sociedad, afirmó la secretaria de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, durante el 

Festival Infantil de Danza, en el que participaron más de 120 niños que toman clases en 

los diferentes talleres que en esta disciplina oferta el Centro de Actividades Culturales 

(CeAC) de la institución. 

La servidora universitaria destacó la destreza, producto de las habilidades 

desarrolladas en más de un curso, demostrada por los niños participantes en el 

Festival, quienes ante padres de familia, profesores y universitarios, interpretaron 

piezas de ballet clásico, jazz, danza hawaiana, baile irlandés y danza folclórica 

mexicana.  

En el teatro del IMSS, acompañada por el director del CeAC, Jorge Rubén López 

Jiménez, la secretaria de Difusión Cultural sostuvo que los espacios de iniciación en las 
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Bellas Artes contribuyen con la formación integral de los infantes e incluso, son 

espacios para descubrir talentos artísticos; subrayó que en los talleres del CeAC 

participan más de cinco mil personas de todas las edades.  

Ivet Tinoco García enfatizó que la Administración 2013-2017 promoverá la 

implementación de programas para el impulso y apoyo a talentos juveniles, pues la 

UAEM cuenta con la infraestructura adecuada, así como personal capacitado para el 

logro de este objetivo. 

Jorge Rubén López Jiménez invitó a la población en general a integrarse a los 

talleres que de lunes a sábado oferta el CeAC en diversas disciplinas del arte, como 

danza, música, escultura y pintura, entre otros.  

 

 

COMUNICADO 0457 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 08 de 2013 
 

UAEM, espacio de análisis y resolución de  
problemáticas cotidianas que enfrenta la sociedad 

 
 La Facultad de Planeación Urbana y Regional efectuó la Expo Taller 2013, muestra 

en la que anualmente se presentan los trabajos desarrollados por los estudiantes 
de las licenciaturas en Ciencias Ambientales y Planeación Territorial. 
 

La propuesta de alternativas que contribuyan a la solución de problemáticas en materia 

de urbanismo y ciencias ambientales, con la finalidad de disminuir índices de 

marginalidad y pobreza, así como evitar el deterioro ambiental, forma parte de las 

actividades académicas que cotidianamente realizan los estudiantes de la Facultad de 

Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

afirmó el director de este espacio universitario, Héctor Campos Alanís.  

Durante la inauguración de la novena edición de la Expo Taller 2013, muestra en 

la que anualmente se presentan los trabajos desarrollados por los estudiantes de las 

licenciaturas en Ciencias Ambientales y Planeación Territorial, así como del posgrado 
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en Estudios Urbanos y Regionales, Campos Alanís destacó el papel que tiene la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense como espacio de análisis y resolución de 

problemáticas cotidianas que enfrenta la sociedad.  

Acompañado por servidores universitarios, así alumnos y académicos, el 

directivo sostuvo que desde hace más de dos décadas, la Facultad de Planeación 

Urbana y Regional “favorece la formación de profesionistas capaces de identificar, 

analizar y proponer alternativas con un enfoque multidisciplinario, con la finalidad de 

generar mayor profundidad en el conocimiento de problemas actuales, cada vez más 

diversos y complejos”.  

De igual manera, indicó que mediante este tipo de actividades académicas es 

posible vincular a los estudiantes con instituciones gubernamentales y del sector 

productivo, donde encuentran un campo laboral que demanda profesionistas 

especializados que influyan en la toma de decisiones de servidores locales, estatales y 

federales. 

En el patio central de la Facultad de Planeación Urbana y Regional se exhibieron 

un total de 186 proyectos, que incluyeron carteles, videos, maquetas y exposiciones 

fotográficas, mediante los cuales, los alumnos representaron escenarios de fenómenos 

urbanos y ambientales, pero sobre todo, propuestas viables, como la creación de 

corredores comerciales, con la finalidad de detonar la economía regional.   

 

 

COMUNICADO 0458 
TEXCOCO, MÉX. 
Junio 08 de 2013 
 

Incubadora de Empresas UAEM Texcoco estimula  
desarrollo de proyectos de alto impacto para la economía 

 
 Durante el reciente año, brindó más de 300 tutorías, equivalentes a mil 118 horas-

usuario y que significaron ingresos superiores a los 75 mil pesos. 
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La Incubadora de Empresas del Centro Universitario Texcoco, que forma parte de la 

Red de Incubadoras de la Universidad Autónoma del Estado de México, está 

consolidada como un espacio donde se estimula el desarrollo de proyectos de alto 

impacto para la economía. 

 Durante el reciente año, este espacio, cuyo  objetivo es motivar a la comunidad 

universitaria, pero también al público en general, a desarrollar alternativas de solución a 

la dinámica política, económica y social, brindó más de 300 tutorías, equivalentes a mil 

118 horas-usuario y que significaron ingresos superiores a los 75 mil pesos. 

La innovación de los proyectos incubados es reconocida no sólo al interior de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, también por instancias externas, por lo que se 

han atendido alrededor de 100 proyectos provenientes de diversos municipios de la 

zona oriente de la entidad. 

Si bien una gran cantidad de los proyectos son incubados, la mayoría de los 

usuarios de la incubadora son pequeños empresarios; así, durante el reciente año, 

albergó a cinco empresas, a las cuales ofreció capacitación y cursos de fomento 

empresarial. 

 Además, como apoyo a emprendedores, así como a los micro y pequeños 

empresarios de la región inscritos en la incubadora, se realizan ruedas de negocios, 

con el objetivo de formas redes entre los propios incubados y así fomentar una alianza 

de clientes y empresarios. 

El éxito de la Incubadora de Empresas del Centro Universitario UAEM Texcoco 

radica en que sus consultores cuentan con la capacitación requerida para ofrecer un 

servicio de calidad; tienen la acreditación en Consultoría bajo el Modelo MDies, que 

otorga la Secretaría de Economía Federal, y el reconocimiento de la Asociación 

Mexicana de Centros para el Desarrollo de la Pequeña Empresa (AMCDPE). 
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Será UAEM sede de Encuentro Nacional de la  
Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación 

 
 Participarán 278 ponentes, representantes de más de 30 universidades e instituciones 

públicas y privadas del país, mediante la presentación de 185 ponencias, estructuradas 
en 16 grupos de investigación y tres de trabajo. 
 

Los días 13 y 14 de junio, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, se llevará a cabo el XXV Encuentro 

Nacional de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación (AMIC) 

2013: Democracia, Comunicación y Movimientos Sociales. 

 En entrevista, el coordinador de este ejercicio académico, Luis Alfonso 

Guadarrama Rico, destacó que en él participarán 278 ponentes, representantes de más 

de 30 universidades e instituciones públicas y privadas del país, mediante la 

presentación de 185 ponencias, estructuradas en 16 grupos de investigación y tres de 

trabajo. 

 En este marco, dijo, se presentarán avances de trabajos de investigación y 

reflexiones sobre temáticas como: las nuevas tecnologías; internet y sociedad de la 

información; comunicación política; periodismo; comunicación integral de las 

organizaciones; comunicación intercultural; sociedad civil; participación y comunicación 

alternativa, así como comunicación y juventud, entre otras. 

 Sostuvo que las reflexiones que se generan en la AMIC constituyen un elemento 

de diálogo; se trata de aportes y propuestas, con respecto a temas como el combate a 

los monopolios o duopolios en los medios de comunicación, el quehacer de los medios 

públicos de comunicación y la agenda que se hace visible a través de los medios de 

comunicación. 

 Luis Alfonso Guadarrama Rico puntualizó que por capacidad instalada en 

infraestructura, logística y equipamiento, para realizar la transmisión simultánea de 

todos estos trabajos, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales está preparada para 

recibir a 400 personas como máximo, entre estudiantes, académicos y ponentes. 
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 Para mayores informes, los interesados deberán consultar la página 

www.encuentroamic2013.mx; para preregistro de asistencia deberán hacer lo propio en 

www.amic2013.mx. 

 

 

COMUNICADO 0460 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 09 de 2013 
 

Olvera García mantuvo segunda  
sesión de twitcam con universitarios 

 
 Afirmó que la totalidad de los alumnos que presentaron examen para ingresar al 

bachillerato o a una licenciatura de la UAEM tiene garantizada la posibilidad de continuar 
sus estudios. 

 Resaltó la importancia de la comunicación y el diálogo, ya que “permiten construir y 
transformar”.  
 

La totalidad de los alumnos que presentaron examen para ingresar al bachillerato o a 

una licenciatura de la Universidad Autónoma del Estado de México tiene garantizada la 

posibilidad de continuar sus estudios, afirmó el rector Jorge Olvera García, durante la 

segunda sesión de twitcam que mantuvo con estudiantes, investigadores, profesores y 

trabajadores universitarios, marco en el cual resaltó la importancia de la comunicación y 

el diálogo, ya que “permiten construir y transformar”.  

Por segunda semana consecutiva, Olvera García llevó a cabo este ejercicio, que 

le permite mantener un diálogo abierto y cercano con la comunidad de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense. 

Antes de hacer un recuento de las actividades realizadas durante la semana al 

interior de la institución, instó a los universitarios a mantener la comunicación, a través 

de preguntas, observaciones y críticas, ya que -dijo- “escuchar es trabajar y 

transformar”. 

Jorge Olvera -primer rector de una institución de educación superior pública 

mexicana que lleva a cabo un ejercicio de este tipo- resaltó la importancia del Acuerdo 

http://www.encuentroamic2013.mx/
http://www.amic2013.mx/
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Estratégico por la Educación Media Superior y Superior para el Ciclo Escolar 2013-2014 

firmado con el Gobierno del Estado de México en la Unidad Académica Profesional 

Tianguistenco. 

Esta acción solidaria, abundó, permitirá que 13 mil jóvenes más, a los casi 21 mil 

que ingresarán a los niveles medio y superior de la UAEM, tengan la posibilidad de 

continuar sus estudios en instituciones del Sistema Educativo Estatal.    

Pidió a los jóvenes que el día de ayer no aparecieron en la lista de aceptados por 

la UAEM, analicen con detenimiento las 316 opciones educativas que ofertan 34 

instituciones del Sistema Educativo Estatal, igualmente pertinentes y de alta calidad. 

Para ello, dijo, la institución puso a disposición de los jóvenes la página 

www.continuatusestudios.uaemex.mx y el 01-800-ESTUDIA, donde podrán recibir 

informes y orientación para tomar la mejor decisión sobre su futuro profesional, así 

como esclarecer posibles dudas con respecto a trámites. 

Mediante esta práctica herramienta online, que permite transmitir en vivo a través 

de una webcam, el rector informó que el próximo 23 de junio será publicada la segunda 

convocatoria para ocupar aquellos lugares que aún tenga disponibles la Autónoma 

mexiquense. 

 Ante las preguntas de la comunidad sobre la creación de nuevos espacios, 

anunció que el Centro Universitario UAEM Temascaltepec y la Extensión Académica 

Tejupilco fortalecerán su oferta académica, mediante dos nuevas licenciaturas: Turismo 

Rural y Enfermería; en tanto, la Facultad de Artes ofertará las licenciaturas en 

Cinematografía y Música. 

De igual manera, expresó el respaldo de la UAEM a eventos como la Bienal 

Internacional de Arte Visual Universitario, así como el impulso que se dará a recintos 

culturales como el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, el Centro de 

Actividades Culturales y el Museo Universitario “Leopoldo Flores”. 

 Durante esta segunda sesión de twitcam, el rector de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Jorge Olvera García, también dio respuesta a inquietudes de la 

http://www.continuatusestudios.uaemex.mx/
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comunidad universitaria sobre programas de posgrado, movilidad estudiantil, becas, 

apoyo al deporte, nuevas formas de titulación y tutorías en línea.  
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Instrumentan Programa “Sendero Seguro 
Universitario” en Campus “El Rosedal” de UAEM 

 
 Instalaron la unidad de vigilancia en las inmediaciones del campus, conformada por 

patrullas y elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Policía Municipal de 
Toluca. 
 

Para garantizar la seguridad de estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores 

administrativos, la Universidad Autónoma del Estado de México, en coordinación con el 

Ayuntamiento de Toluca y la Secretaría de Seguridad Ciudadana, instrumentaron el 

Programa “Sendero Seguro Universitario” en las instalaciones de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía ubicadas en el Campus “El Rosedal”. 

En representación de la directora de la Facultad, Lucía Collado Medina, la 

responsable de Talleres de Gastronomía, Elba Guadalupe Torres Ovando, encabezó la 

instalación de la unidad de vigilancia en las inmediaciones del campus, conformada por 

patrullas y elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Policía Municipal de 

Toluca. 

El director de Seguridad Pública y Vial del municipio, Carlos Alberto Nava 

Contreras, explicó que la presencia de unidades policiacas fuera de la Facultad 

permitirá la vigilancia permanente del área, así como brindar un pronto auxilio, en caso 

de contingencia, a los más de 300 alumnos que realizan estudios en los espacios 

universitarios del campus,  en los turnos matutino y vespertino. 

El programa, abundó, beneficia también a universitarios de los espacios 

académicos cercanos, como el Centro Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) y 
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el Centro de Investigación en Química Sustentable (CIQS), pero también a los 

habitantes de la región. 

Carlos Alberto Nava Contreras refirió que de esta manera, se reducirá de forma 

importante el tiempo de espera ante una llamada de auxilio de los ciudadanos; señaló 

que la implementación de este esquema de trabajo coordinado entre la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense, la Secretaría de Seguridad Ciudadana y el Ayuntamiento de 

Toluca contribuye a garantizar el bienestar de los universitarios y la población en 

general. 

Sin embargo, dijo, también se requiere adoptar medidas que eviten que los 

estudiantes, por ejemplo, sean víctimas de la inseguridad, por lo cual además se 

pondrá en marcha un  programa de pláticas y conferencias.  

“Necesitamos que los jóvenes se informen sobre temas que fortalezcan su 

seguridad; por ejemplo, cómo evitar una extorsión, cómo actuar frente a un secuestro, 

impedir la trata de personas y el consumo de drogas o alcohol”, puntualizó Nava 

Contreras.  

Por otra parte, el paradero de transporte público será equipado con alumbrado, lo 

que aumentará la seguridad de los universitarios, finalizó el director de Seguridad 

Pública y Vial de Toluca. 

 

 

COMUNICADO 0462 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 09 de 2013 
 

Estrés, detonante de enfermedades físicas 
 

 Cuando el estrés es constante y severo es posible experimentar falta de energía, de 
ánimo, de concentración y desempeño; incluso, puede tomarse como excusa para 
mantener distancias, aumentar adrenalina, autosabotearse o mantener el poder. 
 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

El estrés contribuye al padecimiento de enfermedades físicas, ya que ocasiona que las 

personas sean susceptibles a infecciones y acelera el avance de algunos 

padecimientos crónicos y degenerativos, señaló la académica de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Karla Patricia Reyes Baltazar. 

 Al hablar del estrés como punto de conflicto en el alumno, destacó que éste es 

considerado una reacción a la adaptación o bien, una forma de ansiedad, producto de 

la tensión que experimentan los seres humanos; un acontecimiento que pone en 

conflicto, precisó, provoca estrés, no tanto por lo que es en sí, sino por lo capacidad del 

individuo para manejarlo. 

La académica de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la UAEM subrayó que 

para el docente es necesario un espacio de reflexión sobre aquellos elementos de la 

vida cotidiana que son factores importantes y pueden tener una repercusión en el 

rendimiento académico, como el estrés. 

Es necesario, abundó Karla Patricia Reyes Baltazar, analizar la importancia de 

capacitar al docente para visualizar sus necesidades y las de los demás, dentro del 

proceso de enseñanza-aprendizaje.  

Sostuvo que en una acción reflexiva, los académicos deben tener los elementos 

para descubrir que el conflicto es inherente al ser humano, al tiempo que es una 

oportunidad para revitalizar las capacidades de acción que le ayuden a aprender a 

manejarlo, más que a evitarlo. 

 Afirmó que aun cuando son múltiples los factores que pueden provocar 

situaciones de estrés entre la población estudiantil, como los cambios de vida, los 

problemas personales, enfermedades, trastornos del sueño o el trabajo excesivo, se 

debe aprender a controlarlos para que no afecten; “el estrés físico, psicológico y 

emocional es parte de la vida, lo que importa es la intensidad y las respuestas”. 

Cuando el estrés es constante y severo, enfatizó, es posible experimentar falta 

de energía, de ánimo, de concentración y desempeño en los alumnos; incluso, puede 

tomarse como excusa para mantener distancias, aumentar adrenalina, autosabotearse, 
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mantener el poder, controlar, comer compulsivamente, para no hacer ejercicio y 

convertir a la gente en adicta al trabajo. 

Algunas alternativas recomendables para manejar el estrés son: prepararse para 

los cambios, tener expectativas realistas, disfrutar del tiempo libre, expresar los 

sentimientos, celebrar logros, comunicarse eficazmente, aprender de los demás y hacer 

lo que disfrutamos, concluyó Karla Patricia Reyes Baltazar. 

 

 

COMUNICADO 0463 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 10 de 2013 
 

Universitarios comercializan postres que  
mantienen a la par lo nutritivo y el buen sabor 

 
 Los ingredientes de los helados y paletas de Icy Beat Cream son capaces de 

producir efectos positivos para la salud, debido a sus propiedades nutritivas. 
 
La unión de esfuerzos y disciplinas distintas que permiten la interacción de una ciencia 

con el arte dio origen al proyecto Icy Beat Cream. Te gusta… te nutre, empresa de 

helados que ganó el primer lugar, en la Categoría Tradicional e Intermedia, del 

Concurso del Universitario Emprendedor 2013, convocado por la Secretaría de 

Extensión y Vinculación de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Sus creadores, Alejandra Mora Mundo -estudiante del décimo semestre de la 

Licenciatura en Gastronomía- y Luis Avilés Benítez -egresado de Gastronomía y de la 

Licenciatura en Química en Alimentos- hablaron sobre el equipo multidisciplinario que 

formaron, con la finalidad de innovar en la comida, específicamente en los helados. 

 Se trataba, dijeron, de ofrecer un postre que mantuviera a la par lo nutritivo y el 

buen sabor; “esto nos motivó a dedicarnos a la elaboración y venta de helados y 

paletas con un concepto creativo, innovador e inteligente, ya que los productos están 
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diseñados y formulados para aportar beneficios al organismo de quienes los consumen, 

dándoles valor agregado, mediante la adición de ingrediente funcionales”. 

 Alejandra Mora Mundo y Luis Avilés Benítez agregaron que los ingredientes de 

estos helados y paletas son capaces de producir efectos positivos para la salud, debido 

a sus propiedades nutritivas. 

“Van más allá de los nutrientes tradicionales que contienen los alimentos”, 

puntualizaron, como lactobacilos que ayudan a mantener o restablecer la flora intestinal 

(a través de probióticos), vitaminas, minerales, fibras solubles, aminoácidos esenciales, 

grasas omega, “entre otros elementos implicados en la modulación de los sistemas 

fisiológicos de los organismos vivos, como el inmune, nervioso, circulatorio y digestivo”. 

 El plus de estos productos, afirmaron, es que fueron desarrollados para tener las 

mismas propiedades sensoriales que un helado convencional, es decir, “la misma 

textura y consistencia, pero con toda esa funcionalidad que va a ayudar al organismo”. 

 El reto, señalaron Alejandra Mora y Luis Avilés, “fue elaborar un helado nutritivo, 

pero también desmitificar que los productos nutritivos no tienen buen sabor”; así, se 

logró el aporte funcional y nutricional, a través de un helado gourmet en el que se buscó 

mejorar sabores. 

  Hasta el momento, explicaron, Icy Beat Cream cuenta con una lista de 30 

sabores, desde los convencionales -fresa, chocolate, limón y vainilla- hasta sabores 

más elaborados e innovadores -sandia con albahaca y queso de cabra, naranja con 

chile chilhuacle- o aquellos para personas intolerantes a la lactosa y diabéticas con bajo 

índice glucémico. 

 Alejandra Mora Mundo y Luis Avilés Benítez detallaron que mediante la 

utilización de ingredientes endémicos del país, también contribuyen al rescate de 

nuestro patrimonio gastronómico.  

 Finalmente, indicaron que el premio que ganaron les permitirá continuar con la 

incubación del proyecto, pagar el registro de la marca, tener un espacio web y patentar 

el proyecto. 
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COMUNICADO 0464 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 10 de 2013 
 

México enfrenta situación sin precedentes  
en cuanto a necesidades de vivienda 

 
 En ésta y la próxima década se tendrá que construir un número de casas-habitación 

mayor al que existe como inventario total en países como Canadá, Argentina e incluso, 
España. 

 
El incremento poblacional de las últimas décadas en las ciudades generó cambios en el 

paradigma social, pues debido a las constantes migraciones del campo a las urbes, se 

formaron asentamientos irregulares en las periferias y, en un esfuerzo de los gobiernos 

por satisfacer las demandas de la población, se diseñaron unidades habitacionales con 

graves deficiencias, que modificaron el contexto social, aseguraron investigadores de la 

Facultad de Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 El autor del estudio titulado “Políticas de la vivienda y cambios sociales”, Héctor 

Hernández Rosales, comentó que culturalmente, las características de la vivienda no 

son acordes a las necesidades de cada familia; en este sentido, dijo que a raíz de este 

problema, las viviendas comenzaron a construirse para familias con pocos integrantes, 

sin tomar en consideración las diferencias culturales que había entre una familia y otra. 

 Además, refirió, una de las características de las familias mexicanas es que 

requieren un espacio amplio para desarrollar sus actividades, sobre todo porque los que 

han propiciado el crecimiento de las ciudades son migrantes de las zonas rurales. 

Sin embargo, afirmó, esto se ha ignorado completamente y en la actualidad, las 

viviendas son cada vez más reducidas; incluso, y debido al espacio limitado de éstas, 

se propician accidentes, especialmente aquellos que se relacionan con los quehaceres 

en la cocina. 

 El académico de la Facultad de Antropología de la UAEM señaló que  México se 

enfrenta a una situación sin precedentes en cuanto a las necesidades de vivienda; 

aseveró que en ésta y la próxima década se tendrá que construir un número de casas-
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habitación mayor al que existe como inventario total en países como Canadá, Argentina 

e incluso, España. 

Finalmente, Héctor Hernández Rosales consideró importante tomar en cuenta las 

características de las familias a las que van dirigidas estas casas; evidentemente, por la 

comodidad y seguridad que un espacio amplio conlleva, pero también por las 

implicaciones sociales. 

 

COMUNICADO 0465 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 10 de 2013 
 

Facultad de Ingeniería de la UAEM, consolidada  
como una institución de educación superior de vanguardia 

 
 Forma profesionales de la Ingeniería en cinco disciplinas: Civil, Mecánica, Electrónica, 

Computación y Sistemas Energéticos Sustentables. 
 

La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México está 

consolidada como una institución de educación superior de vanguardia en el ámbito 

nacional, ya que forma profesionales de la Ingeniería en cinco disciplinas: Civil, 

Mecánica, Electrónica, Computación y Sistemas Energéticos Sustentables. 

 De esta manera, responde a las demandas de la entidad y del sector privado, 

mediante la generación de conocimientos científicos y tecnológicos; formando 

profesionales competitivos, creativos, innovadores, con valores humanistas, capaces de 

influir en el bienestar de la sociedad, reconocidos nacional e internacionalmente. 

 Cabe destacar que el programa de Sistemas Energéticos Sustentables permitirá 

a los egresados proyectar, diseñar, programar y mantener sistemas relacionados con el 

aprovechamiento sustentable de la energía, dando prioridad a la no dependencia de los 

combustibles fósiles, al uso responsable y eficiente de las mejores tecnologías 

disponibles y a la conveniencia de la utilización de las fuentes renovables de energía.  
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Por otro lado, este espacio universitario, que tiene acreditados cuatro de sus 

programas educativos con el Nivel 1 de Calidad de los Comités Interinstitucionales para 

la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), lleva a cabo un importante trabajo en 

materia de investigación, principalmente, con respecto a la Gestión Integrada del Agua, 

Hidrología y Tratamiento de Agua, pues el Centro Interamericano de Recursos del Agua 

(CIRA) -el cual tiene la presidencia de la Red Lerma- depende de este organismo. 

Con más de 50 proyectos de investigación, la Facultad de Ingeniería de la 

Universidad Autónoma del Estado de México se consolida como un referente en 

materia de Recursos Hídricos, Transporte y Estructuras; por tal motivo, casi 25 por 

ciento de éstos son financiados por instituciones externas. 

También desarrolla un gran número de trabajos de investigación, en áreas como 

Transporte, Energías Alternativas, Hidráulica, Matemáticas Educativas, Dinámica de 

Sistemas y Estructuras, pues el propósito es promover investigación de alto nivel, así 

como difundir y extender sus avances, buscando reconocimiento nacional e 

internacional. 

 La Facultad de Ingeniería se encuentra inmersa en la evolución constante de la 

tecnología, en especial la de transformación del medio ambiente y sobre todo, se ubica 

en esta era de la información, la cual hace cada vez más necesario el uso de sistemas 

y procesos automatizados, que permitan responder a las nuevas condiciones y 

demandas sobre la formación de personal que afronte tales retos; por eso, desarrolla 

investigación de punta y ofrece programas educativos innovadores. 

  

 

COMUNICADO 0466 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 11 de 2013 
 

Conductas antisociales y violentas, consecuencia  
de introducción de niños a ambientes laborales  
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 Los niños son privados de derechos fundamentales, entre los cuales destacan el acceso 
a la educación, la salud, una vivienda digna e incluso, de esparcimiento y recreación. 
 

Estrés y ansiedad, así como conductas antisociales y violentas, son las principales 

secuelas de carácter psíquico que infantes presentan al introducirse de manera 

obligada en el campo laboral, destacó la profesora e investigadora de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Leonor Guadalupe Delgadillo Guzmán. 

En el marco del Día Mundial contra el Trabajo Infantil, la coordinadora de 

Investigación de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM sostuvo que un 

niño que es forzado a ocuparse en actividades remuneradas adquiere 

responsabilidades que no corresponden a su nivel de madurez, obligándolo a 

desempeñarse en ambientes exclusivos para adultos.  

Ante este panorama, dijo, los niños son privados de derechos fundamentales, 

entre los cuales destacan el acceso a la educación, la salud, una vivienda digna e 

incluso, de esparcimiento y recreación, pues “un niño que trabaja, es un infante que no 

estudia, no juega, ni cuenta con las herramientas para un pleno desarrollo”.  

Consideró que los menores de edad que son obligados a trabajar en contextos 

agresivos, por ejemplo, la calle, son eminentemente vulnerables a entornos de 

drogadicción, vandalismo y violencia; por lo que sin duda, ésta es una situación que 

debe atenderse a través de acciones conjuntas entre instituciones que impidan a los 

niños convertirse en adultos que trasgredan las reglas.  

Abundó que la falta de una figura paterna o materna y la inexistencia de bases 

familiares sólidas provocan que los niños obtengan obligaciones que les conduzcan a 

atender actividades de carácter doméstico que podrían implicar hacerse cargo de la 

formación de hermanos menores, por ejemplo. 

Leonor Guadalupe Delgadillo Guzmán indicó que el trabajo infantil requiere de 

mayores análisis y de un acto reflexivo, pues en México persisten y son toleradas 

actividades remuneradas realizadas por niños.  
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COMUNICADO 0467 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 11 de 2013 
 

Trabajo infantil con fines de explotación,  
condenable desde cualquier punto de vista  

 
 Es necesario diferenciar entre el trabajo infantil con fines de explotación y el que tiene 

como raíz los usos y costumbres. 

 
Es necesario diferenciar entre el trabajo infantil con fines de explotación y el que tiene 

como raíz los usos y costumbres, afirmó la profesora e investigadora de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Ivonne Vizcarra Bordi, quien consideró que el primero 

exige la generación de políticas públicas y debe penarse, ya que va en contra de 

cualquier garantía de los menores. 

La experta universitaria sostuvo que el trabajo infantil con fines de explotación es 

aquel que pone en riesgo la salud y dignidad de los niños, ya que no tienen horarios 

definidos, muchas veces llevan a cabo trabajos forzados y con pagas ridículas. 

En el marco del Día Mundial contra del Trabajo Infantil, aseveró que “éste es 

condenable desde cualquier punto de vista porque quita oportunidades para que los 

niños y niñas desarrollen sus capacidades, va en contra de sus derechos y los priva de 

oportunidades”.  

Por otra parte, puntualizó, está el trabajo infantil que puede observarse como 

“una preparación” y forma parte de la cultura, por ejemplo, en comunidades y grupos 

indígenas, donde es una forma de reproducción social, de usos y costumbres. 

La investigadora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la 

UAEM precisó que a nivel global debe analizarse la situación que ocurre en grandes 

empresas trasnacionales y multinacionales, que contratan la mano de obra barata de 

niños y niñas que trabajan en condiciones mínimas de seguridad, higiene, sin ninguna 

protección y respeto a sus derechos. 
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 En México, indicó, son contratadas familias enteras para trabajar en grandes 

extensiones de tierra en Sonora y Sinaloa; el Estado de México no es ajeno a esta 

situación, ya que principalmente en las zonas de cultivo de flores, frutas y hortalizas se 

ha detectado un gran número de niños y niñas -principalmente de grupos indígenas- 

laborando jornadas forzosas y bajo condiciones inapropiadas. 

 Ivonne Vizcarra Bordi señaló que en el campo también existe otra forma de 

trabajo infantil, sin fines de explotación, que inicia cuando desde temprana edad se 

destinan tareas o trabajo doméstico a los menores, como lavar, hacer tortillas, cuidar 

animales de granja o recoger leña; es, dijo, una forma de reproducción social de los 

hogares rurales, campesinos e indígenas. 

 En esta situación, manifestó, también existe un gran porcentaje de niños y niñas 

laborando donde como parte de los usos y costumbres de sus comunidades adquieren 

responsabilidades laborales, que al mismo tiempo les dotan de conocimientos 

empíricos que se transmiten de generación en generación, como el uso de plantas 

medicinales, hongos comestibles; saberes que forman parte de la cultura de las 

regiones. 

La profesora e investigadora del ICAR habló de la necesidad de generar 

investigación cuantitativa y cualitativa en este ámbito, para ofrecer un panorama de este 

fenómeno y determinar las características de un trabajo infantil  dentro del  hogar rural, 

que consideró, no debe ser penalizado. 

 

COMUNICADO 0468 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 11 de 2013 
 

Casi 200 millones de desempleados en 2012 
 

 De acuerdo con el informe Tendencias Mundiales del Empleo 2013, publicado por la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT), el panorama para los próximos años es de 
incertidumbre. 
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El crecimiento de la actividad económica mundial registra una severa desaceleración y 

el desempleo comienza a aumentar; así, durante 2012 dejó un total acumulado de 

197.3 millones de personas sin empleo, lo que ubica a la tasa desempleo en alrededor 

de 6 por ciento, indicó el profesor e investigador de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Leobardo de Jesús Almonte. 

 Refirió que de acuerdo con el informe Tendencias Mundiales del Empleo 2013, 

publicado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT), el panorama para los 

próximos años es de incertidumbre; destacó que la información que reporta el INEGI al 

tercer trimestre de 2012 indica que el Producto Interno Bruto (PIB) de México creció 3.3 

por ciento con relación al tercer trimestre de 2011.  

 Esta evolución, explicó, significa un crecimiento de 4.2 por ciento, es decir, 

ligeramente mayor al 3.9 por ciento que se registró en el mismo trimestre de 2011. 

“Estos datos dejan ver una relativa mejoría en las perspectivas de crecimiento de la 

economía mexicana para 2012, lo que nos obliga a analizar lo que está pasando con 

los niveles de empleo y, particularmente, con la tasa de desempleo”. 

 El especialista del Centro de Investigación en Ciencias Económicas (CICE) de la 

Facultad de Economía de la Máxima Casa de Estudios mexiquense comentó que el 

incremento de la tasa de desempleo deja ver algunas de las condiciones del mercado 

de trabajo que prevalecen en la economía mexicana, sobre todo porque hay evidencia 

de que la actividad económica no está generando los empleos que el tamaño de la 

economía requiere. 

 Leobardo de Jesús Almonte enfatizó que entre 2006 y 2012 no se lograron 

generar más allá de 600 mil empleos anuales, salvo en 2006 (alrededor de 643 mil), 

2010 (alrededor de 754 mil) y 2012 (que al tercer trimestre registraba poco más de 717 

mil). 
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COMUNICADO 0469 
ZUMPANGO, MÉX. 
Junio 12 de 2013 
 

Ecoolity, empresa creada por universitarios,  
promueve cuidado del ambiente  

 
 Fabrica e instala un sistema de filtrado y captación de agua en muebles de baño, que a 

diferencia de los convencionales, cuenta con conexiones especiales, que brindan 
resultados óptimos en el reúso y cuidado del agua. 
 

Ahorrar hasta 50 por ciento del agua que se utiliza en los sanitarios, es el propósito de 

Ecoolity S.A. de C.V., empresa creada por estudiantes de la Licenciatura en 

Administración del Centro Universitario Zumpango de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, que fabrica e instala un sistema de filtrado y captación de agua en 

muebles de baño, que a diferencia de los convencionales, cuenta con conexiones 

especiales, que brindan resultados óptimos en el reúso y cuidado del agua. 

 Ecoolity fue el plan de negocios ganador, en la Categoría “Alta Tecnología”, del 

11er Concurso del Universitario Emprendedor 2013, al que anualmente convoca la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, con el propósito de incentivar el 

emprendedurismo entre la comunidad universitaria. 

 Aura Angélica Orozco Cruz, Laura López Soriano, Leonardo López López, María 

Lilibeth García Abrego, Miguel Ángel Hernández Gallardo y Noemí Hernández Gaytán, 

asesorados por las académicas Laura Angélica Décaro Santiago y Juana Gabriela 

Soriano Hernández, son los creadores de esta iniciativa, enfocada al cuidado del 

ambiente. 

Como universitarios, afirmaron los alumnos, tenemos un compromiso social y por 

eso decidimos hacer algo en pro del planeta y su conservación, es decir, la distribución 

de productos sustentables, con resultados óptimos en el reúso y cuidado del agua. 
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A diferencia de los productos que en la actualidad se encuentran en el mercado, 

consideraron, en Ecoolity operan de forma integral la calidad, el servicio e innovación 

ecológica. 

Sus ventajas competitivas se encuentran principalmente, sostuvieron, en las 

innovadoras características del producto y el impacto ecológico que pretenden alcanzar; 

para ello, dijeron, se analizaron todas las posibles opciones de mercado y por las 

condiciones que exigen los clientes, se decidió estandarizar modelos y comercializarlos 

con empresas constructoras. 

  

 

COMUNICADO 0470 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 12 de 2013 
 

Alrededor de 96% de estudiantes  
de la UAEM están afiliados al IMSS 

 
 En breve será publicada la Convocatoria de Afiliación al Seguro Social para Estudiantes 

2013-2014, que será difundida en la totalidad de los espacios universitarios. 
 

Alrededor de 96 por ciento de los más de 65 mil estudiantes de la Universidad 

Autónoma del Estado de México están afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), lo que garantiza su protección médica, se afirmó durante la Reunión de 

Capacitación a los Responsables de Afiliación al IMSS de los espacios académicos 

universitarios, que encabezó el secretario de Extensión y Vinculación de la institución, 

Ricardo Joya Cepeda. 

La directora de Servicios al Universitario -dependiente de esta secretaría-, Silvia 

Gisela Ortiz Esquivel, destacó que las modificaciones realizadas al sistema de registro 

permitirán a los alumnos de nuevo ingreso a la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

obtener su número de seguro social de manera más ágil. 
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Detalló que en breve será publicada la Convocatoria de Afiliación al Seguro 

Social para Estudiantes 2013-2014, que será difundida en la totalidad de los espacios 

universitarios mediante carteles. 

Además, indicó, en los próximos días aparecerá un “banner” en la página oficial 

de la Autónoma mexiquense -www.uaemex.mx- con especificaciones sobre el 

procedimiento de registro; sostuvo que la meta para este año es lograr la afiliación de 

por lo menos 98 por ciento de los alumnos. 

En el marco de esta reunión, la Dirección de Servicios al Universitario presentó 

los resultados de las encuestas aplicadas a los estudiantes durante el periodo 2013-A, 

sobre el grado de satisfacción en materia de atención, en las cuales se logró 95 por 

ciento de aceptación, en cuanto al servicio que prestan los responsables de afiliación de 

facultades, centros universitarios y unidades académicas profesionales. 

 

 

COMUNICADO 0471 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 12 de 2013 
 

Convoca UAEM a “Arte Abierto, Arte para Todos” 
 

 

 

http://www.uaemex.mx/
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 La presentación de la obra a concursar deberá incluir su descripción, fotografías, 

audio o video, fichas técnicas, imágenes en formato JPG e impresas, que deberán ser 

www.uaemex.mx

 

 

 

COMUNICADO 0472 
TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS 
Junio 13 de 2013 
 

Participa Olvera García en XL Sesión Ordinaria  
del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines 

 
 Este ejercicio, que se lleva a cabo en la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, fue 

inaugurado por el gobernador de esa entidad, Manuel Velasco Coello; el secretario 
general de la ANUIES, Rafael López Castañares, y el rector de la Universidad Autónoma 
de Chiapas, Jaime Valls Esponda. 

http://www.uaemex.mx/
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 Al presentarse como nuevo rector de la UAEM, Jorge Olvera reiteró el compromiso de la 
comunidad de la institución mexiquense para compartir la responsabilidad de trabajar y 
construir, a través de la educación, un mejor mañana. 

 Reconoció el trabajo realizado por Rafael López Castañares durante los ocho años de 
su gestión, para fortalecer a la ANUIES como interlocutora esencial entre las 
instituciones de educación superior y el Gobierno Federal. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

participa en la XL Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e 

Instituciones Afines (CUPIA) de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 

de Educación Superior (ANUIES), que se lleva a cabo en la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, 

Chiapas, y cuya inauguración fue presidida por el gobernador de esa entidad, Manuel 

Velasco Coello; el secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, y el 

rector de la Universidad Autónoma de Chiapas, Jaime Valls Esponda. 

 Al hacer la declaratoria inaugural de la Sesión, Velasco Coello aseveró que 

México tiene en sus universidades un invaluable capital social y un envidiable aprecio 

por parte de la población, que sin duda, “debemos acreditar y trabajar unidos para 

fortalecer”. 

Afirmó que “uno de los principales retos que tenemos frente a una nueva 

generación de mexicanos es lograr una mayor cobertura por parte de las instituciones 

públicas de educación superior, porque actualmente la cobertura nacional es de apenas 

27 por ciento”.  

Nuestro país -sostuvo Velasco Coello- está muy por debajo de los niveles de 

cobertura de naciones como España, con 71 por ciento; Argentina, con 68 por ciento; 

Cuba, con 63, y Panamá, con 45 por ciento, así que debemos trabajar sin descanso 

para incrementar la cobertura en educación superior y crear espacios universitarios 

para beneficio de un mayor número de jóvenes”. 

Al presentarse como nuevo rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera reiteró el compromiso de la comunidad de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense para compartir la responsabilidad de trabajar y construir, a través 

de la educación, un mejor mañana. 
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En la Biblioteca Central Universitaria “Carlos Maciel” de la Autónoma de Chiapas, 

puso a disposición de la Asamblea todos los trabajos y proyectos que en conjunto se 

puedan llevar a cabo con la UAEM. 

De igual manera, reconoció el trabajo realizado por Rafael López Castañares –a 

quien deseo éxito en sus proyectos futuros- durante los ocho años de su gestión, para 

fortalecer a la ANUIES como interlocutora esencial entre las instituciones de educación 

superior y el Gobierno Federal, así como generar iniciativas que beneficiaron a la 

educación superior y a la juventud de nuestro país. 

Durante éste, su último evento público, el secretario general saliente de la 

ANUIES y ex rector de la Autónoma mexiquense agradeció el apoyo de las instituciones 

que conforman la Asociación para consolidar proyectos como el documento Inclusión 

con Responsabilidad Social, elaborado y aprobado por la Asamblea General de la 

ANUIES para el actual sexenio, que establece dentro de sus 10 líneas, una orientada a 

la plena movilidad del sistema educativo y otra relativa a la construcción de un nuevo 

enfoque de internacionalización. 

 

 

COMUNICADO 0473 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 13 de 2013 
 

Reflexionan en UAEM sobre  
mejoramiento del transporte público  

 
 La Facultad de Ingeniería de la UAEM llevó a cabo el Foro de Movilidad Urbana en el 

Estado de México. 
 Contó con la participación de funcionarios de la Secretaría de Transporte del gobierno 

de la entidad, alumnos, profesores, investigadores, representantes de concesionarios y 
operadores del transporte público.  

 

La Facultad de Ingeniería de la UAEM llevó a cabo el Foro de Movilidad Urbana en el 

Estado de México, donde se contó con la participación de funcionarios de la Secretaría 
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de Transporte del gobierno de la entidad, alumnos, profesores, investigadores, 

representantes de concesionarios y operadores del transporte público.  

En dicho ejercicio académico se discutieron temas como el régimen normativo y 

jurisdiccional, uso de suelo, organización del servicio, así como tecnología vehicular e 

infraestructura. 

Al respecto, el director de la Facultad de Ingeniería, Raúl Vera Noguez, refirió 

que este ejercicio tiene como propósito promover la interacción entre la academia, 

autoridades gubernamentales, usuarios y prestadores del servicio de transporte, con 

miras a generar soluciones en el ámbito del problema de movilidad urbana, que no sólo 

se refiere al transporte. 

En la inauguración, el subsecretario de Transporte, Edmundo Ranero Barrera, 

señaló que “este Foro representa una forma de ponernos al día, ya que en la 

actualidad, las ciudades modernas deben replantear el modelo de transporte, a fin de 

que responda a las exigencias de una movilidad urbana eficiente”. 

Por ello, abundó, esta nueva visión del transporte se debe construir como 

resultado de un amplio consenso, donde usuarios, empresarios, peatones, ciclistas y 

automovilistas alcancen un acuerdo que beneficie a todos.  

 Mediante mesas de trabajo se discutieron diversos temas, principalmente 

relacionados con el marco normativo, que influye directamente en la organización y 

prestación del servicio de transporte público, apuntó Vera Noguez. 

El directivo universitario destacó que este foro también busca analizar la 

planeación en las ciudades metropolitanas, pues ésta influye en cómo se genera el 

sistema de transporte, ya que si la planificación es deficiente o nula se agrava el 

problema. 

Por su parte, el vocal del Instituto del Transporte del Estado de México, Pedro 

Basáñez García, indicó que se tienen que traducir las propuestas generadas de una 

manera eficiente, para propiciar el mejoramiento en el transporte público de la entidad, 

ya que son una herramienta para erradicar los vicios en esta materia.  
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 En este sentido, el director de la Facultad de Ingeniería comentó que si bien el 

transporte tradicional es el que mueve al mayor número de personas, es necesario 

considerar otras  alternativas, como transportes articulados y alternativas sustentables, 

como la bicicleta. 

 Comentó que la Facultad de Ingeniería cuenta con el Centro de Investigación del 

Transporte, que desde hace tiempo se dedica a analizar y generar alternativas de 

solución a problemas relacionados con este tema. 

 

COMUNICADO 0474 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 13 de 2013 
 

UAEM es sede de Encuentro Nacional de la Asociación  
Mexicana de Investigadores de la Comunicación 

 
 Participan 276 ponentes, representantes de más de 30 instituciones participantes, que 

en 16 grupos de investigación y tres de trabajo presentarán 185 ponencias. 

 

Los medios masivos de comunicación desempeñan un papel fundamental en las 

sociedades democráticas, ya que son una herramienta fundamental para mantener 

informada a la sociedad de los distintos eventos políticos, sociales y económicos, con 

impactos en los ámbitos nacional e internacional, sostuvo el secretario de 

Administración de la Universidad Autónoma del Estado de México, Javier González 

Martínez, al inaugurar el XXV Encuentro Nacional de la Asociación Mexicana de 

Investigadores de la Comunicación (AMIC) 2013. 

 En este evento, la senadora de la República Ana Lilia Herrera Anzaldo reconoció 

el trabajo de esta casa de estudios, así como a la AMIC, por la organización de este 

evento y por contribuir a poner en acceso abierto al conocimiento y democratizarlo. 

Javier González -quien acudió en representación del rector Jorge Olvera García- 

aseguró que en la actualidad, los medios masivos de comunicación representan un 
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importante mecanismo de socialización e inciden de manera efectiva en los individuos, 

modifican su forma de vida, relaciones, costumbres y opinión pública.  

 Acompañado por la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales -

sede del evento-, Jannet Valero Vilchis, y la presidenta de la AMIC, Luz María Garay 

Cruz, González Martínez consideró que en la actualidad, la transmisión de diferentes 

mensajes y la recepción de éstos a través de internet y las redes sociales define el éxito 

o fracaso de muchos procesos de diversa índole, de ahí la importancia de este ejercicio 

académico, donde hasta el día de hoy se reflexionará sobre temáticas como la 

democracia, la comunicación y los movimientos sociales. 

Al respecto, Garay Cruz refirió que el Encuentro, que se lleva a cabo desde hace 

25 años, se consolida como el espacio donde investigadores de esta área del 

conocimiento intercambian experiencias y puntos de vista con respecto a temáticas 

actuales; en esta ocasión, dijo, está centrado en generar un espacio de análisis de las 

distintas manifestaciones comunicativas mediáticas y sociales en torno a los procesos 

electorales en México. 

Ante integrantes de la comunidad universitaria, así como la directora de Imagen 

de la Presidencia de la República, Margarita Neyra, Valero Vilchis comentó que 

mediante estos eventos se pretende acercar a investigadores, especialistas, profesores 

y alumnos al análisis de los fenómenos actuales en los medios de comunicación y en 

los movimiento emergentes, desde diversas perspectivas teóricas y metodológicas de la 

comunicación, que permitan una mejor comprensión de los mismos y redunden en una 

sociedad más democrática. 

Antes, el profesor e investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y 

organizador del Encuentro, Luis Alfonso Guadarrama Rico, dio la bienvenida a los 276 

ponentes, representantes de más de 30 instituciones participantes, que en 16 grupos de 

investigación y tres de trabajo presentarán 185 ponencias. 
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Manifestó que como parte del Encuentro AMIC 2013 habrá tres paneles de 

especialistas, además de presentaciones de libros, actividades culturales y una feria del 

libro. 

Entre los temas que se discutirán en dos días de trabajo en los diferentes 

paneles y grupos de investigación, destacan: Movimientos sociales y redes virtuales: su 

incidencia en los procesos electorales; De las redes a las plazas: la web 2.0 y el nuevo 

ciclo de protestas; Un vistazo a los espacios noticiosos generados por prosumers en 

México; Los jóvenes en internet: de receptores a emisores; Reflexiones sobre la 

práctica de la gestión y difusión de la cultura, entre otros. 

 

 

COMUNICADO 0475 
ZUMPANGO, MÉX. 
Junio 14 de 2013 
 

Zumpango de la UAEM llevó a cabo  
Tercer Congreso Internacional de Psicología 

 
 El objetivo fue promover la reflexión sobre las aportaciones de la Psicología Científica a 

las diversas áreas de aplicación. 

 

Con más de 300 participantes, el Centro Universitario Zumpango de la Universidad 

Autónoma del Estado de México llevó a cabo el Tercer Congreso Internacional de 

Psicología “Haciendo ciencia: retos de la psicología en el contexto actual”, cuyo objetivo 

fue promover la reflexión sobre las aportaciones de la Psicología Científica a las 

diversas áreas de aplicación. 

 La coordinadora académica de la carrera en este campus de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Susana Martínez Ávila, explicó que los cambios científicos, 

tecnológicos, sociales, económicos y culturales que enfrenta la sociedad hacen 

necesario conocer la actual Psicología, inmersa en cambios que implican salud y 
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bienestar, educación y cultura, producción y consumo social, así como desarrollo 

comunitario. 

 Este ejercicio académico se efectuó en el Hospital Regional de Alta Especialidad 

de Zumpango, donde se dieron cita investigadores de instituciones como la Universidad 

Nacional Autónoma de México, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad 

Pedagógica Nacional, el Instituto Politécnico Nacional y el Instituto Tecnológico de 

Estudios Superiores de Monterrey. 

 De igual manera, acudieron especialistas de las universidades del Valle de 

México, Autónoma del Estado de Morelos y Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, la 

Sociedad Oaxaqueña de Psicología, así como expertos provenientes de instituciones 

de educación superior de Costa Rica, Cuba y Colombia. 

 A través de conferencias magistrales, mesas de discusión, carteles, así como 12 

talleres, se abordaron temáticas como: competencias en educación y talento, liberando 

emociones a través del movimiento, psicoterapia de pareja, sexualidad, manejo de 

estrés, inteligencia emocional para el éxito familiar, intervención tanatológica en 

pacientes terminales y alimentación, entre otros. 

 Los carteles versaron sobre ¿Qué hay detrás de un héroe anónimo?, 

intervención psicológica en pacientes alcohólicos con ansiedad prequirúrgica, 

pensamiento constructivo, adaptación y ansiedad en universitarios, reflexiones sobre la 

participación en equipo terapéutico, primeros auxilios psicológicos, formación 

intermedia de los estudiantes de psicología: fortalezas y limitaciones, entre otros. 

  

 

COMUNICADO 0476 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 14 de 2013 
 

Facultad de Lenguas de la UAEM trabaja  
para ser sede de aplicación del examen TOELF.IBT   
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 Esta prueba se efectúa por computadora, en centros autorizados por Educational 
Testing Services (ETS) en todo el país, con la cual se evalúan reading, writing, listening 
y speaking.  

 

La Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de México trabaja para 

ser sede de la aplicación del examen TOELF.IBT  (Internet-Based Test), prueba que se 

efectúa por computadora, en centros autorizados por Educational Testing Services 

(ETS) en todo el país, con la cual se evalúan reading, writing, listening y speaking.  

 La jefa del Departamento de Evaluación y Certificación del organismo 

académico, Vilma Rodríguez Fuentes, afirmó que con el propósito de lograr ser sede 

del TOEFL.IBT, la Facultad de Lenguas debe cumplir con ciertos requisitos, como 

máquinas con programas y condiciones específicas, que contemplan calibrar las 

diademas de las computadoras para poder hacer los exámenes orales. 

Sin duda, abundó, los más de seis años fungiendo como sede de exámenes 

internacionales hablan de la calidad del trabajo que realiza este organismo universitario, 

apuntó la jefa del Departamento. 

Explicó que Lenguas ya es sede de los exámenes (KET, PET, FCE, CAE y CPE) 

de la Universidad de Cambridge, Inglaterra, y los realiza dos veces al año (en julio y 

diciembre). 

 De igual forma, aplica el TOEIC (Test of English for International 

Communication), que sólo evalúa dos habilidades: listening y reading, solicitado en su 

mayoría, para cuestiones laborales. De igual forma, aplica exámenes de compresión de 

textos para ingreso a estudios de posgrados, ya sea de especialidad, maestría o 

doctorado. 

 Rodríguez Fuentes puntualizó que el TOEFL.ITP (Institutional Testing Program) 

es un examen que se presenta en papel y lápiz que no tiene validez internacional, 

usado frecuentemente por escuelas, universidades y empresas en México para 

cuestiones internas; se aplica en diversos centros autorizados por la Oficina para 

América Latina del Institute of International Education y evalúa tres habilidades: reading, 

structure, written expression y listening. 
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 La académica universitaria destacó el alza en la demanda de los servicios que 

ofrece la Facultad de Lenguas, a través del Departamento de Evaluación y 

Certificación; abundó que, por ejemplo, en 2010 se aplicaron más de dos mil 73 

exámenes de compresión de textos, dominio de la lengua y licenciatura; en 2011 fueron 

más de dos mil 280 exámenes y en 2012 subió a dos mil 508 demandantes de 

exámenes. 

 

 

COMUNICADO 0477 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 14 de 2013 
 

Jesús López conmemora en la UAEM  
25 años como fotógrafo profesional 

 
 El único fotógrafo mexicano cuyas imágenes han sido publicadas en la portada de la 

revista internacional National Geographic, presentará, a partir del próximo 19 de junio, 
en el Museo “Leopoldo Flores”, la exhibición “Ventanas de asombro. 25 años”. 

 

Jesús Eduardo López Reyes, único fotógrafo mexicano cuyas imágenes han sido 

publicadas en la portada de la revista internacional National Geographic, presentará, a 

partir del próximo 19 de junio, en el Museo “Leopoldo Flores” de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, la exhibición “Ventanas de asombro. 25 años”, con la 

cual conmemorará un cuarto de siglo como profesional de la lente. 

En rueda de prensa, el único fotógrafo de National Geographic autorizado para 

trabajar en las excavaciones arqueológicas en la pirámide de “La Luna” de Teotihuacán 

y en el Templo Mayor de la Ciudad de México, señaló que el próximo miércoles 19 de 

junio, en punto de las 18:00 horas, será inaugurada esta muestra, que acompañada por 

la que resultó del Taller Fotográfico al Estilo NatGeo, que en meses pasados se llevó a 

cabo en Metepec, estará abierta al público hasta el mes de agosto. 

El autor de cuatro portadas de una de las revistas más vistas en el mundo, con 

más de cinco millones de copias, que se distribuyen en 174 países y leen alrededor de 
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40 millones de personas, expondrá en la UAEM 25 imágenes de su autoría, recopiladas 

en sus diversos viajes. 

Jesús López refirió que la exposición que presentará en la Universidad 

Autónoma del Estado de México será la primera conmemorativa a los 25 años de su 

carrera; detalló que en ella refleja la técnica de dibujar con la luz, que utiliza para 

muchas de sus imágenes, incluyendo las realizadas y publicadas en portadas de la 

revista National Geographic de México, Corea, Alemania y Bulgaria. 

La directora del MULF, Alicia Gutiérrez Romo, enfatizó que “Ventanas de 

asombro. 25 años” permitirá al espectador “ver parte de lo que Jesús ha visto”, en tanto 

que la exposición del Taller Fotográfico, que se montará en el Centro de Investigación 

en Ciencias Sociales y Humanidades, ubicado a un costado del MULF, permitirá 

apreciar 48 imágenes de paisajes, personas y momentos capturados por los alumnos. 

 

COMUNICADO 0478 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 15 de 2013 
 

Contribuye UAEM a cultura  
de la prevención en el área de la salud 

 
 Para consolidar un espacio de especialización científica interdisciplinaria en materia de 

salud, el Centro de Investigación en Ciencias Médicas conformará una red de 
investigación, en coordinación con centros universitarios y facultades. 

 Dicha red permitirá el análisis de padecimientos que afectan a la sociedad, entre los que 
destacan el síndrome metabólico, caracterizado -principalmente- por la obesidad e 
hipertensión.  

 

Impactar de forma positiva en la salud de los mexiquenses y contribuir a una cultura de 

la prevención, mediante el desarrollo de investigaciones en diferentes áreas del 

conocimiento, son propósitos del Centro de Investigación en Ciencias Médicas 

(CICMED) de la Universidad Autónoma del Estado de México, destacó el coordinador 

de este organismo universitario, Jerónimo Amado López Arriaga. 
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 Resaltó que para consolidar un espacio de especialización científica 

interdisciplinaria en materia de salud, el CICMED conformará una red de investigación, 

en coordinación con centros universitarios y facultades, que permitirá el análisis de 

padecimientos que afectan a la sociedad, entre los que destacan el síndrome 

metabólico, caracterizado -principalmente- por la obesidad e hipertensión.  

 Dichas enfermedades, indicó López Arriaga, que afectan a un importante número 

de mexicanos, podrán ser analizadas desde diversas ciencias y disciplinas, como la 

Psicología, la Nutrición, la Química y la Medicina, lo que permitirá un análisis de mayor 

profundidad, así como un estudio que posibilite diversas soluciones.  

 En los próximos días, agregó el servidor universitario, se prevé realizar el primer 

foro entre investigadores de la Autónoma mexiquense, con la finalidad de que 

presenten proyectos relacionados con las áreas de la salud; este encuentro sentará las 

bases para conformar una red interna de académicos universitarios.  

 En la actualidad, abundó, los cuatro cuerpos académicos que integran el 

CICMED cuentan con vínculos institucionales con universidades y centros de 

investigación del país, así como de naciones de Sudamérica y Europa.  

 Jerónimo Amado López Arriaga sostuvo que la generación de conocimientos 

mediante estas acciones, permitirá reducir factores de riesgo en padecimientos como la 

diabetes, que afecta de manera alarmante la calidad de vida de los mexicanos.  

 

 

COMUNICADO 0479 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 15 de 2013 
 

Existe en México significativa brecha 
digital, cultural y económica  

 
 En el país hay más de 42 millones de internautas; sin embargo, sólo 11 millones cuentan 

con conexión a banda ancha, lo que impide la explotación de los beneficios de la red. 
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En México existe una brecha digital, cultural y económica muy significativa y en lugar de 

tener “multitudes inteligentes” se observa el surgimiento de una élite digital, afirmó la 

especialista Paola Ricaurte Quijano, durante su participación en el XXV Encuentro 

Nacional de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación (AMIC) 

2013, que tuvo como sede la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Ante investigadores, académicos y alumnos de las diferentes instituciones 

participantes, la representante del Departamento de Estudios Culturales del Instituto 

Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Ciudad de México, dictó 

la ponencia “Tecnología, activismo y democracia: modelo de influencia en México”. 

 Paola Ricaurte Quijano aseguró que a pesar de que la tecnología aumenta, la 

posibilidad de participación política masiva en el país se utiliza de manera estratégica 

sólo por un pequeño grupo de ciudadanos, con el propósito de influir en la toma de 

decisiones. 

 Ante los asistentes a este ejercicio académico que se desarrolló en la Facultad 

de Ciencias Políticas y Sociales de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, la experta 

precisó que si bien las nuevas tecnologías de la información y comunicación se 

convirtieron en un instrumento para motivar la participación política y democrática, es 

necesario tomar en cuenta que para ello se debe contar con las condiciones 

estructurales y coyunturales de las propias sociedades. 

 Apuntó que no es posible igualar aquellos centros urbanos donde existe una 

elevada concentración de capitales económicos, sociales, culturales y simbólicos con 

las regiones rurales, marginadas o indígenas; es por ello que la Ciudad de México es el 

centro y eje articulador de la actividad y la movilización ciudadana, a través de la 

adopción de las nuevas tecnologías. 

 En este sentido, comentó que en el país hay más de 42 millones de internautas; 

sin embargo, sólo 11 millones cuentan con conexión a banda ancha, lo que impide la 

explotación de los beneficios de la red. 
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El Estado de México y el Distrito Federal concentran el mayor número de 

internautas, lo que corrobora la enorme brecha digital prevaleciente en el país y 

convierte a los usuarios de estas dos entidades en un grupo privilegiado, frente al 

numeroso grupo de excluidos digital y socialmente, concluyó Paola Ricaurte Quijano. 

 

 

COMUNICADO 0480 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 15 de 2013 
 

Presenta UAEM “Ángel de la Calle” 
 

 El Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel” es el escenario donde se presenta 
esta puesta en escena, de jueves a domingo, a las 16:00 horas. 

 

El teatro es un medio de expresión y comunicación que busca, entre muchas cosas, 

sensibilizar y trasmitir un mensaje al público que asiste a un montaje escénico, exponer 

temas como la prostitución infantil, el tráfico de órganos, la drogadicción y la muerte, 

conceptos que generan en el espectador conciencia sobre las situaciones humanas. 

 Tal es el caso de la obra de teatro “Ángel de la Calle”, que la Universidad 

Autónoma del Estado de México presenta hasta el 30 de junio, de jueves a domingo, en 

el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, a las 16:00 horas.  

“Ángel de la Calle”, escrita por Adam Guevara y dirigida por Oscar Alán de la 

Cruz -del grupo Imakinación Teatro-, trata de Estopín, líder de un grupo de cuatro 

“chavos” de la calle que se da cuenta de su realidad, a partir de un encuentro con unos 

franceses que le piden ayuda para mostrar la ciudad como guía de turistas, y desde esa 

perspectiva, se avergüenza de su entorno y reflexiona sobre él. 

 Cuando llega a contarle a su amiga Aurora todo lo que ha pasado en los últimos 

ocho días, su amigo “El Chivo” es apuñalado y fallece en sus brazos, dejándole un 

nuevo conflicto por resolver: ¿cómo y dónde enterrarlo? 
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 “Ángel de la Calle” es una puesta en escena dirigida a público mayor de 12 años, 

por lo que se invita a escuelas, instituciones de beneficencia, asociaciones y grupos de 

ayuda a verla. 

 

 

COMUNICADO 0481 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 16 de 2013 
 

Impulsa UAEM vocación científica de estudiantes 
 

 Entregó 241 becas a estudiantes de los niveles medio y superior, mismas que les 
permitirán realizar estancias en prestigiados centros de investigación de todo el país.   

 

Con el propósito de impulsar la vocación científica entre la comunidad estudiantil, la 

Universidad Autónoma del Estado de México, en vinculación con el Consejo 

Mexiquense de Ciencia y Tecnología (COMECyT) y la Coordinación del Programa 

Interinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico, 

entregó 251 becas a estudiantes de los niveles medio y superior, mismas que les 

permitirán realizar estancias en prestigiados centros de investigación de todo el país.   

 En representación del rector de la UAEM, Jorge Olvera García, la secretaria de 

Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal, destacó que los apoyos 

económicos, que en total suman un millón 200 mil pesos, permitirán a los jóvenes 

integrarse al trabajo que realizan cuerpos académicos en las áreas de Física, Biología, 

Química, Ingeniería, Ciencias Sociales y Humanidades.  

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, 

acompañada por la directora de Investigación Científica y Formación de Recursos 

Humanos del COMECyT, Elizabeth Díaz Juárez, Rosario Pérez Bernal afirmó que sólo 

mediante la conjunción de esfuerzos interinstitucionales es posible ampliar los 

horizontes de los jóvenes, quienes al concluir sus estudios, contarán con mayores 

elementos para el exitoso desempeño de su profesión.  
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 Ante becarios y padres de familia, la servidora universitaria indicó que en el 

marco del proyecto humanista que impulsa la Administración 2013-2017 de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, los jóvenes universitarios son actores protagónicos en la 

construcción de la sociedad del conocimiento y el aprendizaje.  

 En su oportunidad, el coordinador general del Programa Interinstitucional para el 

Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico -mejor conocido como 

“Delfín”-, Carlos Humberto Jiménez González, sostuvo que la entrega de estos apoyos 

refrenda la posición de la UAEM y el Estado de México como impulsores de la 

investigación y el desarrollo de la ciencia. 

 El Programa “Delfín”, que promueve la mayor movilidad estudiantil en el país, 

América Latina y El Caribe, explicó, ha beneficiado desde hace 18 años, a becarios de 

67 universidades y academias.  

 Pérez Bernal señaló que las 29 becas entregadas en el marco del Programa 

Verano de la Investigación Científica permitirán a estudiantes de facultades, centros 

universitarios y unidades académicas profesionales realizar estancias de investigación 

por un periodo de dos meses.  

 Abundó que en respuesta al interés del rector Jorge Olvera García por promover 

una educación integral, 122 jóvenes del nivel medio superior participarán en el 

Programa “Con Ciencia con Valor”; asimismo, dijo, 100 jóvenes participarán en el 

Programa “Delfín”, marco en el cual mantendrán un contacto cercano con 

investigadores para contribuir con proyectos de carácter académico.  

 

 

COMUNICADO 0482 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 16 de 2013 
 

Estado de México, primer lugar  
en donación de órganos, tejidos y sangre 
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 Lo anterior, como resultado de las intensas campañas de promoción realizadas entre los 
diversos sectores de la sociedad, así como contar con una red hospitalaria con 
profesionales especializados en materia de trasplantes. 

 

El Estado de México ocupa el primer lugar nacional en donación de órganos, tejidos y 

sangre, como resultado de las intensas campañas de promoción realizadas entre los 

diversos sectores de la sociedad, así como contar con una red hospitalaria con 

profesionales especializados en materia de trasplantes, enfatizó el docente de la 

Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Osorio 

Ocampo. 

De acuerdo con el Centro Estatal de Trasplantes, dependiente de la Secretaria 

de Salud estatal, durante el primer semestre de 2013 más de 800 órganos vitales y 

tejidos fueron donados, permitiendo salvar la vida de centenares de mexiquenses, 

quienes demandan, principalmente, intervenciones quirúrgicas renales, hepáticas y 

cardiacas.  

En los recientes tres años, destacó Osorio Ocampo, los mexiquenses mostraron 

una creciente aceptación para donar órganos, resultado de una labor conjunta entre 

instituciones de prestigio como la Universidad Autónoma del Estado de México, que 

contribuye –por ejemplo- con la realización de actividades organizadas por 

asociaciones estudiantiles.  

Desde hace un par de años, dijo, la Asociación Civil Estudiantes de Medicina Pro 

Investigación (EMPIAC) difunde entre facultades, espacios académicos y 

organizaciones, la inscripción como donador voluntario, así como campañas de 

sensibilización dirigidas a diferentes sectores de la población.  

El académico universitario resaltó la importancia de incrementar el número de 

donantes, quienes a través de un acto altruista otorgan esperanza de vida a quien lo 

requiere de manera urgente.  

Por lo anterior, advirtió, es necesario que las personas que decidan donar 

expresen su voluntad a familiares, pues son los únicos autorizados para determinar la 
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entrega de órganos vitales, en caso de que, por ejemplo, como consecuencia de un 

accidente, los médicos demuestren muerte cerebral del paciente.  

Jorge Osorio Ocampo indicó que riñones, corazón, hígado, así como médula 

ósea, sangre, piel y córneas, son los más solicitados por personas que se encuentran 

en lista de espera en los hospitales mexiquenses y otros centros de salud de la 

República.  

Cabe destacar que el Estado de México cuenta con tres nosocomios 

especializados en trasplantes: el Hospital General “Lic. Adolfo López Mateos” y el “Dr. 

Nicolás San Juan”, ubicados en Toluca, así como el Hospital General “Las Américas”, 

en Ecatepec.  

 

 

COMUNICADO 0483 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 16 de 2013 
 

“La Noche” presenta últimas funciones 
 

 Con las funciones de este lunes 17 y martes 18 de junio -a las 18:30, en el Teatro 
Universitario “Los Jaguares”-, concluye la temporada del monólogo “La Noche”, que en 
el marco de la Segunda Jornada de Teatro Universitario 2013, presenta la UAEM. 

 

Con las funciones de este lunes 17 y martes 18 de junio -a las 18:30, en el Teatro 

Universitario “Los Jaguares”-, concluye la temporada de “La Noche”, que en el marco 

de la Segunda Jornada de Teatro Universitario 2013, presenta la Secretaría de Difusión 

Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

En “La noche”, autoría de Alberto Huerta, bajo la dirección de Roberto de la Mora 

y con la actuación de Guillermo Arámbula, Dipp -el personaje de este monólogo- se 

enfrenta consigo mismo, exalta sus culpas a través de los recuerdos y busca encontrar 

entre todo lo malo de su entorno, el perdón a la vida, por dañar lo que ama. 
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 Para ello, lanza sus demonios, vocifera maldiciones como rito sagrado para la 

purificación de su alma; la noche, la soledad y los recuerdos son los mudos testigos de 

un tiempo sin tiempo, perdido en las sombras de una vida dedicada al deber, para así 

olvidar la personal.  

 Como un ser atrapado en sus propios sueños, Dipp confiesa para su interior y 

raciocinio, pero a la vez hacia la sociedad, a los otros, la impactante soledad de “su 

noche”, en la que enclaustrado y preso de sí mismo, reconoce sus errores y comprende 

su derrota en una constante confesión cíclica. 

 En “La Noche” participa el Grupo de Teatro “Ludus” de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense; Daniela Juárez, en el apoyo técnico; Abner Reyes, en la 

iluminación; Karen Garduño Muciño, en el sonido; Jorge Ortega, en la fotografía, y la 

adaptación para violín y cello de “Canción triste” de Tchaikovski es de Pascual Arias y 

Sofía Duarte. 

  

 

COMUNICADO 0484 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 17 de 2013 
 

Evalúan zonas de mayor  
contaminación en el Valle de Toluca 

 
 Partículas de metales pesados provenientes de humo de smog y de las industrias, como 

arsénico, plomo y manganeso, entre otros, se adhieren a la flora ubicada en las 
ciudades y en la periferia. 

 Un análisis químico de la vegetación demostrará el grado de contaminación que afecta 
al ambiente del Valle de Toluca.  

 

Evaluar las zonas de mayor contaminación en el Valle de Toluca, mediante pruebas 

realizadas en plantas, musgos y árboles, forma parte de un proyecto conjunto entre 

investigadores de la Facultad de Química de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

y el Gobierno del Estado de México, que permitirá proponer soluciones para evitar 
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mayores afectaciones al ecosistema, afirmó la investigadora y docente de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Araceli Amaya Chávez.  

La especialista destacó que partículas de metales pesados provenientes de 

humo de smog y de las industrias, como arsénico, plomo y manganeso, entre otros, se 

adhieren a la flora ubicada en las ciudades y en la periferia, por lo que un análisis 

químico de la vegetación demostrará el grado de contaminación que afecta al ambiente 

del Valle de Toluca.  

Explicó que la primera fase de la investigación consiste en un estudio exhaustivo, 

a través de un muestreo, durante épocas de lluvia y sequía, que posibilitará conocer el 

comportamiento de las partículas, ya que existen valores umbrales de toxicidad que son 

permisibles, mientras que otros superan los niveles de contaminación permitidos.  

 Araceli Amaya Chávez abundó que en 25 puntos de la región se realizan 

muestreos en centros de recreación al aire libre, camellones que dividen las principales 

vialidades y áreas protegidas, como el Parque Nacional Nevado de Toluca.  

Enfatizó que hasta el momento, el plomo es el químico con mayor presencia en 

el Valle de Toluca; proviene, principalmente, de pinturas para teñir y delimitar los 

espacios de los carriles y banquetas. 

 Una vez identificadas las fuentes de emisión que rebasen los umbrales de 

polución, se probarán soluciones para evitar mayor daño al ecosistema, mediante 

estrategias y técnicas de remoción de contaminantes en el agua y el suelo, finalizó 

Araceli Amaya Chávez.  

 

 

COMUNICADO 0485 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 16 de 2013 
 

Producción de papa, opción para mejorar  
bienestar de las comunidades rurales 
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 La papa presenta una amplia adaptabilidad a ambientes marginales, lo que es un 
elemento significativo, pues no sólo beneficia a los grandes y pequeños productores, 
también favorece el autoconsumo. 

 

Entre los cultivos destinados para el consumo humano, la papa ocupa el quinto lugar en 

importancia, luego del trigo, el arroz, el maíz y la cebada, afirmó el profesor e 

investigador de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Omar Franco Mora. 

Por su flexibilidad en los sistemas agrícolas y sus múltiples usos, indicó, la 

producción de papa es una opción para mejorar el bienestar de las comunidades 

rurales y vincular a los pequeños productores con los mercados. 

  En este contexto, el profesor e investigador de este organismo universitario 

señaló que además, la papa presenta una amplia adaptabilidad a ambientes 

marginales, lo que es un elemento significativo, pues no sólo beneficia a los grandes y 

pequeños productores, también favorece el autoconsumo. 

 El especialista de la Máxima Casa de Estudios de la entidad refirió que  la papa 

es un cultivo ampliamente sembrado en el mundo, proporciona el doble de calorías que 

el arroz y el trigo, y se puede encontrar desde el trópico hasta las zonas templadas, a 

una altitud de 0 hasta cuatro mil metros. 

Según los estudios realizados por diversas instituciones, entre ellas la Facultad 

de Ciencias Agrícolas, la papa muestra gran adaptación a distintas condiciones de 

clima y suelo, por lo que tiene alto potencial de rendimiento, aún en las Sierras y Valles 

Altos de México. 

Franco Mora opinó que la siembra de la papa podría resultar beneficiosa para los 

pobladores de dicha comunidad, no sólo para consumo propio, también para obtener 

ganancias por el producto. 

Ante ello, comentó que la Facultad de Ciencias Agrícolas, en coordinación con 

instancias como el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y 

Pecuarias (INIFAP), lleva a cabo evaluaciones en parcelas experimentales, para 

analizar número de tallos, altura y peso total de planta, número, diámetro y longitud de 
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tubérculo, índice de cosecha y rendimiento, así como variabilidad genética entre clones 

y la respuesta a la selección, con el fin de ofrecerles nuevas alternativas a los 

productores. 

 

 

COMUNICADO 0486 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 16 de 2013 
 

Ofertará UAEM Doctorado en Ciencias,  
con Énfasis en Educación, Psicología y Trabajo Social 

 
 Constituye una nueva posibilidad de avanzar en los estudios de posgrado con 

programas educativos de calidad y pertinencia. 

 

Las maestrías en Psicología y Práctica Docente, que oferta la Facultad de Ciencias de 

la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México, son reconocidas por el 

Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia 

y Tecnología (CONACyT), lo cual implica el egreso de especialistas con elevada calidad 

académica, señaló el director de este organismo universitario, Javier Margarito Serrano 

García. 

 En el marco de la ceremonia de entrega de diplomas a los egresados de dichos 

programas de posgrado, así como de la especialidad en Intervención Clínica 

Psicoanalítica, presidida por la jefa del Departamento de Fortalecimiento al Posgrado 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Dulce María Conzuelo, Serrano 

García informó que próximamente, Ciencias de la Conducta ampliará su oferta 

educativa en el ámbito del posgrado. 

 Anunció la creación del Doctorado en Ciencias, con Énfasis en Educación, 

Psicología y Trabajo Social, que constituye una nueva posibilidad de avanzar en los 

estudios de posgrado con programas educativos de calidad y pertinencia. 
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 Antes de la entrega de los diplomas correspondientes a los más de 30 egresados 

de las Maestrías en Psicología y Práctica Docente, así como de la Especialidad en 

Intervención Clínica Psicoanalítica, Dulce María Conzuelo destacó que la 

administración que encabeza el rector Jorge Olvera García tiene como prioridad 

mantener la calidad de la oferta educativa en el posgrado. 

 De igual manera, dijo, ofrecer nuevos programas acordes con la dinámica social 

y que permitan a sus egresados contar con los recursos necesarios para responder a 

las necesidades de la sociedad actual y coadyuvar con la formación de cuadros 

altamente capacitados y calificados. 

 Finalmente, exhortó a los egresados a culminar los estudios con la obtención del 

grado correspondiente, así como ingresar a los estudios doctorales, porque ellos 

representan una forma de transformar a la sociedad y mejorar sus condiciones de vida.  

 

 

COMUNICADO 0487 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 18 de 2013 
 

Firman UAEM y GEM alianza  
contra cambio climático 

 
 Es “urgente que gobierno, sector empresarial y las instituciones de educación superior 

conjunten esfuerzos, con el propósito de encontrar soluciones a esta problemática”, 
consideró el rector de la UAEM, Jorge Olvera García. 

 El secretario del Medio Ambiente, Cruz Juvenal Roa, informó sobre la creación de la 
Comisión Intersecretarial de Cambio Climático, que tendrá como objetivo alinear las 
políticas públicas del gobierno estatal para reducir emisiones de gases de efecto 
invernadero. 

 En el marco del convenio se llevarán a cabo tres foros los días 14, 22 y 29 de agosto, en 
los cuales se procurará la generación de opciones en la lucha contra el cambio climático. 

 

El compromiso de la Universidad Autónoma del Estado de México para la conformación 

de políticas en materia ambiental es permanente e irrestricto, aseguró el rector Jorge 

Olvera García, acompañado por el secretario del Medio Ambiente del Gobierno del 
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Estado de México, Cruz Juvenal Roa Sánchez, durante la Firma del Convenio para  la 

Elaboración del Programa Estatal de Acción contra el Cambio Climático y la Ley Estatal 

contra el Cambio Climático. 

 Se trata, apuntó Olvera García, de una prioridad para ambas instancias, que 

implica la construcción del desarrollo económico sustentable de la entidad, así como 

delinear el marco jurídico y legal que sirva de referencia para dar dirección a los 

esfuerzos contra este fenómeno que afecta a la sociedad y tiene impacto en diversos 

sectores productivos. 

En el evento, al que asistieron servidores universitarios y funcionarios públicos, 

diputados locales y federales, así como el coordinador general del Programa para la 

Restauración y Manejo Sustentable del Nevado de Toluca y ex gobernador de la 

entidad, Ignacio Pichardo Pagaza, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

habló sobre la “urgente necesidad de que gobierno, sector empresarial y las 

instituciones de educación superior conjunten esfuerzos, con el propósito de encontrar 

soluciones a esta problemática”. 

Olvera García afirmó que la UAEM es el espacio idóneo para ello, pues la 

investigación científica es fundamental para el desarrollo de estos proyectos y donde la 

comunidad universitaria pone de manifiesto una de sus misiones primordiales, es decir, 

contribuir al desarrollo estatal de manera pertinente, a través de la vinculación de la 

investigación y el desarrollo tecnológico, en beneficio de la sociedad. 

En tanto, el secretario del Medio Ambiente, Cruz Juvenal Roa Sánchez comentó 

que mediante el documento signado se consolidarán dos instrumentos fundamentales 

para el combate al cambio climático; reconoció el trabajo y calidad de la investigación 

en la Máxima Casa de Estudios mexiquense e informó que en el marco del convenio se 

llevarán a cabo tres foros los días 14, 22 y 29 de agosto. 

 El primero tendrá como sede el Centro Universitario UAEM Valle de México, el 

segundo se realizará en la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl y el tercero en el 

Palacio Legislativo Local; en ellos se procurará la generación de opciones para la lucha 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

contra el cambio climático y favorecer el medio ambiente, además de garantizar un 

futuro verde para los mexiquenses. 

Acompañado por el coordinador de Proyectos del Centro “Mario Molina”, 

Guillermo Velasco Rodríguez; la representante para México del Programa de las 

Naciones Unidas para el Medio Ambiente, Dolores Barrientos Alemán, y el coordinador 

de Estudios y Proyectos Especiales de la Secretaría del Medio Ambiente, Omar Olvera 

Herreros, Cruz Juvenal Roa también informó sobre la creación de la Comisión 

Intersecretarial de Cambio Climático, que tendrá como objetivo alinear las políticas 

públicas del gobierno estatal para reducir emisiones de gases de efecto invernadero, 

potenciar el aprovechamiento de residuos sólidos, la movilidad sustentable, intensificar 

programas de reforestación y la explotación de alternativas energéticas sustentables. 

Por otra parte, Guillermo Velasco destacó la importancia del instrumento signado 

por la Universidad Autónoma del Estado de México y el Gobierno del Estado de México 

para crear puentes entre la ciencia, la toma de decisiones y la práctica privada; antes, el 

director de la Facultad de Derecho de la UAEM, Enrique Uribe Arzate, dio a conocer los 

motivos de esta relación, enfocada a la urgencia de tomar decisiones pertinentes y 

viables para resolver este grave problema. 

 

 

COMUNICADO 0488 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 18 de 2013 
 

Universitarios previenen contagio del VIH 
 

 De forma voluntaria, alumnos, docentes y trabajadores administrativos del Centro 
Universitario Valle de Chalco de la UAEM se realizaron la prueba para la detección del 
Virus de la Inmunodeficiencia Humana (VIH). 

 

De forma voluntaria, más de 100 alumnos y aproximadamente 50 docentes y 

trabajadores administrativos del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad 
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Autónoma del Estado de México se realizaron la prueba para la detección del Virus de 

la Inmunodeficiencia Humana (VIH), en el marco de las actividades organizadas por 

este organismo universitario con la finalidad de sensibilizar a la comunidad estudiantil 

sobre la importancia de prevenir el contagio del virus.  

Durante la Tercera Campaña de Promoción de la Salud, en la cual especialistas 

participaron en ponencias, mesas de trabajo y conferencias, dos asociaciones civiles 

aplicaron la llamada prueba rápida, que además de permitir la obtención de los 

resultados en menos de 30 minutos, garantiza la confidencialidad del resultado. 

Información del Centro Nacional para la Prevención y el Control de VIH/SIDA 

(CENSIDA) refiere que el examen rápido revela si existen anticuerpos contra el virus, a 

través de muestras como fluidos orales, suero o sangre. De ser positivo, el resultado 

no implica necesariamente el contagio, pero existe la probabilidad de infección, por lo 

que el paciente requiere de un segundo análisis.  

Los casi 200 exámenes realizados a docentes y alumnos de las licenciaturas en 

Informática Administrativa, Diseño Industrial, Contaduría, Enfermería, Derecho e 

Ingeniería en Computación, así como personal administrativo, son muestra de la 

conciencia que la comunidad del Centro Universitario Valle de Chalco tiene sobre un 

tema tan relevante, como lo es prevenir el contagio del VIH, principalmente por 

contacto sexual sin protección.  

Esta jornada académica permitió a jóvenes externar dudas, comentarios y recibir 

información oportuna, antes de realizarse la prueba, así como obtener mayores 

herramientas para evitar riesgos.  

Cabe destacar que la Asociación de Prevención y Atención en VIH/SIDA Nueva 

Era, A.C. (ASPANE), cuyo trabajo es ofrecer servicios de atención y prevención del 

virus e infecciones de transmisión sexual en el Estado de México, y AIDS Healthcare 

Foundation (AHF), que impulsa acciones de prevención y ofrece apoyo a personas 

infectadas con VIH, fueron los dos organismos encargados de aplicar el examen a la 

comunidad del Centro Universitario Valle de Chalco.  
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COMUNICADO 0489 
TOLUCA, MÉX. 
Junio 18 de 2013 
 

Será UAEM sede de Congreso Internacional  
en Comunicación Política y Estrategias de Campaña 

 
 Busca rebasar las expectativas de la primera edición, llevada a cabo en Madrid en julio 

de 2012, donde se reunieron 190 expertos en 24 mesas de trabajo, investigadores y 
consultores de 80 universidades y 60 empresas provenientes de 18 países. 

 

Del 3 al 5 de octubre, la Universidad Autónoma del Estado de México será sede del II 

Congreso Internacional en Comunicación Política y Estrategias de Campaña, que 

organiza en conjunto con la Asociación Latinoamérica de Investigadores en Campañas 

Electorales (ALICE), la Fundación Instituto Universitario de Investigación José Ortega y 

Gasset y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 En entrevista, el presidente de ALICE, Ismael Crespo Martínez, señaló que esta 

asociación surgió como una necesidad, porque tanto en América Latina como en 

Europa normalmente las asociaciones trabajan sobre comunicación o bien, son 

totalmente profesionales (consultores políticos o académicos). 

ALICE, dijo, surge como un nexo entre la academia y la praxis de la consultoría 

política, lo que enriquece el debate, al conjugar ambas perspectivas. 

 El congreso, apuntó, busca rebasar las expectativas de la primera edición, 

llevada a cabo en Madrid en julio de 2012, donde se reunieron 190 expertos en 24 

mesas de trabajo, investigadores y consultores de 80 universidades y 60 empresas 

provenientes de 18 países. 

 Refirió que el tema de este segundo congreso será la “Comunicación política en 

proceso de cambio”, es decir, qué puede influir en los elementos de comunicación 

cuando se está en procesos de cambio, tanto de tipo político, social, económico o de 

crisis. 
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 Crespo Martínez destacó que especialistas de Argentina, Uruguay, Panamá, 

España, República Dominicana, Perú, Colombia, Portugal, Costa Rica, Brasil y México 

participarán en 20 mesas de trabajo, donde se abordarán temas como: liderazgos en 

tiempos de crisis, las razones del voto, la espectacularización de la política, campañas 

presidenciales, participación ciudadana en campañas electorales, nuevas formas de 

participación política, seguridad nacional y derechos humanos en las campañas 

electorales mexicanas, entre otros. 

La convocatoria para las inscripciones al II Congreso Internacional en 

Comunicación Política y Estrategias de Campaña están abiertas en el sitio oficial de la 

Asociación: http://www.alice-comunicacionpolitica.com/. 

 

   

     

COMUNICADO 0490 
SAN FELIPE DEL PROGRESO, MÉX. 
JUNIO 19 DE 2013 
 

UAEM se sumó a Cruzada Nacional Contra el Hambre 
 

 El rector Jorge Olvera García signó un Convenio de Colaboración con la secretaria de 
Desarrollo Social del Gobierno Federal, Rosario Robles Berlanga, y el jefe del ejecutivo 
mexiquense, Eruviel Ávila Villegas. 

 Olvera García aseveró que sólo con la promoción del empleo, la participación social y, 
especialmente, la educación, es posible combatir flagelos como la pobreza, la 
desigualdad y sobre el todo, el hambre.  

 Robles Berlanga sostuvo que la relación con la Autónoma mexiquense es vital, ya que 
“será a través del trabajo que realizarán egresados de la UAEM como se obtendrá un 
radiografía exacta de las comunidades identificadas con mayor vulnerabilidad, 
marginalidad y pobreza alimentaria”. 

 Ávila Villegas informó que a través de mil 700 promotores -alumnos de esta casa de 
estudios que serán becados por la SEDESOL- se atenderá a 873 mil habitantes en 
condiciones de extrema pobreza, de 32 municipios suscritos a la estrategia impulsada 
por el Gobierno de la República. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México se sumó a la Cruzada Nacional Contra 

el Hambre, mediante la firma del Convenio de Colaboración con la Secretaría de 

http://www.alice-comunicacionpolitica.com/
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Desarrollo Social del Gobierno Federal y el Gobierno del Estado de México; durante la 

firma de este documento, ante la titular de la SEDESOL, Rosario Robles Berlanga, y el 

jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, el rector de la UAEM, Jorge Olvera 

García, aseveró que sólo con la promoción del empleo, la participación social y, 

especialmente, la educación, es posible combatir flagelos como la pobreza, la 

desigualdad y sobre el todo, el hambre.  

 En el Centro Ceremonial Mazahua, Robles Berlanga sostuvo que la relación con 

la Autónoma mexiquense es vital, ya que “será a través del trabajo de casa en casa que 

realizarán egresados de la UAEM como se obtendrá un radiografía exacta de las 

comunidades identificadas con mayor vulnerabilidad, marginalidad y pobreza 

alimentaria, y en consecuencia, será posible definir prioridades y organizar estrategias”. 

Reconoció la visión humanista, liberal y comprometida de la Universidad 

Autónoma del Estado de México para transitar hacia un México más incluyente. “El 

talento y capacidad de análisis y diagnóstico de los miembros de esta comunidad 

contribuirán a tener un país con menos hambre”. 

En este marco, el jefe del ejecutivo estatal destacó la importancia que tiene la 

colaboración de la UAEM en la Cruzada Nacional Contra el Hambre; informó que a 

través de mil 700 promotores -alumnos de esta casa de estudios que serán becados 

por la SEDESOL- se atenderá a 873 mil habitantes en condiciones de extrema pobreza, 

de 32 municipios suscritos a la estrategia impulsada por el Gobierno de la República 

con el propósito de modificar las condiciones de vida e indicadores de las familias más 

pobres del país. 

En este sentido, Olvera García apuntó que  es  vocación de la Autónoma 

mexiquense apoyar las causas sociales, librando esta batalla contra la desigualdad 

desde la trinchera del conocimiento y la educación; enfatizó que por medio de la 

responsabilidad compartida, los universitarios y los gobiernos federal, estatal y 

municipal construirán vías que permitan garantizar los fines y principios emanados de la 

Constitución. 
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En este evento, al que asistió el presidente municipal de San Felipe del 

Progreso, Abraham Monroy Esquivel, quien dio la bienvenida a las autoridades y 

anunció que la Cruzada beneficiará a más de 40 mil indígenas mazahuas, el rector de 

la UAEM aseguró que “el hambre se genera cuando las personas carecen de 

oportunidades para obtener ingresos suficientes, para tener educación y la capacidad 

para adquirir habilidades, satisfacer las necesidades básicas de salud y tener una voz 

en las decisiones que afectan a su comunidad”. 

Por ello, abundó Olvera García, México exige la participación comprometida de 

todos los sectores de la población; en tanto, Ávila Villegas comentó que en la entidad ya 

son 71 programas sumados a la Cruzada convocada por el gobierno federal, a los 

cuales, su gobierno ha destinado más de tres mil 600 millones de pesos, a rubros como 

educación, acceso a la vivienda, salud y acceso a la alimentación, entre otros. 

Acompañado por los secretarios de Desarrollo Social de la entidad, Elizabeth 

Vilchis Pérez, y del Medio Ambiente, Cruz Juvenal Roa Sánchez, el gobernador de la 

entidad indicó que el convenio signado pone de manifiesto la confianza que la 

SEDESOL tiene en la Autónoma mexiquense. 

Agregó que en el Estado de México se tienen identificadas más de dos mil 

comunidades con alta y muy alta marginación; a través de este convenio, subrayó, los 

universitarios se involucrarán en actividades en beneficio para su entidad. 

Acompañada por el subsecretario de Desarrollo Social federal, Ernesto Nemer 

Álvarez, y el delegado mexiquense de la SEDESOL, Fernando Alberto García Cuevas, 

Rosario Robles afirmó que mediante el trabajo coordinado se deben modificar 

indicadores como los de educación, salud, vivienda, carencia alimentaria e ingreso, con 

el propósito de obtener los resultados que se esperan de esta cruzada que identificó a 

7.4 millones de mexicanos que viven en situación de alta marginalidad. 

La servidora pública federal señaló que la participación de las universidades 

públicas estatales es esencial para la consecución de las metas de la Cruzada.  
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En el marco de este evento, al que a asistieron presidentes municipales, 

diputados locales y federales, así como secretarios de diversas dependencias 

federales, la secretaria de Desarrollo Social del gobierno mexiquense, Elizabeth Vilchis, 

el subsecretario federal de la SEDESOL, Ernesto Nemer, y el delegado de esta 

dependencia en la entidad, Fernando Alberto García, signaron el Acuerdo de 

Coordinación para la Concurrencia de Recursos Federales y Estatales. 

Finalmente, en representación de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García se comprometió a trabajar en estrecha coordinación con la 

Secretaría de Desarrollo Social y el Gobierno del Estado de México, con la finalidad de 

disminuir los indicadores de pobreza, marginación y hambre en la entidad; exhortó a 

todos los sectores de la sociedad a sumarse a esta causa. 

 

 

COMUNICADO 0491 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 19 DE 2013 
 

Laboratorio de Enfermería Clínica de la UAEM,  
único en su tipo en el ámbito nacional 

 
 Permite el fortalecimiento de las habilidades de los estudiantes de Enfermería, entre las 

que destacan realizar reanimación cardiopulmonar (RCP), intervenciones en partos, 
medir indicadores como la frecuencia cardiaca y presión arterial, entre otras actividades.  

 

Con escenarios similares a los de un centro hospitalario; por ejemplo, una sala de 

recuperación y de neonatología con incubadoras y cuna térmica de calor radiante, así 

como área de hospitalización y terapia intensiva, el Laboratorio de Enfermería Clínica 

de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de 

México es único en su tipo en el ámbito nacional. 

La encargada del Laboratorio, Elizabeth Rodríguez Moreno, afirmó que equipado 

con tecnología de punta, éste es el espacio idóneo para que los alumnos realicen 

prácticas hospitalarias con fines académicos.  
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Desde su inauguración en 2005 permite el fortalecimiento de las habilidades de 

los estudiantes de Enfermería, entre las que destacan realizar reanimación 

cardiopulmonar (RCP), intervenciones en partos, medir indicadores como la frecuencia 

cardiaca y presión arterial, entre otras actividades, destacó la universitaria.  

Cuenta, asimismo, con dos simuladores computarizados, que operados mediante 

dispositivos electrónicos, permiten a los estudiantes conocer los procedimientos 

médicos requeridos durante una terapia intensiva; además, es posible adquirir 

experiencia frente a diferentes complicaciones de parto en la Sala de Expulsión. 

El Laboratorio cuenta con siete maniquís completos y más de un centenar de tipo 

anatómico, mediante los cuales es posible practicar diversas técnicas de curación; por 

ejemplo, para atender llagas o heridas, explicó Rodríguez Moreno, quien agregó que en 

un espacio de dos plantas, aproximadamente 60 alumnos pueden realizar prácticas de 

forma simultánea.  

Indicó que periódicamente, el espacio se equipa con tecnología que responde a 

las necesidades hospitalarias actuales; así, cuenta con un aparato de ultrasonido, el 

cual permite de forma muy verosímil, efectuar revisiones, principalmente, a pacientes 

embarazadas.  

El Laboratorio de Enfermería Clínica es idóneo para que los próximos 

profesionistas conozcan ambientes reales a través de espacios simulados, concluyó 

Elizabeth Rodríguez Moreno. 

 

 

COMUNICADO 0492 
ZUMPANGO, MÉX. 
JUNIO 19 DE 2013 
 

Fortalece Zumpango de la UAEM  
actividades de servicio comunitario  
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 Durante el reciente año, más de tres mil 300 habitantes del noroeste de la entidad fueron 
beneficiados mediante las actividades realizadas por las Brigadas Universitarias 
Multidisciplinarias conformadas por alumnos del Centro Universitario UAEM Zumpango. 

 

Durante el reciente año, más de tres mil 300 habitantes del noroeste del Estado de 

México fueron beneficiados mediante las actividades realizadas por las Brigadas 

Universitarias Multidisciplinarias conformadas por alumnos del Centro Universitario 

Zumpango de la Universidad Autónoma del Estado de México, quienes con la 

realización de actividades comunitarias aportan sus conocimientos en beneficio de los 

más necesitados.                                         

 En las cinco comunidades que conforman los municipios de Melchor Ocampo y 

Zumpango, de las cuales, tres son de pobreza extrema, estudiantes universitarios 

participaron en los programas Compromiso con tu Comunidad y UAEM-PERAJ Adopta 

un Amig@. 

 Como una constante, destaca la participación de alumnos de la Licenciatura en 

Enfermería, que ofrecen atención a la comunidad mediante el Módulo Universitario de 

Atención a la Salud Comunitaria, que sólo en el reciente año benefició a 420 personas. 

La prioridad de este módulo es atender principalmente, a la población más 

vulnerable, con respecto a los problemas de salud más usuales, como diabetes, 

sobrepeso y obesidad, pero también prestar servicios como curaciones, toma de 

presión arterial y aplicación de inyecciones. 

 De igual manera, se participó en las pláticas denominadas “7 pasos para 

aprender a vivir con diabetes” y “Medición en el paciente diabético”, en coordinación 

con en el H. Ayuntamiento de Teoloyucan; en tanto, con motivo de la “Semana de 

prevención y atención de la farmacodependencia” se impartieron pláticas en el Centro 

Preventivo y de Readaptación Social de Zumpango. 

 Anualmente, el Centro de Atención Psicológica (CAPSI) presta servicios en 

ambos turnos, a alrededor de 60 pacientes con problemas diversos, como depresión, 

adicciones, trastornos alimentarios y ansiedad.  
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 Se continúa también con el apoyo a 22 escuelas de nivel básico y medio 

superior, donde los problemas más comunes son: adaptación en la escuela, autoestima 

y bullying.  

En tanto, los días sábados se atiende a más de 120 niños a través del Taller de 

Estimulación Temprana, donde participan estudiantes de la Licenciatura en Psicología y 

profesores responsables de la asesoría. 

 

 

COMUNICADO 0493 
VALLE DE BRAVO, MÉX. 
JUNIO 20 DE 2013 
 

UAEM, en constante mejoramiento 
 

 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 
inauguró los trabajos del Taller de Planeación Estratégica para Formular el Plan Rector 
de Desarrollo Institucional 2013-2017. 

 Consideró que si se siguen los lineamientos de la planeación estratégica, se estará en 
condiciones de generar iniciativas que impacten decididamente en el desarrollo de la 
entidad, a través de alianzas estratégicas con las políticas públicas del Estado. 

 

Para ofrecer a la comunidad universitaria y a la sociedad mexiquense una casa de 

estudios en constante mejoramiento, con inclusión social, pertinente, coherente y actual 

a las necesidades que exige el tejido social, el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, inauguró los trabajos del Taller de Planeación 

Estratégica para Formular el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2013-2017. 

 En el Centro de Capacitación de la Asociación Nacional de Universidades e 

Instituciones de Educación Superior (ANUIES) -en Valle de Bravo-, donde se dieron cita 

secretarios del gabinete universitario, directores, directoras y mandos operativos, 

Olvera García consideró que si se siguen los lineamientos de la planeación estratégica, 

se estará en condiciones de generar iniciativas que impacten decididamente en el 

desarrollo de la entidad, a través de alianzas estratégicas con las políticas públicas del 

Estado. 
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 Acompañado por el investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), Axel Didriksson Takayanagui, adscrito al Instituto de Investigaciones sobre la 

Universidad y la Educación y quien dictó la Conferencia Magistral “Retos y perspectivas 

de las universidades públicas”, Jorge Olvera subrayó que la UAEM vive un momento 

coyuntural, con el inicio de un nuevo ciclo administrativo; por lo tanto, apuntó, cada 

decisión que se tome durante este periodo será determinante para definir el rumbo que 

la institución seguirá a lo largo de los próximos cuatro años. 

“Es sabido que los proyectos exitosos están respaldados por una ardua tarea de 

planificación que permite visualizar las políticas aplicables y las metas que se desean 

alcanzar”, sostuvo, al tiempo que dijo que la Máxima Casa de Estudios mexiquense se 

caracteriza por ser una institución cuyos integrantes se esfuerzan por llevar a cabo sus 

actividades de manera planificada, reflexiva y participativa. 

El rector de la Autónoma mexiquense pidió a los participantes en este taller tener 

presente que se busca la transformación de la institución, a través del humanismo; “por 

ello, es fundamental que durante estas jornadas se tomen en cuenta las fortalezas de 

cada área y el potencial de cada una de las personas que integran a la UAEM”. 

Añadió que esta administración tiene claro el rumbo orientador, mediante el 

concepto de humanismo que transforma, entendido como el eje rector de las 

universidades; aseveró que “el núcleo generador de las políticas educativas debe seguir 

siendo el riel que lleve a mejores estadios y debe estar equilibrado con las políticas 

institucionales”. 

Advirtió que no se puede correr el riesgo de caer en la tecnocracia y el 

instrumentalismo, por lo cual se tiene que asumir que las universidades públicas tienen 

un objetivo y una filosofía, que es el hombre, como eje articulador de todas sus 

políticas. 

 Durante al acto inaugural, en el que estuvo presente el secretario de Planeación 

y Desarrollo Institucional, Manuel Hernández Luna, Axel Didriksson Takayanagui 

manifestó que a nivel mundial se transita de los modelos tradicionales hacia 
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perspectivas en donde la gestión y la organización de un nuevo conocimiento y 

aprendizaje se vuelve el tema crucial de la planeación académica. 

Este camino, indicó Didriksson Takayanagui, apunta a la transformación de las 

universidades de carácter tradicional en sistemas de producción de conocimiento y 

aprendizajes articulados entre sí, con una perspectiva distinta para la generación y 

transferencia de un nuevo conocimiento y áreas de organización con la aparición de 

innovaciones estructurales, métodos, lenguajes, contenidos y tecnologías, como uno de 

los grandes cambios que han ocurrido en materia de educación en universidades.  

  

COMUNICADO 0494 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 20 DE 2013 
 

Benjamín Briones impartirá taller de ballet en la UAEM  
 

 El próximo 25 de junio, en el Centro de Actividades Culturales (CeAC), el bailarín, 
coreógrafo y director de talla internacional Benjamín Briones impartirá el Taller de Ballet 
Master Class. 

 

El Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México invita a bailarines profesionales, semiprofesionales y estudiantes avanzados de 

ballet, a participar en el Taller de Ballet Master Class, que en sus instalaciones impartirá 

el bailarín, coreógrafo y director de talla internacional Benjamín Briones, el próximo 25 

de junio. 

 La finalidad es que los interesados en mejorar sus habilidades de danza clásica, 

por medio de la utilización de diferentes y contemporáneas técnicas, como el 

perfeccionamiento de la técnica clásica como paxdedeux, entrenamiento en pareja, 

técnica de puntas y pirouettes, aprovechen el contacto con integrantes de las 

compañías profesionales de danza, ya que Benjamín Briones dirige el ballet que lleva 

su nombre en Nueva York. 
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 Con cupo limitado para 20 personas, en un único día y con duración de hora y 

media, Benjamín Briones pondrá al tanto a los asistentes sobre las técnicas de ballet 

clásico más vanguardistas, repertorios clásicos de nivel profesional, técnicas para 

mejorar y tips para ofertar una enseñanza profesional que repercuta en una experiencia 

distinta para los asistentes. 

 En entrevista, la maestra del Ballet Coreográfico del CeAC, Alina Dorsch, 

comentó que Benjamín Briones es graduado de la Escuela Nacional de Danza Clásica, 

de la Escuela Nacional de Danza Contemporánea y de la Royal Academy of Dancing en 

la Ciudad de México. 

 Fue miembro del Ballet “El Paso" y del Ballet “Austin" en Texas; como solista 

participó en numerosas compañías, como: Connecticut Ballet, Mid Ohio Ballet, Ballet 

Theater of Annapolis, Granite State Ballet, Southern New Hampshire Ballet, New Haven 

Ballet y River Ballet. Además, ha interpretado papeles como: Cavalier y Snow King en 

“El Cascanueces”, Basilio en “Don Quijote”, Ali en “El Corsario” y Jonathan Harker en 

“Drácula”. 

 De igual manera, ha interpretado papeles principales en piezas contemporáneas 

como: "No Exit", de Andrea Ariel, y "Huapango" de Ingeborg Heuser. 

 Para mayores informes, los interesados deberán comunicarse al Departamento 

de Difusión Cultural del Centro de Actividades Culturales de la UAEM o llamar a los 

teléfonos (722) 215-89-20 y 214-62-89. 
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COMUNICADO 0495 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 21 DE 2013 
 

Esclerosis lateral amiotrófica exige  
mayores esfuerzos en materia de investigación  

 
 Este padecimiento se manifiesta principalmente en adultos con entre 40 y 70 años de 

edad, quienes inicialmente, presentan síntomas de debilidad y dificultad de coordinación 
en alguna de sus extremidades o bien, cambios en el habla o deglución.  

 

La esclerosis lateral amiotrófica, enfermedad degenerativa e incurable, no es un 

padecimiento de alta morbilidad en México, pero exige mayores esfuerzos en materia 

de investigación, con la finalidad de conocer sus causas y probables soluciones, 

destacó el especialista del Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, José de Jesús Garduño García. 

 En el marco del Día Mundial de la Esclerosis Lateral Amiotrófica, cuyo propósito 

es sensibilizar a la población sobre este trastorno que afecta al sistema nervioso y 

paraliza de forma progresiva el cuerpo, el investigador universitario enfatizó que este 

padecimiento se manifiesta principalmente en adultos con entre 40 y 70 años de edad, 

quienes inicialmente, presentan síntomas de debilidad y dificultad de coordinación en 

alguna de sus extremidades o bien, cambios en el habla o deglución.  

 El especialista de la Máxima Casa de Estudios mexiquense manifestó que las 

causas de este padecimiento son, la mayoría de las veces, desconocidas; no obstante, 

diversos estudios demuestran que virus y bacterias presentes en el aire son los que en 

primera instancia, dañan el sistema inmunológico de los pacientes con esta 

enfermedad, para luego hacer lo mismo con la médula espinal, la cual es un cordón de 

tejido nervioso localizado dentro de la columna vertebral, cuya función es comunicar y 

recibir impulsos del cerebro.  
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 Indicó que en México se desconoce el número de personas que son afectadas 

por esta enfermedad poco común y que hasta el momento no tiene cura; sin embargo, 

en países como España se estima que de cada 100 mil habitantes, dos son proclives a 

desarrollarla. 

 José de Jesús Garduño García sostuvo que la esclerosis lateral amiotrófica no 

afecta la capacidad intelectual del paciente, pero implica una dependencia física para 

realizar actividades de la vida cotidiana, lo que conlleva un desgaste para él y sus 

familiares.  

  

 

COMUNICADO 0496 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 21 DE 2013 
 

José Gerónimo Mateo Madrigal  
exhibe en UAEM “Raíces de Michoacán” 

 
 Con más de cuatro décadas de expresar su entorno sobre lienzos, el artista mexicano 

muestra por primera vez a la comunidad de la Autónoma mexiquense, una colección de 
27 pinturas con temáticas que refieren costumbres y celebraciones con gran arraigo 
cultural.  

 

El rescate de tradiciones ancestrales de la cultura purépecha, a través del arte, es el 

propósito del trabajo del pintor José Gerónimo Mateo Madrigal, quien en el Centro 

Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, inauguró la exposición titulada “Raíces de Michoacán”. 

Oriundo de Quiroga, Michoacán, y con más de cuatro décadas de expresar su 

entorno sobre lienzos, el artista mexicano muestra por primera vez a la comunidad de la 

Autónoma mexiquense, una colección de 27 pinturas con temáticas que refieren 

costumbres y celebraciones con gran arraigo cultural, entre ellas, obras al óleo 

tituladas: “Semana Santa”, “Una Boda Rivereña” y “Carnaval de Morelia”.  
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Acompañado por la encargada del Departamento de Eventos Museográficos, 

Deeni Flores Mondragón, quien acudió en representación de la directora del Centro 

Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, Celina García Garduño, el artista indicó 

que su trabajo tiene como fundamento “compartir celebraciones que paulatinamente 

pierden vigencia”.  

En rostros de purépechas, otomíes y mazahuas, José Gerónimo Mateo Madrigal, 

cuya colección ha sido exhibida en otros espacios culturales de México e incluso, de 

países como España, Polonia, Francia y actualmente, Estados Unidos, busca retratar 

un ambiente festivo y religioso. 

Luego del acto inaugural y acompañado por los asistentes que se reunieron en la 

Sala “A” de exposiciones temporales de “Casa de las Diligencias”, el artista michoacano 

recorrió la exhibición para compartir las historias detrás de cada una de sus pinturas, 

reflejo –dijo- de remembranzas de la infancia y una labor de rescate de la historia.  

Considerado como uno de los pintores costumbristas más reconocidos de 

Michoacán, José Gerónimo Mateo Madrigal es egresado de la Escuela Popular de las 

Bellas Artes de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y a lo largo de su 

trayectoria tuvo la oportunidad de asistir a la Escuela Nacional de Pintura, Escultura y 

Grabado “La Esmeralda”, donde aprendió las diversas técnicas de la plástica.  

En su oportunidad, Flores Mondragón destacó que el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias” cumple desde hace más de una década, con la 

misión de difundir y promover la cultura y las artes, pero sobre todo, ser uno de los 

foros más importantes para la exhibición del quehacer artístico. 

 

 

COMUNICADO 0497 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 21 DE 2013 
 

Concluye 26 de junio proceso  
de preinscripción para CELe 
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 Los idiomas que se ofertan son: inglés -10 niveles-, inglés semipresencial –seis-, francés 

y alemán -ocho-, japonés e italiano –siete-, chino mandarín y portugués –cinco-, y 
náhuatl, latín y otomí -cuatro niveles. 

 

El próximo miércoles 26 de junio concluye el proceso de preinscripción en línea para los 

interesados en aprender o perfeccionar uno de los 10 idiomas que oferta el Centro de 

Enseñanza de Lenguas (CELe) de la Universidad Autónoma del Estado de México.  

 La coordinadora académica del Centro, Cinthya Montesinos García, detalló que 

los idiomas que se ofertan son: inglés -10 niveles-, inglés semipresencial –seis-, francés 

y alemán -ocho-, japonés e italiano –siete-, chino mandarín y portugués –cinco-, y 

náhuatl, latín y otomí -cuatro niveles. 

Además, puntualizó, el CELe ofrece cursos de preparación para certificación en 

inglés -FCE, CAE, CPE y TOEFL-, francés –DELF-, alemán -ZERTIFIKAT DEUTSCH-, 

italiano –PLIDA-, japonés -NIHONGO NOURYOKU SHIKEN- y portugués -CELPE-

BRAS. 

 Indicó que para realizar el examen de admisión o nivelación de estudios, que se 

llevará a cabo el sábado 29 de junio, en punto de las 8:00 horas, en las instalaciones 

del Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, los 

interesados en tomar estos cursos deberán tener 16 años cumplidos o la secundaria 

terminada.  

Los resultados, anunció, se darán a conocer el sábado 13 de julio y las 

inscripciones en línea se llevarán a cabo del 15 al 18 de julio; el inicio de los cursos 

será el 7 de agosto.  

 Cinthya Montesinos García informó que para mayores informes, los interesados 

deberán visitar la página www.uaemex.mx/cele.       

 

 

 

 

http://www.uaemex.mx/cele
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COMUNICADO 0498 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 22 DE 2013 
 

Necesario incorporar tecnologías de la información  
y comunicación a la educación preescolar 

 
 Los niños de hoy no corresponden a la enseñanza tradicional, pues exploran las nuevas 

tecnologías de la información y la comunicación de manera cotidiana; es por ello, que se 
les denomina “nativos digitales”. 

 

“La oportuna educación a la población en materia de nuevas tecnologías es vital para 

evitar situaciones críticas como el analfabetismo digital, así como para disminuir la 

brecha entre aquellos que son protagonistas del paradigma de las tecnologías de la 

información y la comunicación y quienes viven en la indigencia tecnológica”, aseguraron 

las investigadoras Lizy Navarro Zamora y Nancy Navarro Zamora. 

En el marco del XXV Encuentro de la Asociación Mexicana de Investigadores de 

la Comunicación, que tuvo como sede la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, las expertas consideraron que la 

incorporación de las nuevas tecnologías al contexto educativo, sobre todo en el nivel 

preescolar, supone la posibilidad de ampliar la gama de recursos y estrategias 

didácticas. 

Al dictar la conferencia “Incorporación de las tecnologías de la información y la 

comunicación a la educación preescolar”, precisaron que para el mejoramiento de la 

calidad educativa, pero sobre todo, con el propósito de conducir al niño o niña, así 

como a su familia y círculo de amigos, en los aprendizajes, el profesor debe modificar 

su rol. 
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Debe convertirse, señalaron, en organizador de la interacción entre los alumnos 

y los objetos del conocimiento, estimulando a los niños al aprendizaje activo, con 

creación, comunicación y participación. 

Lo anterior, explicaron, debido a que los niños de hoy no corresponden a la 

enseñanza tradicional, pues exploran las nuevas tecnologías de la información y la 

comunicación de manera cotidiana; es por ello, dijo, que se les denomina “nativos 

digitales”. 

En este sentido, las especialistas resaltaron como necesario que el uso de las 

tecnologías de la información y la comunicación se incorpore en la currícula de la 

educación preescolar, ya que son una herramienta mediadora en el proceso de 

enseñanza-aprendizaje. 

Lizy Navarro Zamora y Nancy Navarro Zamora expresaron que la educación es 

vital para la toma de conciencia de los desafíos y dificultades de la modernidad; por 

tanto, el uso de las tecnologías de la información y la comunicación representa un 

verdadero apoyo para la educación. 

 

 

COMUNICADO 0499 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 22 DE 2013 
 

Alumnos de Artes Teatrales presentan  
Los cuervos están de luto 

 
 Esta puesta en escena refleja parte de las flaquezas de los seres humanos, que pasan 

de lado las creencias religiosas y la familia, en función de los efectos que tienen 
conductas como la ambición y la codicia. 

 

En el gimnasio de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, bajo la dirección de Jorge Arredondo, inició la temporada del montaje Los 

cuervos están de luto, de Hugo Argüelles, presentada por la Generación 2010-2015 de 

la Licenciatura en Artes Teatrales. 
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 En entrevista, Jorge Arredondo señaló que Argüelles fue un escritor, dramaturgo, 

director de teatro y guionista mexicano que incluyó en muchas de sus obras contenidos 

de crítica social, llenos de humor negro y del sarcasmo tan característico del mexicano. 

La obra, detalló, escrita en 1959, se hizo acreedora al Premio Nacional de Teatro 

e inmediatamente, se convirtió en un clásico de la representación escénica amateur y 

profesional en México. 

 Manifestó que el teatro es una expresión artística, que al igual que otras, busca 

poner de manifiesto parte de la naturaleza o las conductas de los seres humanos, a 

través de un producto artístico que debe ser visto por un público crítico y reflexivo. 

 Esta puesta en escena, refirió, cuenta la historia de un viejo tacaño que en su 

agonía revela que uno de sus tres hijos en realidad no es suyo. Todavía con vida, es 

colocado frente a su ataúd, a iniciativa de la esposa del hijo mayor, que desea heredar 

su riqueza a toda costa. Aunque la obra no es en sí una tragedia, los enredos y 

peripecias la convierten en comedia para saber quién se queda con la herencia. 

 Los cuervos están de luto, enfatizó, refleja parte de las flaquezas de los seres 

humanos, que pasan de lado las creencias religiosas y la familia, en función de los 

efectos que tienen conductas como la ambición y la codicia. 

 Este ejercicio de montaje, concluyó Jorge Arredondo, ayuda a los estudiantes a 

practicar el proceso actoral; se ven inmersos en el montaje, con la inserción de 

lenguajes y elementos escénicos, como son: escenografía, iluminación, vestuario y 

todos los elementos que componen una puesta en escena.  

 Los cuervos están de luto, donde participan 10 alumnos, quienes representan a 

cerca de 18 personajes en escena, se presentará hasta el 31 de agosto, de jueves a 

lunes, a las 17:00 horas. 
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COMUNICADO 0500 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 22 DE 2013 
 

Exhibe UAEM trabajo de fotógrafo Jesús López 
 

 El único fotógrafo mexicano cuyas imágenes han sido publicadas en la portada de la 
revista internacional National Geographic, conmemora en la Universidad Autónoma del 
Estado de México, un cuarto de siglo como profesional de la lente.  

 

Con “Ventanas de asombro. 25 años”, muestra que reúne 49 imágenes, Jesús Eduardo 

López Reyes, único fotógrafo mexicano cuyas imágenes han sido publicadas en la 

portada de la revista internacional National Geographic, conmemora en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, un cuarto de siglo como profesional de la lente.  

En el Museo Universitario “Leopoldo Flores” (MULF) de la UAEM, acompañado 

por el director de Museos, Jorge Guadarrama López, el fotógrafo compartió 

experiencias con los asistentes a la inauguración de la exhibición, con respecto a la 

labor que representa capturar imágenes en diversos lugares e incluso, en ambientes 

adversos, “donde se deben solventar problemas y lidiar con las circunstancias que se 

presentan para lograr imágenes de calidad”.  

La muestra del autonombrado “paparazzi de la naturaleza” revela paisajes de 

Egipto, atardeceres de Nueva Guinea, rituales de México y Guatemala; de igual 

manera, incluye imágenes de sitios “pintados con luz” de Australia, Alemania, Estados 

Unidos, Centro y Sudamérica.  

El único fotógrafo de National Geographic autorizado para trabajar en las 

excavaciones arqueológicas en la pirámide de “La Luna” de Teotihuacán y en el Templo 
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Mayor de la Ciudad de México consideró como “un deber profesional y una necesidad 

personal” mostrar lo que ha visto en sus recorridos por el mundo.  

En su oportunidad, la directora del MULF, Alicia Gutiérrez Romo, indicó que 

“Ventanas de asombro. 25 años” será exhibida hasta el mes de septiembre; las 

imágenes de Jesús López, abundó, “son leyendas, novelas, cápsulas del tiempo, 

aventuras entre monumentos y joyas arqueológicas”.  

En este marco también se inauguró, en el Centro de Investigación en  Ciencias 

de Sociales y Humanidades de la UAEM, el resultado del Taller Fotográfico al Estilo 

NatGeo, impartido por Jesús López en el municipio de Metepec, en el cual participaron 

24 fotógrafos aficionados y profesionales de todo el país.  

 

COMUNICADO 0501 
VALLE DE BRAVO, MÉX. 
JUNIO 23 DE 2013 
 

Planeación estratégica para refrendar  
a UAEM como sinónimo de calidad educativa 

 
 El rector Jorge Olvera García clausuró las actividades del Taller de Planeación 

Estratégica para Formular el Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) 2013-2017. 

 Ante los titulares de las secretarías y directores de la Administración Central de la 
UAEM, consideró que el trabajo efectuado en esta reunión permitirá generar el 
documento que guiará el rumbo de la institución durante los próximos cuatro años. 

 

Consolidar los proyectos y acciones que están bien fundamentadas, así como reorientar 

las que no, con la finalidad de que la Universidad Autónoma del Estado de México 

refrende su lugar como una institución sinónimo de calidad educativa, prestigio y 

orgullo, fue el propósito del Taller de Planeación Estratégica para Formular el Plan 

Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) 2013-2017. 

 Así lo aseveró el rector Jorge Olvera García, durante la ceremonia de clausura 

de este ejercicio que se llevó a cabo en el Centro de Capacitación de la Asociación 

Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), en el 
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municipio de Valle de Bravo, donde se reunieron los titulares de las secretarías y 

directores de la Administración Central de la UAEM. 

El trabajo efectuado durante tres días, abundó, permitirá a partir del 

reconocimiento de las fortalezas y debilidades institucionales, generar el documento 

que guiará el rumbo de la Autónoma mexiquense en los próximos cuatro años. 

Acompañado por el secretario de Planeación y Desarrollo Institucional, Manuel 

Hernández Luna, quien informó que se logró conformar un documento rico en 

aportaciones que permiten tener una visión más clara de la institución que se proyecta, 

Olvera García añadió que ésta es la primera etapa en la construcción del PRDI.  

Es un primer instrumento, destacó, que se complementará con la opinión y 

consulta que se realizará entre la totalidad de la comunidad universitaria, donde se 

incorporarán las aportaciones de alumnos, académicos, investigadores y 

administrativos. 

Después de agradecer el apoyo de los facilitadores del Taller: José Aguirre, 

Violeta Garnica, Jaime Jiménez y Enrique Tenorio, el rector puntualizó que este 

ejercicio permitió reconocer la gran responsabilidad que cada integrante de la 

Administración Central tiene para que la UAEM se encuentre en el prominente lugar 

que ocupa en la actualidad. 

 Exhortó a los asistentes a esta reunión a crear vínculos personales y laborales, 

que conduzcan al fortalecimiento de la identidad institucional; estrechar lazos de 

fraternidad y apoyo, dijo, coadyuva para mejorar el trabajo cotidiano de la institución. 

 El sentido de comunidad, fraternidad, solidaridad, ayuda, auxilio e interacción, 

afirmó, implica el perfecto ensamble del quehacer cotidiano de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

 Manuel Hernández Luna reconoció el trabajo, entusiasmo, entrega y 

profesionalismo de cada uno de los participantes en el Taller de Planeación Estratégica 

para Formular el Plan Rector de Desarrollo Institucional 2013-2017, que percibieron el 
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reto de formar parte del equipo que sentó las bases para el trabajo institucional durante 

los próximos años. 

 

COMUNICADO 0502 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
JUNIO 23 DE 2013 
 

Valle de Chalco de la UAEM brinda más  
oportunidades a jóvenes de la región 

 
 Sólo en 2013 aceptó a más de 750 solicitantes, en seis licenciaturas 

presenciales y una a distancia, así como a los programas de maestría.  
 

En el reciente ciclo escolar, la matrícula del Centro Universitario Valle de Chalco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México creció 35 por ciento; sólo en 2013 aceptó 

a más de 750 solicitantes, en seis licenciaturas presenciales y una a distancia, así como 

a los programas de maestría, informó la directora de este espacio universitario, Magally 

Martínez Reyes.  

Este espacio académico de la UAEM, destacó, aumentó en los recientes años, 

su capacidad instalada, con el propósito de brindar más oportunidades a los jóvenes de 

la región que aspiran a mejorar su calidad de vida, mediante la realización de estudios 

profesionales.  

Detalló que jóvenes provenientes de los municipios de Ozumba, Amecameca, 

Los Reyes la Paz, Ixtapaluca y Nezahualcóyotl, así como de algunas delegaciones del 

Distrito Federal, realizan estudios en las licenciaturas que oferta el Centro Universitario 

UAEM Valle de Chalco: Computación, Informática Administrativa, Diseño Industrial, 

Contaduría, Derecho y Enfermería –esta última, en las modalidades presencial y a 

distancia.  

De igual manera, refirió que en la actualidad, el Centro oferta cinco maestrías: 

Salud Familiar y Comunitaria, Ciencias de la Computación –con registro en el Programa 
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Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC)-, Administración, Diseño Industrial y 

Enfermería –estas tres últimas, de reciente creación.  

Con esta oferta educativa, consideró Magally Martínez Reyes, el Centro 

Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de México 

responde a la demanda educativa de los jóvenes de la región y sus egresados tienen 

altas oportunidades de insertarse con rapidez al mercado laboral. 

 

 

COMUNICADO 0503 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 23 DE 2013 
 

Agricultura provoca múltiples  
“dis-servicios” ambientales 

 
 La mayoría de las prácticas agrícolas tiene como resultado la degradación física 

y química del suelo, así como de la calidad del agua.  
 La labranza es uno de los principales mecanismos a través de los cuales se da 

esta disminución en la calidad de servicios, pues por medio de ella se rompen los 
agregados que dan estructura al suelo. 

 

En la actualidad, la agricultura ocupa 40 por ciento de la superficie terrestre y si bien es 

origen de elementos esenciales para la subsistencia del hombre, como alimentos, 

fibras, medicamentos y recientemente, biocombustibles, también genera múltiples “dis-

servicios” ambientales, como la degradación del agua, suelo y aire, aseguró la 

profesora e investigadora del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, Marlín Pérez Suárez. 

 La universitaria destacó que la mayoría de las prácticas agrícolas tiene como 

resultado la degradación física y química del suelo, así como de la calidad del agua. La 

labranza, comentó, es uno de los principales mecanismos a través de los cuales se da 

esta disminución en la calidad de servicios, pues por medio de ella se rompen los 

agregados que dan estructura al suelo. 
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 Agregó que una vez rotos esos agregados, las partículas del suelo son 

fácilmente arrastradas por el viento o la lluvia, lo que resulta en altos niveles de erosión 

en las superficies agrícolas. 

 Marlín Pérez Suárez refirió que la aplicación de fertilizantes también afecta de 

manera importante al suelo, pues degrada su calidad química, pero también perturba 

los cuerpos de agua. 

Explicó que cuando el fertilizante aplicado en los campos agrícolas no es tomado 

totalmente por la planta o cultivo, termina incorporándose a los flujos de agua durante 

los eventos de lluvia. 

 Por otro lado, manifestó, el agua se infiltra hacia las capas más profundas del 

suelo y llega a los cuerpos de agua subterráneos, contaminándolos con nitrógeno y 

fósforo. 

Tomando en cuenta que estos cuerpos de agua sirven, además, para proveer de 

agua potable a grupos de población, sostuvo, el problema se agrava, pues lo nitratos 

provocan múltiples enfermedades, como la reducción de la capacidad de los glóbulos 

rojos para transportar oxígeno, situación que en el caso de los niños que están en etapa 

lactante es sumamente peligrosa, debido a que pueden desarrollar  

metahemoglobinemia o síndrome del bebé azul. 

 Ante ello, Marlín Pérez Suárez propuso el mejoramiento de las prácticas de 

manejo, de tal forma que pueda encaminarse la agricultura hacia un escenario 

ganancia-ganancia, es decir, que siga beneficiando al hombre -como lo ha hecho desde 

hace miles de años- y al ambiente. 

 

 

 

 

 

 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 

 

 

COMUNICADO 0504 
ATIZAPÁN, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2013 
 

Olvera García entregó uniformes  
a Mustangs de UAEM Valle de México 

 
 A pesar de las carencias, dijo el rector Jorge Olvera, los Mustangs “han demostrado 

poseer el carácter de líderes y son ejemplo del esfuerzo y perseverancia que requiere 
cualquier deportista y universitario para alcanzar sus metas”. 

 De esta manera, Olvera García da “cumplimiento a un compromiso adquirido en 
campaña y demuestra el compromiso que esta administración tiene con el deporte 
universitario”. 

 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

entregó al equipo de fútbol americano Mustangs del Centro Universitario UAEM Valle 

de México –ubicado en Atizapán de Zaragoza-, uniformes, balones, utilería y recursos; 

anunció que se trabaja en la construcción del campo de juego de este representativo. 

Durante la reunión que sostuvo con los integrantes de este conjunto, que con 

apenas tres años de existencia, está colocado en la categoría intermedia, Olvera García 

refirió que la Administración 2009-2013 designó en cada Centro Universitario un 

coordinador deportivo, con el propósito fomentar la activación física y práctica del 

deporte en toda la institución, que apenas el mes pasado, fue decretado como un 

derecho legítimo de los universitarios. 

Acompañado por el secretario de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez; el 

director de este espacio universitario, Alfonso Cárdenas Zepeda, y el head coach del 

equipo, Javier Orozco Jiménez, Olvera García reconoció a los Mustangs, "que a pesar 

de las carencias han demostrado poseer el carácter de líderes y son ejemplo del 

esfuerzo y perseverancia que requiere cualquier deportista y universitario para alcanzar 

sus metas”. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

En este evento, al que también asistió el director de Actividades Deportivas de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, Edgar Victoria Ramírez, Jorge Olvera también 

reconoció a las alumnas que integran el equipo femenil de futbol americano del Centro 

Universitario UAEM Valle de México, quienes lograron obtener el subcampeonato de 

torneo en su primera temporada de competencia y a quienes se comprometió a 

entregar el equipo correspondiente. 

Alfonso Cárdenas Zepeda y Javier Orozco Jiménez agradecieron al rector la 

entrega de jerseys a los Mustangs, “con lo que además de dar cumplimiento a un 

compromiso adquirido en campaña, demuestra el compromiso que esta administración 

tiene con el deporte universitario”. 

Antes de concluir esta reunión, los Mustangs de ambas ramas entregaron a 

Jorge Olvera García el jersey que lo acredita como integrante del conjunto deportivo. 

Finalmente, acompañado por integrantes de su equipo de trabajo y los 

jugadores, el rector de la Autónoma mexiquense recorrió el área donde podría 

construirse el campo de los Mustangs. 

 

 

COMUNICADO 0505 
ATLACOMULCO, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2013 
 

Egresada de Atlacomulco de la UAEM  
ganó Premio Nacional de Tesis 

 
 Jessica Onofre Sánchez obtuvo el primer lugar en el XXVIII Premio Nacional de Tesis de 

Licenciatura y Posgrado de la Zona V Centro-Sur del país, que entrega la Asociación 
Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ANFECA). 

 

Jessica Onofre Sánchez, egresada del Centro Universitario Atlacomulco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, obtuvo el primer lugar en el XXVIII 

Premio Nacional de Tesis de Licenciatura y Posgrado de la Zona V Centro-Sur del país, 
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que anualmente entrega la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de 

Contaduría y Administración (ANFECA). 

La autora de la tesis “Análisis de la Intención Emprendedora, a través de Rasgos 

de Personalidad en los Estudiantes de los Programas Educativos de las Licenciaturas 

en Administración, Informática Administrativa y Contaduría del Centro Universitario 

UAEM Atlacomulco” compitió con egresados de instituciones de educación superior de 

Guerrero, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo y Morelos.  

El trabajo de Onofre Sánchez, dirigido por los docentes universitarios Zugaide 

Escamilla Salazar y Jesús Flores Hinojosa, obtuvo méritos tras una detallada 

evaluación, que reveló que cumplía con aspectos esenciales de un proyecto de 

investigación y una amplia contribución metodológica y científica que aportan de forma 

significativa al campo de la Administración.   

Cabe destacar que la carrera de Administración que oferta el Centro Universitario 

UAEM Atlacomulco fue acreditada por el Consejo de Acreditación en la Enseñanza de 

la Contaduría y Administración (CACECA) en 2008, lo cual garantiza que los alumnos 

adquieren una educación acorde con las demandas actuales en el campo laboral.  

Cabe destacar que este es el tercer año consecutivo que un egresado de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense es reconocido con este premio, lo que ratifica la 

calidad educativa de la institución.  

ANFECA es una organización con presencia en 274 instituciones que imparten 

estudios de licenciatura y posgrado en las áreas de Contaduría, Administración, 

Informática Administrativa y Negocios Internacionales, con el propósito de elaborar 

conjuntamente planes y programas de estudio acordes a las circunstancias regionales.  

 

 

 

COMUNICADO 0506 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 24 DE 2013 
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Participación laboral de la mujer  
está influenciada por situación familiar 

 
 Es fundamental impulsar una drástica modificación de costumbres arraigadas que 

inciden en la separación de funciones por razón de género, a través de políticas 
educativas que hagan énfasis en la igualdad.  

 

La participación laboral de la mujer está influenciada por su situación familiar, es decir, 

la existencia de hijos, la presencia o no de cónyuge o el tipo de composición familiar, 

factores que facilitan o dificultan su desempeño, señaló la académica de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Juana Contreras Garduño. 

Las condiciones en las cuales se desarrolla la mujer en el mercado laboral de 

México, apuntó, son muy particulares y, por tanto, sus preocupaciones y prioridades 

son distintas.  

 Al hablar de la “Democracia de Género: Las mujeres, el trabajo y la familia”, la 

experta refirió que es fundamental impulsar una drástica modificación de costumbres 

arraigadas que inciden en la separación de funciones por razón de género, a través de 

políticas educativas que hagan énfasis en la igualdad.  

 Se requiere, consideró, diseñar políticas laborales activas, sensibles a los 

problemas de igualdad de género, así como políticas de formación profesional que 

atiendan a la diversificación y flexibilización de las calificaciones, con relación a las 

nuevas oportunidades de los mercados de trabajo.  

 En el ámbito de las actitudes y cultura, se requiere –dijo- la formación de 

hombres y mujeres conscientes de la equidad de género, para un mejor desarrollo, con 

un reparto igualitario de las responsabilidades familiares y la adopción de medidas que 

permitan conciliar la actividad productiva de las mujeres con su función reproductiva. 

 Juana Contreras Garduño destacó que es factible prever que se continuarán 

impulsando cambios en la dinámica familiar y, posiblemente, se observe que las 

llamadas “familias no tradicionales” (monoparentales, reconstituidas, extensas, 

etcétera) ganarán espacio al modelo de familia tradicional. 
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 Concluyó que se debe ponderar la toma de conciencia de la mujer, con la 

finalidad de que aprenda a apreciar su nueva posición y hacerla valer ante el varón, no 

en un ámbito de competencia, sino en uno de igualdad y equidad, en donde ambos, 

hombres y mujeres, compartan responsabilidades y disfruten del privilegio de integrar 

una familia. 

 

 

COMUNICADO 0507 
TENANCINGO, MÉX. 
JUNIO 25 DE 2013 
 

Estudiantes de la UAEM participarán  
en excavaciones arqueológicas en la región de Siberia 

 
 Lo anterior, como resultado del Convenio General de Colaboración que la institución 

mexiquense mantiene con la Universidad de Omsk, Rusia. 

 

Por tercer año consecutivo, estudiantes de la Licenciatura en Arqueología de la 

Universidad Autónoma del Estado de México participarán en las excavaciones que 

expertos en la materia realizan en la región de Siberia; lo anterior, como resultado del 

Convenio General de Colaboración que la institución mexiquense mantiene con la 

Universidad de Omsk, Rusia. 

 El próximo jueves, Matilde Carmona Ramos -sexto semestre-, Ely del Carmen 

Jaimes Rojas, Andreani Reséndiz Solís y Héctor Enrique Villanueva Aguirre -octavo 

semestre-, estudiantes del Centro Universitario Tenancingo, donde la UAEM oferta este 

programa académico, partirán a Rusia para realizar una estancia de un mes en la 

ciudad siberiana de Tara. 

 La encargada del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM 

Tenancingo, María Elena Delgado Ayala, refirió que el grupo de estudiantes participará 

en recorridos de superficie y trabajos de excavación, actividades con las cuales cubrirán 

créditos curriculares. 
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 Esta vinculación con Rusia, indicó la directiva, a través del Departamento de 

Arqueología de la Universidad de Omsk, es cada vez más estrecha y nos permite 

continuar con los intercambios de estudiantes que iniciaron en 2011, en los que hasta la 

fecha han participado cinco estudiantes y dos docentes. 

 De igual forma, detalló, una delegación Rusa participó el año pasado en las 

excavaciones que se realizan en la ciudad de Toluca, en el proyecto del Cerro del 

Toloche, donde trabajan el Instituto Mexiquense de Cultura (IMC) y el H. Ayuntamiento 

de Toluca. 

 Luego de que sostuvo que la idea es continuar con estas actividades, con el 

intercambio de estudiantes y docentes, para una formación recíproca, agregó que en el 

reciente año, estudiante del Centro Universitario participaron en intercambios 

académicos con instituciones de educación superior de Brasil, Guatemala y República 

Dominicana. 

 La movilidad y el intercambio, advirtió, permiten que los chicos conozcan lo que 

pasa fuera de su país, pone a prueba la formación que adquieren en su Alma Mater y le 

permite compararse con los egresados de otras instituciones. 

 María Elena Delgado Ayala concluyó que Fátima Bayona y Juan Michua, también 

alumnos de Arqueología, formaron parte del centenar de estudiantes mexiquenses con 

los más altos promedios de educación superior que fueron beneficiados por el Gobierno 

del Estado de  México para realizar un intercambio a Malasia por tres semanas. 

 

 

 COMUNICADO 0508 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 25 DE 2013 
 

Gerontología permite observar al adulto  
mayor desde una perspectiva integral 
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 Depresión y miedo, así como una percepción de abandono, rechazo y aislamiento, son 
algunos de los síntomas que adultos mayores presentan al ingresar a la etapa de la 
senectud. 

 

Depresión y miedo, así como una percepción de abandono, rechazo y aislamiento, son 

algunos de los síntomas que adultos mayores presentan al ingresar a la etapa de la 

senectud, de acuerdo con valoraciones efectuadas por académicos y estudiantes de la 

Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, afirmó el académico del espacio universitario, Moisés García Rosete.  

 El académico destacó que a través de prácticas comunitarias en localidades de 

Mexicaltzingo, Metepec, San Pablo Autopan y San Cristóbal Huichochitlán, entre otros, 

estudiantes y profesores aplican una valoración a adultos mayores, misma que incluye 

revisiones de carácter funcional, biológico, social y psicológico, con el propósito de 

determinar el estado de salud en el que se encuentran. 

 La gerontología, explicó, permite observar al adulto mayor desde una perspectiva 

integral, lo que ha posibilitado reconocer problemáticas no únicamente de carácter 

físico, también emocional, que impiden el desarrollo de una vejez sana.  

García Rosete indicó que en coordinación con instancias como el DIF, los 

universitarios acuden a encuentros intergeneracionales, con el propósito de interactuar 

y conocer el entorno, el tipo de familia y si el adulto mayor cuenta con algún diagnóstico 

médico que le imposibilite física o mentalmente para desarrollar actividades de la vida 

diaria.  

Por lo anterior, dijo, desde la gerontología se busca influir de forma positiva para 

que las personas mayores de 65 años tengan la posibilidad de reinsertarse a la 

sociedad, mediante actividades productivas, lo que evitaría percepciones de minusvalía 

y baja autoestima.  

“El reconocimiento de que toda la población joven se enfrentará a la etapa de 

senectud en algún momento, representa una labor de sensibilización que es posible 

desarrollar a través de la gerontología, ya que involucra a todas las generaciones en el 

proceso de un envejecimiento activo”, concluyó Moisés García Rosete.  
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COMUNICADO 0509 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 25 DE 2013 
 

Amador Terán Gilmore  
dictará conferencia en la UAEM 

 
 Se llevará a cabo en la Facultad de Ingeniería, el próximo viernes 28 de junio, a las 

18:00 horas. 

 

La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México, en 

coordinación con la delegación mexiquense de la Sociedad Mexicana de Ingeniería 

Estructural, convoca a ingenieros, arquitectos, investigadores, académicos y alumnos a 

la Conferencia “Edificios Altos de Mampostería”, que dictará el experto Amador Terán 

Gilmore. 

 La conferencia se llevará a cabo en este espacio de la UAEM, el próximo viernes 

28 de junio, a las 18:00 horas, donde el investigador del Departamento de Materiales y 

jefe del Área de Desarrollo Tecnológico y Sustentabilidad en Ingeniería Civil de la 

Universidad Autónoma Metropolitana hablará sobre la posibilidad y viabilidad de 

construir edificios altos con mampostería, tomando en cuenta la sismicidad de algunas 

ciudades como el Distrito Federal. 

 En el marco de este ejercicio académico, donde se tomará la protesta al nuevo 

presidente de la delegación Estado de México de la Sociedad Mexicana de Ingeniería 

Estructural, Terán Gilmore abundará sobre este tema en el que ha realizado diversas 

investigaciones, sobre todo con respecto a la utilización de mampostería de alta 

resistencia, pero también al impacto que el uso de este material tendrá en el diseño 

para los muros de los edificios altos. 

El investigador tratará ante la comunidad universitaria de la Facultad de 

Ingeniería de la UAEM, temas relacionados con la normatividad actual para inmuebles 
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de pocos niveles y la necesidad de analizar un nuevo reglamento que regule la 

construcción de edificios altos de mampostería. 

COMUNICADO 0510 
MÚNICH, ALEMANIA 
JUNIO 25 DE 2013 
 

Inicia UAEM colaboración  
con incubadoras de empresas alemanas 

 
 En atención a una invitación del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 

Tecnología (COMCE), los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, y Extensión y 
Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, realizan una gira de trabajo por este país europeo. 

 Visitaron una exposición de empleabilidad en la Universidad Tecnológica de Múnich y 
sostuvieron una reunión de trabajo en el clúster de Excelencia BioM-Centro de 
Biotecnología, ubicado en dicha ciudad. 

 

Con el objetivo de fortalecer los vínculos de cooperación académica para la formación 

de los jóvenes universitarios y establecer mecanismos de colaboración con las 

incubadoras de empresas alemanas, los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, 

y Extensión y Vinculación de la Universidad Autónoma del Estado de México, Ricardo 

Joya Cepeda, realizan una gira de trabajo por este país europeo, en atención a una 

invitación del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología 

(COMCE).  

Como parte de las actividades que iniciaron este martes, Barrera Baca y Joya 

Cepeda visitaron una exposición de empleabilidad en la Universidad Tecnológica de 

Múnich y sostuvieron una reunión de trabajo en el clúster de Excelencia BioM-Centro de 

Biotecnología, ubicado en dicha ciudad, donde conocieron el proceso de investigación y 

desarrollo de nuevos medicamentos, que se realizan bajo un sistema alemán, en el que 

la inversión de los gobiernos federal, estatal y municipal desempeña un papel 

determinante para sostener el proceso que puede implicar hasta 15 años de trabajo.  

Junto con el presidente del COMCE, Marco Antonio Ríos Vilchis, y el presidente 

de Parques Industriales de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación 

(CANACINTRA) a nivel nacional, Mauricio Guadarrama, los secretarios de Docencia y 
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de Extensión y Vinculación de la UAEM conocieron los mecanismos de operación del 

clúster BioM, el cual se ha desarrollado desde 1972, con recursos provenientes de los 

diferentes niveles del gobierno alemán -hasta en un 70 por ciento-, la participación de la 

iniciativa privada y la intervención de universidades alemanas.  

La gerente de Relaciones Internacionales y Entrenamiento, Daniela Tonn, 

manifestó su voluntad para contribuir –a través del clúster- para que tanto los 

empresarios mexiquenses como la Universidad Autónoma del Estado de México 

(UAEM) establezcan relaciones de cooperación con empresas e instituciones de 

educación superior de Alemania, particularmente de la zona de Bavaria.  

Asimismo, como parte de esta gira de trabajo, la comitiva mexiquense se 

trasladó a la ciudad de Regensburg, donde se ubica el clúster en biotecnología BioPark, 

fundado en 1999, donde se han invertido poco más de 40 millones de euros y ofrece 

apoyo para el arranque de los proyectos productivos, a través del trabajo 

interdisciplinario.  

En el encuentro, los secretarios Barrera Baca y Joya Cepeda conocieron el 

modelo del clúster, localizado en una de las zonas más importantes para el desarrollo 

de biotecnología, donde se ubican 28 mil estudiantes y se han generado siete mil 

empleos, a través de sus tres instalaciones.  

Al respecto, el director general de BioPark, Thomas Diefenthal, compartió 

información sobre el modelo de desarrollo establecido en esta zona, que desde su inicio 

ha permitido la atracción de 248 millones de euros. En ese sentido, los representantes 

de la UAEM, junto con los empresarios, iniciaron los contactos institucionales, con miras 

de analizar el modelo alemán y eventualmente, aplicarlo en el Tecnopolo de Desarrollo 

Esmeralda, localizado en el municipio mexiquense de Atizapán de Zaragoza. 

También visitaron la Universidad de Regensburg, donde podrán establecerse 

relaciones de intercambio docente y estudiantil, en materia de logística y transportación.   
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COMUNICADO 0511 
TENANCINGO, MÉX. 
JUNIO 26 DE 2013 
 

Alumnos de UAEM y UNT presentan  
resultados de Taller de Periodismo Narrativo  

 
 Mostraron el resultado del trabajo conjunto que realizaron durante su estancia, por dos 

semanas, en el municipio mexiquense de Tenancingo.  
 Los seis videos elaborados muestran la convivencia que tuvieron con habitantes de 

dicho municipio, cuya cotidianeidad plasmaron en un video documental, un artículo 
periodístico y fotografías. 

 

En el marco del Convenio de Colaboración entre la Universidad Autónoma del Estado 

de México y la Universidad del Norte de Texas (UNT), 11 alumnos de la Maestría en 

Comunicación de la institución de educación superior norteamericana y seis alumnos de 

la Licenciatura en Comunicación y cinco de la Licenciatura en Lenguas de la Autónoma 

mexiquense presentaron el resultado del trabajo realizado como parte del Taller de 

Periodismo Narrativo. Verano 2013. 

Los estudiantes mostraron el resultado del trabajo conjunto que realizaron 

durante su estancia, por dos semanas, en el municipio mexiquense de Tenancingo. Los 

seis videos elaborados, para lo cual contaron con el apoyo de tres docentes de la UNT 

y uno de la UAEM, muestran la convivencia que tuvieron con habitantes de dicho 

municipio, cuya cotidianeidad plasmaron en un video documental, un artículo 

periodístico y fotografías. 

 Después de que el profesor y periodista norteamericano, Thorne Anderson, 

expresó que el trabajo desarrollado en México fue una de las mejores enseñanzas de 

su carrera, el director de la Oficina de Enlace Académico entre la UAEM y la UNT, con 

sede en la institución mexiquense, Manuel Alfredo Garduño Oropeza, se mostró 
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complacido por el resultado de esta experiencia, con beneficios académicos, 

profesionales, culturales y humanos para todos los participantes. 

 Abundó que el trabajo conjunto que realizan la UAEM y la UNT permite que este 

tipo de proyectos se lleven a cabo, pero sobre todo, resultan en más proyectos de esta 

naturaleza, con un gran valor documental. 

El resultado de esta actividad, consideró, demuestra el impacto que tiene una 

estrategia internacional bien dirigida, como lo fue el taller llevado a cabo en el Centro 

Universitario Tenancingo. Ahora resulta importante, dijo, mostrar los productos 

académicos de esta colaboración a las autoridades, con la finalidad de que el programa 

continúe y se justifique el financiamiento que implicó.  

 Subrayó que la movilidad, el intercambio estudiantil y aún más, los proyectos 

conjuntos, fortalecen el crecimiento y competitividad académica, profesional y personal, 

ya que brindan a los participantes la oportunidad de familiarizarse con otras culturas y 

sobre todo, otra dinámica en el proceso de enseñanza-aprendizaje. 

 Concluyó que los documentales son de gran beneficio para las comunidades, por 

lo que es importante difundirlos; “la labor del periodista, fotógrafo, videógrafo y traductor 

permite promover programas sobre las problemáticas sociales que son más que 

evidentes”. 

 Acompañado por la encargada del despacho de la dirección del Centro 

Universitario UAEM Tenancingo, María Elena Delgado Ayala, y la directora de la 

Facultad de Lenguas, María del Pilar Ampudia García, Manuel Alfredo Garduño 

Oropeza entregó reconocimientos a los participantes. 

 Cabe señalar que los estudiantes que participaron en el Taller de Periodismo 

Narrativo abordaron en sus documentales temáticas como: la Mueblería “El Salto”, una 

empresa local que desde hace más de 60 años elabora sillas artesanales y que se 

resiste a cerrar para no perder la tradición; la vida de Erasmo, el encargado de 

mantener limpio el monumento de Cristo Rey, que se ubica en Tenancingo, y el rol de la 

mujer, a través de tres generaciones, que ilustran la evolución en el pensar de ellas. 
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 De igual manera, la historia de Andrés López, talabartero de Tenancingo, con 

una tradición de más de 40 años; la vida de Paloma, quien dedica su vida a rescatar a 

perros y convirtió su casa en un albergue, además de promover campañas de 

esterilización, y la vida de Gary Monroy, tallador de madera de Malinalco, y de su 

alumno Ulises.  

 

  

COMUNICADO 0512 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
JUNIO 26 DE 2013 
 

Consumen algún estupefaciente  
7 de cada 10 adolescentes mexiquenses  

 
 Esta situación requiere de acciones de prevención que sensibilicen sobre las 

repercusiones a la salud física y mental que genera el uso de las drogas. 

 

En el Estado de México, siete de cada 10 adolescentes consumen algún tipo de 

estupefaciente, tanto permisibles -como el cigarro y el alcohol- como de tipo ilícito, lo 

que requiere de acciones de prevención que sensibilicen sobre las repercusiones a la 

salud física y mental que genera el uso de las drogas, se afirmó durante la Clausura del 

Foro Estudiantil Contra las Adicciones, que tuvo como sede el Centro Universitario 

UAEM Valle de Chalco.  

 En el marco del Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico 

Ilícito de Drogas, la subdirectora académica del espacio universitario, Ana Belém 

Soberanes Martín, destacó la participación en este ejercicio, de instituciones como la 

Coordinación Estatal de los Centros de Atención Primaria a las Adicciones, el DIF 

municipal y organizaciones civiles, las cuales mediante la participación de especialistas, 

contribuyen a generar una cultura saludable sin el consumo de drogas.  

 Ante el presidente municipal de Valle de Chalco, Jesús Sánchez Isidoro, y más 

de 500 estudiantes de secundaria, preparatoria y cinco universidades privadas, quienes 
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participaron en 13 mesas de trabajo, la servidora universitaria refirió que los alumnos 

recibieron información útil, como las cifras sobre el consumo de estupefacientes en la 

entidad y cómo detener esta problemática.  

 Conferencias sobre alcohol y tabaco, solventes, cocaína y marihuana, drogas e 

implicaciones legales, manejo de emociones, desarrollo de habilidades sociales y una 

puesta en escena titulada “Difundiendo valores, formando vidas nuevas”, permitieron a 

los asistentes conocer con mayor profundidad sobre este tema, enfatizó Soberanes 

Marín.  

 En su oportunidad, la subdirectora de la Unidad de Prevención del Delito y 

Cultura para la Paz de la Dirección de Seguridad Pública Municipal, Tayde Criollo 

Hernández, explicó que los solventes ocupan el primer lugar en consumo entre 

adolescentes y jóvenes, seguidos de la marihuana y la cocaína, así como el tabaco y el 

alcohol; dichas sustancias, dijo, son las que requieren de mayores esfuerzos por 

instancias de salud, para desintoxicar al paciente.  

 Durante el acto de clausura, deportistas destacados en las disciplinas de box y 

natación, como el medallista Rafael Montesinos, compartieron sus experiencias de 

éxito, hablaron de cómo el deporte les permitió sobresalir y mantenerse fuera del 

consumo de las drogas.  

 

 

 

COMUNICADO 0513 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 26 DE 2013 
 

Impulsa Derecho de la UAEM movilidad nacional  
e internacional de los mejores estudiantes  

 
 Lo anterior, con el propósito de fortalecer su crecimiento y competitividad académica, 

profesional y personal. 
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El Programa de Movilidad Estudiantil de la Facultad de Derecho de la Universidad 

Autónoma del Estado de México tiene un esquema de excelencia académica que 

promueve el intercambio de los mejores alumnos a instituciones nacionales e 

internacionales, con el propósito de fortalecer su crecimiento y competitividad 

académica, profesional y personal. 

 En este tenor, durante 2012 se contó con la participación de nueve alumnos que 

cursaron un periodo de estudios en instituciones nacionales, como las universidades 

Autónoma de Baja California, de Guadalajara, Autónoma de Yucatán y la Benemérita 

Universidad Autónoma de Puebla. 

 En Movilidad Internacional se contó con la participación de 20 alumnos, quienes 

durante un periodo, realizaron estudios en instituciones del extranjero, como las 

universidades de Granada, de Santiago de Compostela, de Sevilla, Carlos III, Pablo 

Olavide, de Málaga, de la Rioja, de Castilla-La Mancha y de Zaragoza –España-, así 

como las universidades de Buenos Aires -Argentina-, de Medellín –Colombia- y de 

Palacky -República Checa. 

 Por otra parte, se cubrió el costo total del transporte de los alumnos que 

participaron en el Programa de Movilidad Estudiantil en el ámbito nacional, a través de 

recursos del Programa Integral de Fortalecimiento Institucional (PIFI). 

 En el caso de la Movilidad Internacional, de acuerdo con la política de beneficiar 

a los alumnos con mejor promedio y aunado a la disponibilidad de recursos, siete de 

ellos fueron apoyados con el pago parcial del transporte aéreo. 

 Asimismo, en la Facultad de Derecho se recibió a dos estudiantes mexicanos: 

Ulises Lara Trejo y Martín Ortiz Butrón, ambos, provenientes de la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). 
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Establece UAEM acuerdos iniciales  
con ciudad de Núremberg, en materia de transporte 

 
 En el marco de la gira de trabajo que realizan por Alemania, los secretarios de Docencia, 

Alfredo Barrera Baca, y de Extensión y Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, conocieron el 
modelo de transporte desarrollado en esta ciudad. 

 Establecieron acuerdos iniciales para la colaboración en este ámbito y para favorecer la 
preparación de los jóvenes universitarios mexiquenses, a través de la carrera de 
Ingeniería del Transporte de la propia UAEM.  

 

Como parte de los trabajos que realiza la Universidad Autónoma del Estado de México 

para establecer un centro especializado en materia de estudio y certificación del 

transporte público, así como desarrollar un modelo de enseñanza que permita fortalecer 

el aprendizaje práctico de los jóvenes universitarios, con características similares al 

esquema alemán, los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, y de Extensión y 

Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, visitaron el Sistema de Transporte de Núremberg.  

En el marco de la gira de trabajo que realizan por Alemania, los servidores 

universitarios conocieron el modelo de transporte desarrollado en esta ciudad desde 

1972, que considera cuatro características clave: competencia regulada, colaboración, 

servicio al usuario y mejoramiento continuo.  

Acompañado por los presidentes del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, 

Marco Antonio Ríos Vilchis, y de la Comisión Nacional  de Parques Industriales de la 

Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), Mauricio 

Guadarrama, los secretarios de Docencia y de Extensión y Vinculación de la UAEM 

sostuvieron un encuentro de trabajo con el director en jefe de PB Consultant, Wolfgang 

Legath, empresa paraestatal que coordina el sistema de transporte de esta ciudad.  

Establecieron acuerdos iniciales para la colaboración en materia de transporte y 

para favorecer la preparación de los jóvenes universitarios mexiquenses, a través de la 

carrera de Ingeniería del Transporte de la propia UAEM.  

Barrera Baca y Joya Cepeda viajaron en los autobuses hacia la localidad 

Erlangen -considerada una ciudad universitaria-, donde observaron las características 
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del sistema que se aplica desde 1987 y que permitió la reducción en el tiempo de viaje, 

el mejoramiento de la puntualidad de las unidades, el fomento de operaciones 

balanceadas y fiables, así como el aumento del confort y la comodidad de los 

pasajeros.  

En ese sentido, se planteó la importancia de que la UAEM sea el vínculo para 

profundizar los estudios que en materia de transporte se realizan en el Estado de 

México y con ello, poder estudiar y aplicar modelos que en la nación europea dan 

buenos resultados, por la colaboración entre autoridades, concesionarios y el sector 

académico.  

Los responsables de operar el sistema de transporte alemán resaltaron la 

importancia de que la academia se involucre en el análisis de las condiciones que 

presenta el servicio de transporte, así como en la especialización de los estudiantes, 

mediante prácticas profesionales, como lo ha hecho en países como Brasil.  
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Elaborarán ordenamientos ecológicos  
para preservar áreas vulnerables de ocho municipios  

 
 El Centro de Estudios Territoriales Aplicados (CETA) de la Facultad de Planeación 

Urbana y Regional es un espacio de consultoría externa de la UAEM que posibilita, entre 
otros aspectos, la vinculación entre egresados y el sector productivo. 

 

Académicos y egresados de la Universidad Autónoma del Estado de México, en 

coordinación con la Secretaría del Medio Ambiente de la entidad, elaborarán 

ordenamientos ecológicos locales que permitirán contribuir a la preservación de áreas 

vulnerables de ocho municipios ubicados en las inmediaciones del Río Lerma, informó 

el coordinador del Centro de Estudios Territoriales Aplicados (CETA) de la Facultad de 

Planeación Urbana y Regional, Alberto Sánchez Romero. 
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 Destacó que el CETA es un espacio de consultoría externa de la Autónoma 

mexiquense que posibilita, entre otros aspectos, la vinculación de los egresados con el 

sector productivo; este trabajo, detalló, comprende etapas de caracterización y 

diagnóstico, las cuales, en su conjunto, conformarán un instrumento de política 

ambiental. 

 La elaboración de los ordenamientos ecológicos de Almoloya del Río, San 

Antonio La Isla, Santa Cruz Atizapán, Texcalyacac, Joquicingo, Tianguistenco, 

Xalatlaco y Capulhuac, dijo, es resultado de la demanda social para preservar mantos 

acuíferos del Río Lerma que abastecen a las localidades, para uso agrícola, 

principalmente.  

 El especialista indicó que el trabajo iniciará con una revisión minuciosa sobre las 

particularidades de cada municipio; por ejemplo, conocer las áreas protegidas, las 

zonas de posible urbanización y la vocación productiva, entre otros factores, que 

permitan al Estado y a los Ayuntamientos elaborar estrategias para la protección del 

ambiente. 

 Alberto Sánchez Romero agregó que el trabajo, el cual está a cargo de cinco 

investigadores y 10 egresados de la Facultad, implica una planeación participativa, es 

decir, que diversos sectores de la población colaborarán con información sobre el 

escenario actual de las localidades, en materia de desecho de residuos sólidos, la 

denuncia de tiraderos a cielo abierto y problemáticas que afectan el equilibrio del 

ecosistema.  
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Redalyc imparte capacitación sobre nuevos  
lineamientos editoriales de Directory of Open Acces Journal 
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 Especialistas de la UAEM capacitan a editores y personal involucrado con la obtención 
del Sello de Aprobación de Calidad DOAJ.  

 Algunos temas abordados durante la primera capacitación en línea lograron 
posicionarse como asuntos relevantes en la red social Twitter de México. 

 

Algunos temas abordados durante la primera capacitación en línea impartida por la Red 

de Revistas Científicas de América Latina, El Caribe, España y Portugal (Redalyc) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, sobre los nuevos lineamientos editoriales 

de Directory of Open Acces Journal (DOAJ) -lista de revistas científicas de acceso libre 

que cumplen con estándares de alta calidad-, lograron posicionarse como asuntos 

relevantes en la red social Twitter de México. 

 El subdirector de Redalyc, Salvador Chávez, afirmó que mediante etiquetas 

electrónicas usadas en dicha red social para localizar temas con mayor facilidad, 

llamadas hashtags, las palabras #doajcriteria y #alic, siglas de América Latina y el 

Caribe, fueron las más mencionadas durante la primera sesión, que permitió ubicarlas 

como trending topic, es decir, como los asuntos más populares en Twitter, lo cual es 

posible gracias a la cantidad de cibernautas que comentan sobre el tema. 

 Salvador Chávez explicó que a través de un convenio entre Redalyc, el 

repositorio de revistas más importante de América Latina, y DOAJ, líder mundial de 

acceso abierto al conocimiento científico, y en el marco de las nuevas disposiciones 

que esta organización estableció para la certificación de calidad de publicaciones, 

especialistas de la UAEM capacitan a editores y personal involucrado con la obtención 

del Sello de Aprobación de Calidad DOAJ.  

 Indicó que un equipo de Redalyc, encabezado por su directora editorial, Rosario 

Rogel; la directora de Sistemas, Ariana Becerril; la coordinadora de Evaluación, Ivonne 

Lujano, y la subdirectora editorial, Trinidad Monroy, imparten el curso, de 

aproximadamente dos horas, a través del sistema Webex, con herramientas que 

permiten la realización de videoconferencias, así como una comunicación en voz y chat 

para contestar cuestionamientos, dudas y entablar un espacio de comunicación más 

efectivo. 
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 Las capacitaciones, que serán impartidas en 10 sesiones, a editoriales de países 

como México, Colombia, Argentina, Venezuela, Chile, Centroamérica y el Caribe, así 

como Portugal y Brasil, obtuvieron su primer logro, al convocar en la primera reunión 

cibernética a 62 participantes de 48 instituciones, mientras que en la segunda, a 

Colombia, lograron 51 asistentes y el mismo número de organizaciones. 

 Salvador Sánchez señaló que el convenio con DOAJ estimula a revistas para 

incorporarse a Redalyc, lo que permite también adquirir visibilidad en Europa, donde los 

usuarios pueden conectarse al servicio y consultar información científica de confianza 

producida en diversos países hispanohablantes.   

 “Open Access cobra mayor relevancia en el sur global, pues países de 

Sudamérica e incluso, del continente africano, no tienen los recursos para pagar para 

consultar documentos, por lo que el acceso abierto, destinado a constituirse en el medio 

principal de investigación científica, permite además, a todos los internautas, acceder al 

conocimiento”, aseveró el servidor universitario.  
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Cronista universitaria es reconocida  
en certámenes nacional y estatal  

 
 Maricela del Carmen Osorio García obtuvo el tercer lugar en el XXXV Congreso de la 

Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades Mexicanas y en el XXI Congreso 
Internacional de la Crónica Texcoco 2013. 

 

La académica e integrante del Colegio de Cronistas de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Maricela del Carmen Osorio García, obtuvo el tercer lugar en el 

XXXV Congreso de la Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades Mexicanas A.C. 

(ANACCIM), que se llevó a cabo en el estado de Sinaloa, y en el XXI Congreso 

Internacional de la Crónica Texcoco 2013, realizado en el municipio mexiquense de 

Texcoco. 
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 En el evento, realizado en Sinaloa, la universitaria participó en la mesa titulada 

“Obra de un sinaloense en tu Estado” y con el trabajo “El paso del sinaloense Gilberto 

Owen Estrada por el Instituto Científico y Literario del Estado de México”, donde refiere 

-según consta en el archivo de la UAEM- que Owen Estrada ingresó a los 13 años al 

Instituto, donde inicialmente estudió primaria superior, que en aquel tiempo abarcaba 

quinto y sexto año. 

 En el trabajo de la académica de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

destaca el  vínculo que unió al sinaloense Gilberto Owen Estrada con el entonces 

Instituto Científico y Literario, para lo cual cita documentos oficiales que demuestran 

que trabajó como bibliotecario hasta 1923, año en que dejó la Ciudad de Toluca, con 

apenas 19 años de edad. 

 Durante su participación en el XXI Congreso Internacional de la Crónica Texcoco 

2013, que tuvo como sede el Centro Cultural Mexiquense Bicentenario y el Centro 

Regional de Cultura de Texcoco, Maricela del Carmen Osorio García participó en la 

mesa “Mis Recuerdos Escolares”, con el trabajo “Recuerdos y Anécdotas del Sistema 

de Bloques en Preparatoria No. 4”. 

 Cabe señalar que ambos eventos reúnen a cronistas de instituciones educativas, 

municipales y estatales de todo el país y de otras naciones, con el objetivo de rescatar 

aquellos conocimientos que fomentan la identidad de las regiones, para preservarlos y 

difundirlos entre las nuevas generaciones. 
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Estableció UAEM acercamiento con  
Centro Universitario de Baviera para América Latina 
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 Lo anterior, con el objetivo de abrir oportunidades de intercambio para alumnos e 
investigadores en diferentes campos del conocimiento, con énfasis en Ingeniería 
Biomédica, Ciencias e Ingeniería del Transporte.  

 

La Universidad Autónoma del Estado de México estableció acercamiento con el Centro 

Universitario de Baviera para América Latina (BAYLAT, por sus siglas en Alemán), con 

el objetivo de abrir oportunidades de intercambio para alumnos e investigadores en 

diferentes campos del conocimiento, con énfasis en Ingeniería Biomédica, Ciencias e 

Ingeniería del Transporte.  

Durante la reunión de trabajo con la coordinadora de Cooperación Internacional y 

Mercadotecnia de BAYLAT, Carolin Benz, se entregaron cartas compromiso enviadas 

por el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, donde manifiesta su interés para 

establecer vínculos de colaboración bilateral, inicialmente con las universidades 

Tecnológica de Múnich (TUM), de Regensburg y Friedrich-Alexander de Erlangen-

Núremberg (FAU). 

Los secretarios de Docencia, Alfredo Barrera Baca, y de Extensión y Vinculación, 

Ricardo Joya Cepeda, conocieron el esquema de cooperación que tiene el Centro de 

Baviera para América Latina y expusieron las características de la UAEM, al tiempo que 

entregaron documentos que detallan las áreas de conocimiento, así como la actividad 

artística y cultural de la institución mexiquense, para identificar los puntos comunes de 

colaboración.  

En ese sentido, se planteó la posibilidad de aprovechar las becas de intercambio 

BAYLAT, dirigidas de manera particular a jóvenes latinoamericanos, para realizar 

estadías cortas de investigación en licenciatura o maestría, así como la oportunidad de 

financiar proyectos de investigación para profesores, enfocados a estudios conjuntos 

entre México y Alemania.  

El acercamiento con el Centro BAYLAT permitirá a la UAEM fortalecer su 

colaboración con instituciones de educación superior de Alemania, entre las que 

destacan 11 universidades, con conocimientos generales, y 25 universidades de 

ciencias aplicadas, así como universidades de bellas artes y cultura, que tienen una 
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matrícula conjunta de 320 mil alumnos, de los cuales 10 por ciento provienen de otros 

países. 

A partir de las cartas de intención que entregó el secretario de Extensión y 

Vinculación, Ricardo Joya, al Centro BAYLAT, iniciaron los trabajos de acercamiento 

para vincular a la UAEM con las instituciones educativas germanas del estado de 

Baviera.  

De manera particular, en la reunión de trabajo participó el director del Instituto 

Central de Ingeniería Biomédica de la FAU, Tobias Zobel, con quien el secretario de 

Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, identificó elementos de la formación 

académica que comparten ambas instituciones, en campos como la Medicina, la 

Ciencia y la Ingeniería.  

Este Centro de Ingeniería Biomédica se integró con el financiamiento del 

Ministerio Federal de Educación e Investigación del Estado de Baviera y su director 

expresó el interés por vincularse con las instituciones que tengan estudios de maestría 

o doctorado en áreas afines, que permitan desarrollar dispositivos o sistemas de 

Imagenología, Telemedicina y Análisis de Señales Biomédicas.  

Como parte de esta gira de trabajo, promovida por el Consejo Mexicano de 

Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE), que preside Marco Antonio Ríos 

Vilchis, los representantes de la UAEM sostuvieron encuentros con áreas académicas 

de la Universidad Tecnológica de Múnich y conocieron los sistemas de transporte de las 

ciudades de Núremberg y Múnich, así como los esquemas de incubación desarrollados 

por el gobierno alemán, en coordinación con los empresarios de este país.  

En la localidad de Erlangen en Núremberg, Barrera Baca y Joya Cepeda 

visitaron el Medical Valley Center, cuya perspectiva al año 2050 es desarrollar sistemas 

de asistencia a distancia, prevención de enfermedades, diagnóstico y de medicina 

personalizada, en un esquema de cooperación entre universidades, centros de salud e 

industria y tecnología, que permite integrar a más de 500 empresas del sector, 65 
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hospitales y ofrecer atención en 850 mil camas, así como cooptar el trabajo de 80 

institutos de investigación.  
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Mitos, tabús y estereotipos generan  
incorrecta percepción sobre sexualidad 

 
 En la cultura latinoamericana aún persisten conductas violentas que generan 

disgregación, por este motivo existen diversos movimientos para visibilizar a la 
comunidad homosexual. 

 La sexualidad no puede entenderse mediante conceptos como mayorías o minorías, no 
es un asunto de estadísticas; por esta razón, la totalidad de la población merece los 
mismos derechos e igual respeto. 

 

Mitos, tabús y estereotipos generan una incorrecta percepción sobre la sexualidad, por 

lo que reconocerla en su diversidad permitirá una sociedad incluyente y tolerante a la 

diferencia, consideró el coordinador de la Licenciatura en Psicología de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Alejandro Gutiérrez Cedeño. 

 El catedrático de la Facultad de Ciencias de la Conducta refirió que en la 

actualidad existe mayor apertura para que las personas expresen de forma abierta su 

sexualidad; sin embargo, en la cultura latinoamericana aún persisten conductas 

violentas que generan disgregación, por este motivo existen diversos movimientos para 

visibilizar a la comunidad homosexual. 

 En el marco del Día Internacional del Orgullo LGBT (Lesbiana, Gay, Bisexuales y 

Transexual) y luego del histórico dictamen de la Suprema Corte de Justicia de Estados 

Unidos, que recientemente, decretó la igualdad de derechos legales entre los 

matrimonios heterosexuales y homosexuales, Gutiérrez Cedeño destacó el logro de la 

comunidad gay en esa nación, que como en otros países, padecen de discriminación.  
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 El especialista universitario sostuvo que se requieren mayores esfuerzos para 

comprender la complejidad que representa la sexualidad, la cual posee dos 

características fundamentales: la procreación y la obtención de placer, por lo que no 

debe ser enmarcada con un único propósito.  

 “La sexualidad no puede entenderse mediante conceptos como mayorías o 

minorías, no es un asunto de estadísticas; por esta razón, la totalidad de la población 

merece los mismos derechos e igual respeto”, puntualizó Alejandro Gutiérrez Cedeño.   

Asimismo, dijo, es indispensable que los padres se encuentren atentos al 

crecimiento de sus hijos, quienes obtienen su primer conocimiento sobre el sexo a partir 

del modelo que observan en el hogar, por lo que la educación sexual inicia de manera 

informal en el ambiente familiar. 

   

 

COMUNICADO 0520 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 28 DE 2013 
 

Fortalecen sentido de pertenencia a la UAEM  
 

 Plantaron un retoño del árbol de La Mora en las instalaciones de la Facultad de Turismo 
y Gastronomía ubicadas en el Campus “El Rosedal”. 

 

El conocimiento, preservación, fomento y respeto de los símbolos universitarios es una 

manera de construir y fortalecer la identidad de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, aseguró el director de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente, Erick 

Mañón Arredondo, en el marco de la Plantación del Árbol de La Mora en las 

instalaciones de la Facultad de Turismo y Gastronomía ubicadas en el Campus “El 

Rosedal”. 

Acompañado por integrantes de la comunidad de este organismo académico 

universitario, encabezados por su directora, Elizabeth López Carré, el servidor 

universitario explicó que la plantación de retoños del emblemático árbol de La Mora -
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con más de 219 años de vida- en cada uno de los espacios universitarios, está 

considerada dentro del Programa de Acciones Iniciales de la Administración 2013-2017 

que encabeza el rector Jorge Olvera García. 

Ante la comunidad universitaria de este espacio académico, Mañón Arredondo 

manifestó que este tipo de acciones permitirá a los universitarios conocer, apreciar y 

fomentar el sentido de pertenencia a la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

Antes, la directora de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la UAEM, 

Elizabeth López, dio la bienvenida a las autoridades universitarias, al tiempo que 

destacó la importancia de contar con un retoño de uno de los símbolos más importantes 

de la Autónoma mexiquense, que junto con el Escudo, son parte fundamental de la 

identidad de quienes integran esta casa de estudios. 

Previo a sembrar el retoño del árbol, Erick Mañón comentó que La Mora ha sido 

reproducida mediante retoños cultivados por universitarios; representa, enfatizó, la 

unidad de la comunidad verde y oro y a pesar de su edad, se conserva hoy en día en la 

parte oriente del Edificio de Rectoría.  
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En tres décadas, cayó 70%  
poder adquisitivo de mexicanos  

 
 La población que recibe menores ingresos destina cerca de 60 por ciento a la compra de 

alimentos, lo que evidencia el limitado poder adquisitivo que tiene la mayor parte de la 
población mexicana y que se reduciría más con la homogenización del IVA. 

 

La posibilidad de homologar el Impuesto al Valor Agregado (IVA) en 16 por ciento a los 

diversos productos y servicios de la economía, incluyendo alimentos y medicamentos, 

con el fin de recaudar mayores ingresos para el Estado, impactaría en primera 

instancia, el nivel inflacionario, con el riesgo de generar una mayor pérdida del poder 
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adquisitivo de la población, que en las recientes tres décadas vio caer éste en cerca de 

70 por ciento. 

 Así lo sostuvo el especialista del Centro de Investigación en Ciencias 

Económicas (CICE) de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Miguel Ángel Díaz Carreño, al hablar del impacto de dicha medida; 

refirió que la población que recibe menores ingresos destina cerca de 60 por ciento a la 

compra de alimentos, lo que evidencia el limitado poder adquisitivo que tiene la mayor 

parte de la población mexicana y que se reduciría más con la homogenización del IVA. 

 Por otro lado, afirmó, la generalización del IVA a medicamentos encarecería el 

consumo familiar de aquellos sectores de la población que no tienen acceso a 

seguridad social, es decir, alrededor de 64 por ciento de la población ocupada quedaría 

sin este servicio, ya que la adquisición de medicinas resultaría más costosa. 

 Díaz Carreño señaló que en la reciente década, el crecimiento de los salarios ha 

sido de 4.3 por ciento, así que niveles inflacionarios por arriba de este porcentaje 

dañarían considerablemente el poder adquisitivo de los trabajadores, teniendo en 

cuenta que 13 por ciento de la población ocupada tan sólo recibe el equivalente a un 

salario mínimo y 59 por ciento hasta tres salarios mínimos.  

 Añadió que el IVA es la segunda fuente de ingresos públicos; tan sólo en 2012 

por este concepto, se recaudó 36.0 por ciento del total de los ingresos tributarios y de 

igual forma, en enero de 2013. A su vez, en 2012 representó 3.7 por ciento en ingresos 

respecto al Producto Interno Bruto (PIB), es decir, unos 580 millones de pesos. 

 No obstante, puntualizó el especialista de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, podría considerarse la aplicación de un IVA diferenciado (menor) en 

alimentos y medicinas, de forma similar como se ha llevado a cabo en países como 

España, Francia, Finlandia y Reino Unido, entre otros. 

 “En todo caso, si llegara a aprobarse una reforma hacendaria, incluyendo la 

aplicación de este impuesto en alimentos y medicinas, sería conveniente procurar que 

el monto generado a partir de dicho impuesto sea destinado a rubros que 
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verdaderamente beneficien a la sociedad, tales como un mayor gasto en salud y 

educación, fundamentalmente”. 

 A su vez, indicó, resultaría indispensable la ampliación de la base tributaria, 

disminuir la evasión y elusión fiscal, así como la eliminación de exenciones fiscales y 

una reducción de los subsidios que favorecen claramente a sectores de altos ingresos. 

 En síntesis, concluyó Miguel Ángel Díaz Carreño, procurar que los mayores 

recursos beneficien en mayor medida a los sectores más vulnerables del país, pero 

también, que contribuyan realmente al impulso del crecimiento económico del país, que 

por décadas ha resultado insuficiente.   

  

 

COMUNICADO 0522 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 29 DE 2013 
 

Presenta Observatorio Panamericano, Paisaje,  
Territorio, Arquitectura propuesta en UAEM  

 
 Prevén la colaboración de la Autónoma mexiquense, a través de la Licenciatura en 

Administración y Promoción de la Obra Urbana, que se oferta en la Facultad de 
Arquitectura y Diseño y en la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán. 

 

Mediante programas que vinculan investigación, propuestas y acciones, el Observatorio 

Panamericano, Paisaje, Territorio, Arquitectura (OPPTA) trabaja bajo el tema 

“Intervenciones para la Emergencia”, en cinco emplazamientos de América Latina 

afectados por fenómenos naturales o antrópicos, tratando las problemáticas a nivel 

urbano y territorial de localidades ubicadas en México, Colombia, Perú, Chile y Brasil. 

 Para dar a conocer el proyecto correspondiente a México, enfocado en el 

municipio mexiquense de Chimalhuacán, en el que se busca regenerar un tejido urbano 

resultado de procesos acelerados de asentamientos irregulares, los coordinadores de 

OPPTA España, Erick Maass Waring, y OPPTA México, Alberto Álvarez Agea, visitaron 

la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
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 Refirieron que la elevada tasa de crecimiento demográfico presentada en 

Chimalhuacán durante las recientes cuatro décadas, que ha supuesto un crecimiento 

poblacional de 20 mil a cerca de 600 mil habitantes, superior a cualquier otro núcleo del 

país, conlleva un fenómeno de asentamientos irregulares en espacios no siempre aptos 

para el desarrollo humano.  

 Lo anterior, consideraron, resulta eficiente en cuanto a dotar de terreno y 

vivienda a un gran número de familias, pero también tiene severos impactos en los 

niveles de cohesión social de una comunidad con un porcentaje de habitantes no 

locales por encima de 80 por ciento. 

 Durante la presentación, encabezada por el director de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño, Jorge Eduardo Valdés Garcés, así como el presidente municipal 

de Chimalhuacán, Telesforo García Carreón, los coordinadores de OPPTA señalaron 

que para el desarrollo de cada uno de los proyectos se llegó a acuerdos específicos de 

colaboración con las principales universidades de México y España, como son la 

Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Iberoamericana y la Escuela 

Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid, entre otras, 

cuya experiencia y aportaciones al debate y puesta en marcha de las propuestas serán 

esenciales para él éxito del proyecto en su conjunto. 

 Destacaron que OPPTA ha firmado una serie de convenios de colaboración con 

el Ayuntamiento de Chimalhuacán para desarrollar un conjunto de intervenciones que 

tienen como objetivo principal elevar los niveles de cohesión social, productividad 

económica e integración medioambiental del tejido urbano en ciudades. 

 Dichas acciones, advirtieron, también prevén la colaboración de la UAEM, a 

través de la Licenciatura en Administración y Promoción de la Obra Urbana, que se 

oferta en la Facultad de Arquitectura y Diseño y en la Unidad Académica Profesional 

Chimalhuacán, que colaborarán con el proyecto desde la academia, las prácticas 

profesionales y el servicio social. 
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 Reconocieron que aunque con importantes logros en la condición de vida de sus 

habitantes, los niveles de sostenibilidad urbana son bajos; en tanto, las características 

topográficas y geológicas del municipio, con desniveles superiores a 200 metros en 

algunos puntos, crean zonas con altos niveles de vulnerabilidad ante emergencias 

naturales. 

  

 

COMUNICADO 0523 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 29 DE 2013 
 

Cultivo de Maíz está siendo desplazado 
 

 Es necesario revalorar la importancia del maíz en la historia, cultura y economía de 
México, pues en la actualidad sigue siendo parte fundamental de nuestra dieta, a pesar 
de que la gran mayoría se inclina por la comida chatarra. 

 

Por su elevada producción, superficie de hectáreas sembradas y número de 

productores, así como por su significado cultural y gastronómico, el maíz es el cultivo 

más importante del país, advirtió el investigador de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Carlos Viesca González, quien consideró necesario concientizar sobre la 

relevancia de este grano como factor de identidad que distingue a los mexicanos. 

 En este sentido, explicó que existen diversos elementos que provocan la 

carencia de identidad con respecto a este importante grano; entre ellos, destacó el 

abandono del campo, cada vez más evidente y como consecuencia de factores que van 

desde la migración hasta la introducción de otras actividades económicas. 

 El académico de la Máxima Casa de Estudios mexiquense agregó que el cultivo 

de este grano, que por siglos constituyó la base de la alimentación del país, está siendo 

desplazado, lo cual representa una amenaza, no sólo en términos alimentarios, también 

de carácter social y cultural, ya que puede poner en riesgo la tradición culinaria del país. 
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Dijo que es necesario revalorar la importancia del maíz en la historia, cultura y 

economía de México, pues en la actualidad sigue siendo parte fundamental de nuestra 

dieta, a pesar de que la gran mayoría se inclina por la comida chatarra; sin embargo, en 

las comunidades rurales se conserva una alimentación basada en los productos del 

campo. 

 El investigador de la Facultad de Turismo y Gastronomía, Carlos Viesca 

González, reiteró la importancia de este cultivo en los ámbitos social, histórico, cultural 

y por supuesto, en el aspecto gastronómico; puntualizó la necesidad de desarrollar 

proyectos de investigación enfocados al rescate de las tradiciones culinarias del estado 

y el país.  

 

 

COMUNICADO 0524 
TOLUCA, MÉX. 
JUNIO 30 DE 2013 
 

Aprobó Consejo Universitario creación  
de cinco nuevas modalidades de becas 

 
 En sesión ordinaria, el máximo órgano colegiado de la institución aprobó la creación de 

las becas "Adriana Barraza", "Virginia Aguirre Escamilla", “Maximiliano Ruiz Castañeda” 
"Noé Hernández Valentín" y "Leonardo Lino Velázquez". 

 Tienen como propósito brindar mayores oportunidades a los alumnos para que culminen 
sus estudios. 

 Además, se designó a nuevos directores de las Facultades de Medicina y Derecho. 

 

Con el propósito de brindar mayores oportunidades a los alumnos para que culminen 

sus estudios, el H. Consejo de la Universidad Autónoma del Estado de México aprobó 

la creación de cinco nuevas modalidades de becas; además, designó a nuevos 

directores de las Facultades de Medicina y Derecho. 

Al presidir la sesión ordinaria del máximo órgano colegiado de la Autónoma 

mexiquense, el rector Jorge Olvera García explicó que la Beca "Adriana Barraza" 

impulsará la formación y creación artística de los alumnos que participen en eventos 
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nacionales e internacionales en áreas como escultura, fotografía, poesía, guion, 

multimedia, composición musical, puesta en escena y escenografía, entre otras. 

La Beca "Virginia Aguirre Escamilla", anunció, impulsará la formación literaria y 

periodística de los alumnos que participen en certámenes en estos ámbitos; en tanto, 

dijo, mediante la “Maximiliano Ruiz Castañeda” se apoyará a los universitarios inscritos 

en los planteles de la Escuela Preparatoria que participen en olimpiadas del 

conocimiento nacionales e internacionales. 

Tras reiterar que el deporte en la UAEM ya es un derecho de los universitarios, 

Olvera García indicó que la Beca "Noé Hernández Valentín" contribuirá a impulsar y 

estimular la educación de los atletas universitarios que practiquen una disciplina 

deportiva individual de alto rendimiento y hayan obtenido alguno de los cuatro primeros 

lugares en competencias nacionales e internacionales. 

La Beca "Leonardo Lino Velázquez", precisó, tiene como propósito estimular la 

trayectoria deportiva de los alumnos que integran el equipo de la Liga Mayor de fútbol 

americano "Potros Salvajes", cuando obtengan el campeonato de la Organización 

Nacional Estudiantil de Fútbol Americano. 

En la Sala de Consejo “Gustavo Baz Prada”, Jorge Olvera García tomó la 

protesta reglamentaria a Lilia Patricia Bustamante Montes, como nueva directora de la 

Facultad de Medicina, a quien el H. Consejo Universitario designó por unanimidad. 

Bustamante Montes es Doctora en Ciencias en Salud Pública, tiene la 

recertificación como especialista en Salud Pública por el Consejo Nacional de Salud 

Pública, es Profesora de Tiempo Completo, Líder del Cuerpo Académico "Salud 

Ambiental" y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. 

El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense también tomó protesta a 

Enrique Uribe Arzate, como director de la Facultad de Derecho, en sustitución de José 

Benjamín Bernal Suárez, titular de la Secretaría de Rectoría de la UAEM. 

Uribe Arzate es Doctor en Derecho, fue coordinador del Centro de 

Investigaciones Jurídicas de la Facultad, ganó el Premio Estatal de Transparencia y es 
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miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología. 

En esta sesión también se tomó protesta a nuevos consejeros alumnos de la 

Facultad de Ciencias de la Conducta y representantes académicos de la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales. 

 

Internacionalización, eje transversal 
de la Administración 2013-2017 

 

La internacionalización es uno de los ejes transversales de la Administración 2013-2017 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, ya que ello permitirá a la institución 

ser visible en el ámbito global y vincularse con acciones académicas que ocurren en 

otras latitudes del planeta, señaló el rector Jorge Olvera García, durante la sesión de 

twitcam que llevó a cabo con la comunidad universitaria. 

 Desde el cuarto torreón del histórico Edificio de Rectoría de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Olvera García agradeció a quienes, a través de las redes 

sociales, específicamente Twitter, se interesan por el quehacer cotidiano de la 

institución en los ámbitos de la docencia, la investigación, la difusión de la cultura, la 

extensión, la vinculación, la cultura y el deporte, entre otros. 

 

 

COMUNICADO 0525 
MÚNICH, ALEMANIA  
JUNIO 30 DE 2013 
 

Inicia UAEM relación académica  
con Universidad Técnica de Múnich 

 
 El secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, sostuvo una reunión de 

trabajo con el líder del área de Ingeniería y Control de Tráfico de la institución germana, 
Antonios Tsakarestos. 
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 Tsakarestos señaló que la Universidad Técnica de Múnich tiene particular interés en 
establecer condiciones para que sus alumnos de maestría realicen estudios 
especializados en otros países. 

 

Con el objetivo de conocer los modelos educativos de la Universidad Técnica de 

Múnich (TUM) e identificar las áreas de oportunidad y coincidencia entre esa institución 

alemana y la Universidad Autónoma del Estado de México, con especial interés en el 

campo de la Ingeniería del Transporte, el secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo 

Barrera Baca, sostuvo una reunión de trabajo con el líder del área de Ingeniería y 

Control de Tráfico de la institución germana, Antonios Tsakarestos. 

Acompañado por el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo 

Joya Cepeda; el presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (COMCE), 

Marco Ríos Vilchis, y el presidente de la Comisión Nacional de Zonas y Parques 

Industriales de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), 

Mauricio Guadarrama, el responsable del área académica de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense intercambió puntos de vista sobre el problema del transporte, 

desde el campo de la investigación y formación de los futuros profesionales en la 

materia.  

Al respecto, el doctor Tsakarestos señaló que la Universidad Técnica de Múnich 

tiene particular interés en establecer condiciones para que sus alumnos de maestría 

realicen estudios especializados en otros países, como el caso de Singapur, donde 

comparten formación de posgrado, mediante un esquema de doble titulación.  

Actualmente, explicó el especialista de la TUM, esta universidad tiene 30 mil 

estudiantes distribuidos en tres campus y 13 diferentes departamentos de estudio, así 

como tres institutos: Tráfico y Control, Uso del Suelo y Planeación del Transporte, así 

como Desarrollo de Caminos, Trenes y Rutas Aéreas.  

Por su parte, Alfredo Barrera Baca subrayó los planes similares que se tienen 

con el área de formación alemana; resaltó el objetivo -planteado por el rector Jorge 

Olvera García- para que los estudiantes y profesores de la UAEM puedan realizar más 
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intercambios con esta institución, en virtud del interés por contribuir a un sistema de 

transporte más eficaz y eficiente en el Estado de México.  

En el marco de la visita de trabajo a Alemania, los secretarios Barrera Baca y 

Joya Cepeda -con el apoyo del COMCE- sostuvieron reuniones de trabajo con 

especialistas del sector académico y gabinetes especializados en el sector transporte, 

así como responsables de incubadoras de empresas de este país.   

 

 

COMUNICADO 0526 
DISTRITO FEDERAL, MÉX. 
JUNIO 30 DE 2013 
 

Es UAEM una de las Mejores  
Instituciones para Trabajar en México  

 
 Recibió esta distinción de Great Place to Work de México, Centro América, Caribe y 

China; de esta manera, la Autónoma mexiquense se confirma como la única institución 
pública de educación superior del país con esta distinción. 

 Está en los primeros lugares del Ranking de las Mejores Instituciones para Trabajar en 
México 2013. 

 

La Máxima Casa de Estudios mexiquense fue reconocida por Great Place to Work de 

México, Centro América, Caribe y China como una de las Mejores Instituciones para 

Trabajar en México; de esta manera, la UAEM se confirma como la única institución 

pública de educación superior del país con esta distinción. 

 Durante la ceremonia de entrega de los reconocimientos a las organizaciones 

que ocupan los primeros 14 lugares del Ranking de las Mejores Instituciones para 

Trabajar en México 2013, a la que acudió, en representación del rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, el secretario de 

Administración, Javier González Martínez, el presidente de Great Place to Work de 

México, Centro América, Caribe y China, Jorge Ferrari, destacó que estas instituciones 
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se esfuerzan por crear buenos ambientes laborales y son para sus colaboradores, una 

oportunidad para trascender en el trabajo.  

Acompañado por el subsecretario del Trabajo del Gobierno Federal, Rafael 

Avante Juárez, Jorge Ferrari consideró que estas organizaciones públicas y del 

gobierno se caracterizan por contar con un ambiente propicio para laborar, en el cual, la 

credibilidad, imparcialidad, compañerismo, respeto y confianza, son pilares que 

estimulan la productividad.  

 En presencia del vicepresidente del Sector Gobierno en Great Place to Work, 

Eduardo Seldner, Jorge Ferrari sostuvo que mediante una metodología avalada por 

Grant Thornton, líder mundial en auditorías, el ranking se elabora en función de 

encuestas a empleadores, quienes evalúan aspectos como áreas de oportunidad y 

crecimiento, ascensos justos, involucramiento en decisiones que afectan el trabajo y 

ambiente laboral, siendo el estudio de cultura más amplio a nivel mundial.  

 Por su parte, Avante Juárez indicó que en México, seis de cada 10 personas se 

encuentran laborando en la informalidad, es decir, no cuentan con espacios adecuados 

para realizar su trabajo; “al no propiciar los suficientes empleos, es imposible hablar de 

clima organizacional”.  

 Por su parte, Eduardo Seldner manifestó que las instituciones gubernamentales 

enfrentan grandes retos en materia de innovación y competencia, por lo que encuestas 

como la de Great Place to Work otorgan un panorama sobre la situación actual del 

trabajo, pero sobre todo, permiten reconocer las fortalezas y oportunidades de cada 

organismo. 
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